
Паритет сел 
по-турецки
Авиакомпании Турции 
взяли на себя две трети 
перелетов в Россию

Как выяснил „Ъ“, Россия разре
шила Турции занять две  трети 
рынка авиаперелетов между 
странами. У отечественных пере
возчиков недостаточно самоле
тов для поддержания традицион
ного паритета, а обязательства 
перед туристами выполнять нуж
но во избежание социальной на
пряженности. Минтранс РФ все 
еще рассчитывает сместить ба
ланс, требуя от Турции гарантий, 
что российские самолеты в стра
не не будут арестованы. Однако 
источники „Ъ“ не верят, что Стам
бул способен это пообещать.

Турецкие авиавласти выдали 
российским авиакомпаниям вдвое 
меньше разрешений на полеты, чем 
российский регулятор предоставил 
перевозчикам Турции. Это следует 
из ответа замминистра транспор-
та РФ Игоря Чалика от 13 мая Рос-
сийскому союзу туриндустрии (РСТ) 
на запрос о частоте полетов россий-
ских перевозчиков в Турцию. В до-
кументе, с которым ознакомился 
„Ъ“, говорится, что на июнь россий-
ские авиакомпании получили разре-
шения на 177 рейсов в неделю. При 
этом Анкара запросила право выпол-
нять в РФ более 483 рейсов в неделю. 
Как уточнил источник „Ъ“ в Мин-
трансе, к 18 мая стороны, по предва-
рительным данным, скорректирова-
ли соотношение до 428 регулярных 
рейсов в неделю против 237 у рос-
сийских авиакомпаний.

В том числе, как следует из пись-
ма Игоря Чалика, Минтранс про-
длил до 30 июня разрешения Turkish 
Airlines на все рейсы в российские 
города и 50% от запрошенных рей-
сов в Москву. Их число не уточняет-
ся, но, как писал „Ъ“ 15 апреля, пе-
ревозчик хотел дополнительно 300 
рейсов в РФ. Кроме того, Pegasus Air-
lines получила четыре дополнитель-
ных рейса Москва—Стамбул.

Российские перевозчики, как 
выяснил „Ъ“, пока не могут с уве-
ренностью запланировать увеличе-
ние числа рейсов на курорты Тур-
ции. Расписание на летний сезон 
уже сформировано, поэтому изме-
нение числа рейсов если и возмож-
ны, то незначительные, сообщил 
„Ъ“ представитель Red Wings. Он за-
верил, что при этом на «регулярные 
рейсы со свободной продажей биле-
тов» у компании «значительно более 
доступные цены», чем у турецких 
перевозчиков: «Несмотря на то что 
на рейсах в Турцию российские ави-
акомпании задействуют наряду с ма-
гистральными судами также регио-
нальные лайнеры SSJ 100, у которых 
себестоимость перевозки одного 
пассажира выше».
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ЕС зеленеет от жадности
ЕК предлагает потратить €210 млрд на избавление от российской энергии

Еврокомиссия (ЕК)  опубликовала план 
полного отказа от российских энерго
ресурсов к 2027 году стоимостью 
до €210 млрд. Ключевой вопрос в нем — 
как заместить 155 млрд кубометров газа, 
которые страны ЕС получают из РФ. Они 
будут вытесняться в основном за счет 
ускоренного перехода на возобновля
емые источники энергии, доля кото
рых должна достигнуть невероятных 
45% в энергобалансе к 2030 году.  Также 
планируется наращивать импорт газа 
из альтернативных источников. Парал
лельно ЕК готовит план по экстренному 
сокращению спроса на газ в случае оста
новки поставок из РФ.

ЕК опубликовала план по прекращению 
зависимости Европы от российских энерго-
ресурсов (REPowerEU) к 2027 году. «Неспро-
воцированная и неоправданная военная 
агрессия России, крупнейшего поставщи-
ка газа в Европу, против Украины привела 
к массовым нарушениям в мировой энер-
гетической системе»,— пишет ЕК. Европа 
будет пересматривать свою энергополити-
ку, чтобы избежать перебоев с поставками 
энергоресурсов в будущем. Россия уже пре-
кратила поставки газа в Польшу и Болгарию, 
а Финляндия, отказавшаяся от новой систе-
мы оплаты за российский газ, ожидает от-
ключения поставок 20 или 21 мая.

По оценкам ЕК, ЕС импортирует 90% 
от потребляемого газа, а Россия обеспечива-
ет около 45% этого импорта (в разных стра-
нах-членах объемы варьируются). На РФ 
также приходится около 25% импорта неф-
ти (ЕС пытается согласовать санкции в от-
ношении нее) и 45% импорта угля (запрет 
на его поставки в ЕС начнет действовать с ав-
густа). Глава еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен 18 мая сообщила, что с апреля 2021 
по апрель 2022 года доля российского газа 
в потреблении ЕС упала с 40% до 26%. Она 
не упомянула, что цены на газ в ЕС при этом 
выросли в восемь раз.

Чтобы полностью прекратить зависи-
мость от России, ЕК предлагает действовать 
по трем основным направлениям: эконо-
мить энергию, более глубоко диверсифи-
цировать поставки и ускорить переход ЕС 
на экологические виды топлива.

Для реализации этих мер, по оценкам 
Брюсселя, потребуются дополнительные ин-
вестиции в размере €210 млрд к 2027 году 
и €300 млрд к 2030 году — это сверх тех объе-
мов средств, которые уже были запланирова-
ны по программе сокращения выбросов пар-
никовых газов на 55% к концу десятилетия 
в сравнении с выбросами 1990 года. Но эти 
инвестиции окупятся, позволив сэкономить 
до €80 млрд на импорте газа, до €12 млрд — 
нефти и €1,7 млрд — угля к 2030 году.

ЕК предлагает направить €86 млрд на раз-
витие ВИЭ, €27 млрд — на водородную ин-
фраструктуру, €56 млрд — в энергосбе-
режение, €29 млрд — в электросети. Еще 
до €10 млрд — на новые газовые и СПГ-про-

екты и до €2 млрд — на модернизацию неф-
тяной инфраструктуры, чтобы сократить за-
висимость от импорта российской нефти 
по трубопроводу «Дружба». Для финансиро-
вания проектов предлагается использовать 
средства Европейского фонда восстановле-
ния от последствий COVID-19.

Также речь идет о повышении цели уве-
личения доли ВИЭ в энергобалансе стран ЕС 
с 40% до 45% к 2030 году. Таким образом, 

к 2030 году в ЕС будет работать до 1236 ГВт 
ВИЭ-генерации, что примерно вдвое боль-
ше текущего уровня.

Для этого Еврокомиссия предлагает 
ускорить выдачу разрешений на ее стро-
ительство. Страны ЕС будут обязаны уста-
навливать солнечные батареи на всех 
коммерческих и общественных зданиях 
с 2025 года, в новых жилых домах — с 2029 
года. ЕС также хочет производить до 10 млн 
тонн водорода к 2030 году, импортируя еще 
до 10 млн тонн.

Что касается потребления энергии, то его 
Еврокомиссия предлагает сократить на 13% 
к 2030 году (раньше стояла цель в 9%). За счет 
повышения энергоэффективности зданий 
и применения тепловых насосов спрос 
на газ в краткосрочной перспективе снизит-
ся на 5% (около 13 млрд кубометров). По про-
гнозу Еврокомиссии, спрос на газ в Европе 
упадет на 30% к 2030 году. «В новой реально-
сти потребление газа в ЕС будет сокращать-
ся более быстрыми темпами, ограничивая 
роль газа в качестве переходного топли-
ва»,— отмечает Еврокомиссия.

деловые новости — с9

Четверг  19 мая 2022  №86 (7287 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Бизнес собрал и обобщил 
свои соображения по правке уголовного 
законодательства —2

мировая политика |  
О чем четыре замсекретаря Совбеза говорили  
с дипломатами из 96 иностранных посольств —6

новости | МВД ищет способ приобрести  
2,8 тыс. новых автомобилей для ГИБДД —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Депутаты немного поторопились  
с инициативой о запрете обмена  
пленных бойцов «Азова» —3

07  Контейнер нон грата 
ОАО РЖД предлагает подвинуть 
недружественный транзит 
на Восточном полигоне

07  Белорусская семга 
уплыла с полки 
«Санта Бремор» приостановила 
поставки в Россию

07  Санкции встали 
поперек дороги 
ГК «Регион» готова отказаться 
от концессии в Подмосковье

08  Управляющие 
выдержали квартал 
В компаниях ждут сокращения 
розничного бизнеса

08  Эскроусчета 
встали в строй 
Дольщики принесли на них  
600 млрд рублей за три месяца

09  Бриллианты 
на НДС золота 
Минфин ищет возможности 
поддержать внутренний рынок

09  Спецкурс по санкциям 
Компании просят 
валютообменных льгот

10  Яблоки сравнят с урожаем 
С нелегальным импортом 
будут бороться учетом 
и аккредитацией

деловые  
новости

Евросоюз намерен шаг 
за шагом снижать зависимость 
от российских нефти и газа   
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БЕСПУ ТНЫЙ ГАЗ
П О Б О Ч Н Ы Й  П Р О Д У К Т  Н Е Ф Т Е Д О Б Ы Ч И  С ТА Л О  Н Е К УД А  Д Е В АТ Ь 

Нефтекомпаниям РФ придется резко увеличить сжигание попутного нефтяного газа (ПНГ) на фа-
келах, существенно превысив нормативы и рискуя получить десятки миллиардов рублей штра-
фов. Обычно ПНГ служит для производства сжиженных углеводородных газов (СУГ), но их экс-
порт из России почти остановился в результате военного конфликта на Украине. По данным „Ъ“, 
чтобы хотя бы частично решить проблему, в РСПП предлагают до конца года увеличить действу-
ющий норматив сжигания попутного газа без штрафов с 5% до 30% от производства.

„Ъ“ ознакомился с обращением руководителя РСПП Александра Шохина от 16 мая к главе Минприроды 
Александру Козлову о проблемах профицита попутного нефтяного газа, который производится в процессе 
добычи нефти. В письме говорится, что ПНГ служит сырьем для производства сжиженных углеводородных газов, 
но их экспорт прекратился из‑за спецоперации: с февраля из‑за закрытия границы с Украиной остановились по‑
ставки в Венгрию, Молдавию и Румынию, а из‑за санкций — и транзит через Белоруссию в Польшу и Прибалтику.

Господин Шохин поясняет: объемы «перераспределены на внутренний рынок, что оказало нега‑
тивное влияние на баланс и привело к резкому снижению цены СУГ». с9

То же, но режим  
построже
Нефтегазовые санкции ЕС  
в прогнозе Минэкономики  
уменьшат инфляцию и зарплаты

Консервативный вариант прогноза Мин
экономики, внесенный в  правительство, 
рассчитан исходя из существенного 
снижения экспорта из РФ нефти и газа. 
В этом варианте, который в правитель
стве России считают менее вероятным, 
чем базовый, также предполагается 
двухлетняя рецессия, но более глубо
кая: стабилизация экономики в нем от
кладывается до конца 2023 года, сни
жение реальных зарплат и доходов 
распространится на следующий год, 
безработица на пике составит 7%. 

В распоряжении „Ъ“ оказались расчеты 
Минэкономики к майскому макроэкономи-
ческому прогнозу. Накануне были опублико-
ваны лишь выдержки из базового варианта 
прогноза, причем представители министер-
ства достаточно уклончиво отвечали на во-
прос, включены ли в него возможные нефте-
газовые санкции ЕС, обсуждаемые в рамках 
шестого пакета санкций, испытывающего 
проблемы в утверждении (см. текст на этой 
же странице). Не учтены: они, исходя из дан-
ных в таблицах Минэкономики, описаны 
в консервативной версии прогноза. Таким 
образом, можно говорить об официальном 
для РФ ответе на вопрос, «что будет, если ЕС 
введет нефтегазовые санкции». 

В этой версии экспорт нефти из РФ 
на 2023 год падает примерно на 10% в год 
в 2022–2023 годах со стабилизацией в 2024–
2025 годах на уровне чуть ниже 200 млн 

тонн в год (в 2021-м 231 млн тонн). Экспорт 
газа сокращается сильнее — с прошлогод-
него объема в 205,6 млрд куб. м до 165 млрд 
в 2022 году, 135 млрд в 2023-м, 130 млрд 
в 2024-м и 125 млрд в 2025 году. Экспорт неф-
тепродуктов в этом сценарии обваливается 
со 144 млрд тонн в 2021 году до 85–95 млрд 
тонн в последующие годы, экспорт СПГ со-
храняется полностью на нынешнем уров-
не. По существу, это описание «нефтегазо-
вых санкций ЕС» в умеренном варианте, 
сопоставимом с шестым пакетом,— впро-
чем, Минэкономики дополняет этот вариант 
снижением, а не ростом цен на нефтегазо-
вый экспорт, вероятно, имея в виду рост дис-
контов российских экспортных контрактов 
по всем видам товаров, в 2025 году цены неф-
ти, например, учтены как $57,3 за баррель.

Расчеты Минэкономики в этом вариан-
те не содержат каких-либо катастрофиче-
ских сценариев. Эмбарго ЕС по ним вызовет 
8,8% спада ВВП в 2022-м и 3,7% в 2023 году 
с возвращением к росту в 2,6% в 2024-м и его 
коррекцией до 2,1% в 2025 году: в отличие 
от базового варианта это уже уверенная 
двухлетняя рецессия. Из хороших новостей 
плохого сценария — при предполагаемом 
снижении внутреннего спроса и инвести-
ций инфляция уменьшится до целей ЦБ нем-
ного быстрее, несмотря на ослабление рубля 
к 2025 году до 85 руб./$.

экономполитика — с2

Турция против  
викингов и финнов
Реджеп Тайип Эрдоган  
вступил в противостояние  
с остальными 29 членами альянса

Единство НАТО подверглось серьезно
му испытанию. В то время как подавляю
щее большинство членов Североатлан
тического альянса горячо поддержало 
заявки на вступление в него Швеции 
и Финляндии, резко против выступила 
Турция. Более того, по данным запад
ных СМИ, она фактически сорвала засе
дание, на котором в среду должно было 
начаться рассмотрение заявок. Турция 
выдвигает жесткие требования к Сток
гольму и Хельсинки, а также продолжа
ет добиваться уступок от Вашингтона. 
Коллизия становится серьезной провер
кой на прочность для администрации 
американского президента Джо Байде
на. Вслед за главой МИД Турции Мев
лютом Чавушоглу переговоры в США 
в четверг проведут премьерминистр 
Швеции Магдалена Андерссон и прези
дент  Финляндии Саули Ниинистё.

Вчера целый день из столиц государств 
НАТО приходили свидетельства того, что 
Финляндию и Швецию в альянсе ждут и бу-
дут им только рады. «Обе эти страны внесут 
свой вклад в единство и силу нашего альян-
са»,— написал в Twitter премьер Словакии 
Иван Корчок. «Чешское правительство еди-
ногласно одобрило вступление Швеции 
и Финляндии в НАТО»,— рассказал глава Ка-
бинета министров республики Петр Фиала. 
А его итальянский коллега Марио Драги по-
яснил целесообразность такого шага: «Запрос 

о членстве в НАТО — четкий ответ на россий-
ское вторжение на Украину и угрозу, которую 
оно представляет для мира в Европе, для на-
шей коллективной безопасности».

Вал однотипных заявлений был неслу-
чаен: именно в среду Финляндия и Швеция 
подали официальные заявки на вступление 
в альянс. На состоявшейся утром в Брюссе-
ле встрече с генсеком НАТО Йенсом Столтен-
бергом постпреды двух стран при альянсе 
Клаус Корхонен и Аксель Вернхофф переда-
ли ему письма, в которых была официально 
«выражена заинтересованность» в присоеди-
нении к военно-политическому блоку. 

Позднее в этот же день посол Швеции 
в Москве Малена Мард проинформировала 
первого замглавы МИД РФ Владимира Тито-
ва об историческом решении Стокгольма. 
Реакция оказалась негативной. По итогам 
беседы в российском внешнеполитиче-
ском ведомстве отметили, что вступление 
Швеции в НАТО «не отвечает долгосрочным 
интересам шведского народа» — в частно-
сти, потому, что приведет к утрате ею «су-
веренитета в принятии внешнеполитиче-
ских решений» и «нанесет существенный 
ущерб безопасности Северной Европы 
и на европейском континенте в целом». 
Те же слова с полной уверенностью мож-
но было бы отнести и к аналогичному шагу 
со стороны Финляндии.

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,11

процента составила трендовая инфляция в апреле 2022 года, сообщил ЦБ. Показатель (рассчитыва-
ется на «скользящем» пятилетнем периоде и отражает основные долгосрочные закономерности динамики 
потребительских цен) продолжил расти (плюс 0,59 процентных пункта за апрель). На трехлетнем интервале 
он составил 11,67%, как и в первом случае,— приблизившись к темпам 2015 года. Хотя рост устойчивых ком-
понент инфляции продолжается, ее месячный пик пройден в марте, а среднее значение модифицированных 
показателей базовой инфляции в годовом выражении снизилось, отмечают в ЦБ. По оценке Минэкономики, 
«общая» инфляция в годовом выражении замедлилась до 17,69% на 13 мая с 17,77% неделей ранее.

ВВП 

Рецессия  
откладывается  
на квартал

Росстат опубликовал предвари-
тельную оценку годового темпа ро-
ста ВВП в первом квартале 2022 
года — 3,5%. Она основана на дан-
ных о добавленной стоимости, со-
зданной крупными компаниями всех 
отраслей экономики РФ, и на пока-
зателе «чистых» налогов. Результат 
у Росстата оказался чуть хуже оце-
нок Минэкономики (3,7% роста, см. 
„Ъ“ от 18 мая) и ИНП РАН (плюс 4%, 
см. „Ъ“ от 17 мая), но лучше консен-
сус-прогноза FocusEconomics (ми-
нус 3,2%, что соответствует сокра-
щению размеров экономики квар-
тал к кварталу на 2,8% с учетом се-
зонности). Первую оценку динамики 
ВВП более точным производствен-
ным методом на основе расширен-
ных данных Росстат даст 16 июня, 
и, вероятнее всего, она окажется 
ближе к цифре Минэкономики, так 
как традиционно статистики предва-
рительную оценку повышают.

В описании нового трехлетнего 
макропрогноза (см. стр. 1) Минэко-
номики дает оценку годового роста 
ВВП за январь—февраль на уровне 
4%. Это значит, что в марте его ди-
намика заметно ухудшилась. Однако 
в апреле опережающие индикато-
ры и выпуск базовых отраслей сви-
детельствовали о некотором отско-
ке экономической активности. Из-за 
этого ожидания наступления пол-
ноценной рецессии экономики РФ 
сместились со второго на третий 
квартал 2022 года — о чем в том 
числе говорят и в Минэкономики. 

Это подтверждают обновлен-
ные на основе майской статистики 
сводные опережающие индикаторы 
финансовых и макроэкономических 
рисков ЦМАКП. «Столь существен-
ное изменение ожидаемой точки 
входа в рецессию объясняется тем, 
что фактические данные за первый 
квартал 2022 года оказались бо-
лее позитивными»,— отмечают ана-
литики. Сжатие ВВП год к году нач-
нется во втором квартале (по оцен-
ке ЦМАКП, на 5,3%, FocusEconom-
ics — на 10,9%), но в центре ука-
зывают, что считают точкой насту-
пления рецессии начало снижения 
ВВП за «скользящий» год к анало-
гичному периоду прошлого года — 
и чтобы рецессия началась во вто-
ром квартале, спад ВВП в нем дол-
жен составить не менее 13%.

Опубликованный вчера сводный 
опережающий циклический ин-
декс Центра развития ВШЭ в апре-
ле снизился до минус 1,4% с 3% 
в марте, став отрицательным впер-
вые с января 2021 года (см. гра-
фик). Основной негативный вклад 
в эту динамику внесло снижение 
индекса РТС (по сравнению с про-
шлым годом), положительный — 
высокие цены на нефть Urals. 

Алексей Шаповалов
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Остальные новости хуже. Так, 
предполагается достаточно силь-
ное снижение добычи нефти и газа 
со стабилизацией лишь в 2024 году 
на уровне 15–20% ниже уровня 2021 
года. Спад в промышленности пред-
полагается также двухлетним: 7,5% 
в 2022-м и 2,7% в 2023 году с вялым 
(1,5–1,7%) ростом после. Инвести-
ции в основной капитал в 2022 году 
в этой версии рухнут на 25,8% и сни-
зятся еще на 2,2% в 2023 году. Импорт 

обвалится в этом сценарии на 32,4% 
в этом году и затем практически не 
будет восстанавливаться в следую-
щем. Вне нефти и газа экспорт сни-
зится в 2022 году на 25,1% и останет-
ся на этом же уровне в 2023 году.

Для населения реализация тако-
го варианта будет означать не толь-
ко немного меньшую инфляцию, но 
несколько более сильную потерю 
доходов: реальные зарплаты в этом 
варианте снизятся на 3,7% в 2022 
году и на 3,5% в следующем, в 2024 
году спад остановится (рост на 0,3%) 

и сменится растущим трендом. Ры-
нок услуг и оборот розницы снизят-
ся чуть более сильно, чем в базовом 
сценарии, и стагнируют (а не будут 
расти) в 2023 году. Ожидаемая без-
работица несколько жестче, чем 
в базовом сценарии: 7% уже в этом 
году и 6,8% в следующем. Впрочем, 
к 2025 году она все равно выйдет на 
уровни, примерно соответствую-
щие докризисным. 

Таким образом, предполагаемое 
нефтегазовое эмбарго ЕС в расчетах 
Минэкономики приводит к удлине-

нию кризиса, вызванного санкци-
онным шоком, на срок чуть менее 
года и некоторому снижению тем-
пов роста ВВП с 2025 года. В фина-
ле реализации консервативного 
сценария, в 2025 году, к показате-
лям 2021 года экономика РФ теря-
ет 7% ВВП (в базовом — около 2%). 
Цена для ВВП военной операции 
РФ на Украине, вероятно, находит-
ся в этих пределах. Минэкономики 
предупреждает, что в базовый сце-
нарий заложена «проактивная» эко-
номполитика, не позволяющая до-

полнить структурный спад цикли-
ческим,— отметим, впрочем, что 
реакцию ЦБ на введение даже эле-
ментов сырьевого эмбарго ЕС слож-
но просчитывать, а в целом глав-
ный ответ на вопрос «что будет?» на-
ходится вне прямого ведения и Бан-
ка России, и Минэкономики — это 
качество и скорость адаптации ком-
паний к новым условиям бизнеса, 
во многом зависящие от настрое-
ний собственников и управляю-
щих бизнесом.

Дмитрий Бутрин

То же, но режим построже

АНО «Национальные приоритеты» 
опубликовала данные националь-
ного рэнкинга «Наш вклад» — речь 
идет об официально признан-
ном государством вкладе бизне-
са и НКО в реализацию националь-
ных проектов. Статус участника 
нацпроектов получили 157 про-
ектов — в их рамках объем добро-
вольных социальных инвестиций 
в 2021 году заведомо превысил 
4 млрд руб. Вложения ресурсов — 
временных, человеческих, финан-
совых — со стороны НКО и круп-
ного бизнеса в национальные со-
ставляющие ESG оказались в ос-
новном региональными. Наибо-
лее популярные нацпроекты для 
участия наравне с государствен-
ными игроками — «Образование», 
«Экология» и «Демография».

Национальный рэнкинг «Наш 
вклад» — проект, созданный АНО 
«Национальные приоритеты» для 
синхронизации социальных инве-
стиций бизнеса и некоммерческих 
организаций в нацпроекты. Напом-
ним, нацпроекты как таковые пред-
полагают участие в них и бизнеса, 
и «третьего сектора». Но социальные 
вложения в их рамках добровольны, 
поэтому прямой целью АНО была 

верификация этой формы участия 
предпринимательского корпуса в ре-
шении социальных задач, предостав-
ление официального статуса — этот 
механизм позволяет расширить при-
влечение ресурсов компаний в со-
цинвестиции, причем не только и не 
столько финансовых. Управленче-
ские и человеческие ресурсы, участ-
ники благоустройства городской сре-
ды, эковолонтеры, волонтеры куль-
туры, волонтеры-медики, участники 
спортивных и других федеральных 
мероприятий — это ключевой вклад, 
которым отмечается статус «Партнер 
национальных проектов».

В составлении рэнкинга участво-
вали РСПП, «Деловая Россия», Фо-
рум доноров, Ассоциация менед-
жеров России и аудиторская компа-
ния КПМГ. Всего в рамках рэнкин-
га «Наш вклад» официальный ста-
тус «Партнер национальных проек-
тов» получили 157 проектов 71 участ-
ника — НКО или бизнес-структуры. 
По 61% проектов есть подтвержден-
ные данные об объеме вложений — 
это более 4 млрд руб. Региональное 
распределение проектов необычно: 
наиболее активное участие в них — 
в Мурманской области (57 проек-
тов), Красноярском крае (53) и Кеме-

ровской области (47), в Москве, Крас-
нодарском и Пермском краях, Том-
ской области — по 46 программ. 68% 
проектов федеральные по масштабу, 
большая их часть (38%) реализуется 
НКО, на крупный бизнес приходит-
ся 34% программ, на средний — 7%, 
малый — 11%, госкорпорации реали-
зуют 10% проектов.

Одним из критериев оцен-
ки проектов стал индекс ESG от 
РСПП — напомним, социальные ин-
вестиции являются составляющими 
ESG-активности и корпоративной 
социальной ответственности (КСО) 
компаний. Наиболее популярны-
ми нацпроектами для социального 
инвестирования НКО стали нацпро-
екты «Образование» (включая феде-
ральные проекты «Цифровая образо-
вательная среда» и «Социальная ак-
тивность»), «Экология» (федеральные 
проекты «Сохранение лесов», «Ком-
плексная система обращения с ТКО») 
и «Демография» (федеральные проек-
ты «Спорт — норма жизни» и «Стар-
шее поколение»). Такое распределе-
ние неинтуитивно, хотя во многом 
оно вытекает, и это соответствует кон-
цепции ESG, из особенностей рабо-
ты компаний и взаимодействий его 
с локальными сообществами. Наци-

ональный рэнкинг «Наш вклад» ин-
тересен тем, что он маркирует реаль-
ную, исходящую из взаимных потреб-
ностей предпринимателей и сооб-
ществ активность в рамках нацпроек-
тов, практически не обусловленную 
административной или плановой ло-
гикой: во многом это картографиро-
вание проектов на местах. Многие 
участники (ГК, госкомпании и круп-
ный бизнес) уже более десяти лет ин-
вестируют в долгосрочные проекты 
КСО, в данном случае рэнкинг «Наш 
вклад» призван сфокусировать вни-
мание на стратегических целях, ко-
торые определило государство, и сти-
мулировать корректировку корпо-
ративных проектов в сторону целей 
нацпроектов — ради достижения си-
нергетического эффекта. Для «Наци-
ональных приоритетов» важно уча-
стие корпоративных структур в ре-
кламно-коммуникационном продви-
жении самих нацпроектов: без него-
сударственного участия часть целей 
нацпроектов достижима сложнее.

В категории госкорпораций «На-
циональные приоритеты» отме-
чают активность АО «Почта Рос-
сии» (инфраструктура молодежно-
го совета, экологические инициа-
тивы на почте), «Росатома», «Русги-

дро», РЖД, «Газпрома», ВЭБ.РФ, «Аэ-
рофлота» — во всех случаях социн-
вестиции очень различны по струк-
туре и в основном продолжают тра-
диционную для каждой госкорпора-
ции активность. В категории «круп-
ный бизнес» наиболее широкие по 
тематике программы социнвести-
ций у «Еврохима», СУЭКа и «Москов-
ского метрополитена», при этом бо-
лее половины участников катего-
рии имеют больше одной програм-
мы, удовлетворяющей условиям 
рэнкинга. Проекты среднего бизне-
са в списках (см. «Ъ-Онлайн») обычно 
монопрофильны, как и для мелкого, 
и для большинства НКО — в послед-
нем случае исключение составля-
ют благотворительные фонды «Жен-
щины за жизнь», Сбербанка и «Ста-
рость в радость» с несколькими про-
ектами. В сумме десятки инициа-
тив в списках рэнкинга участия в на-
цпроектах показывают, что характер 
участия корпоративных структур 
в создании «социальной ткани» в РФ 
далек от и описывающих его стерео-
типов, и от практик предыдущих де-
сятилетий: это незаметно изменяю-
щаяся реальность, информации о ко-
торой пока не так много.

Дмитрий Бутрин

Социальные депозиты получают гарантии признания
Корпоративным организаторам социнвестиций в нацпроекты присвоен официальный статус

Вслед за заботой о неизменности регуля-
торной среды ради привлечения инвесто-
ров к строительству в РФ новых промыш-
ленных мощностей российские власти 
вновь обсуждают с бизнесом и вопросы 
снятия части рисков уголовного характера. 
Пакет предложений по ослаблению дав-
ления силовиков на бизнес в администра-
ции президента ждут уже завтра — сбором 
позиций занимается платформа защи-
ты предпринимателей «ЗаБизнес». Одна-
ко дискуссия на ее площадке показала, что 
взгляды компаний и юристов на пробле-
му различны — если бизнес рассчитывает 
на ускоренную декриминализацию части 
уголовных составов, то экспертов больше 
беспокоит несогласованность законода-
тельства в результате ускоренного разбо-
ра наиболее одиозных его норм.

Цифровая платформа для работы с жалобами 
предпринимателей на нарушения их прав пра-
воохранительными органами «ЗаБизнес.рф» ор-
ганизовала сбор предложений делового и экс-
пертного сообщества по правке уголовного за-
конодательства — пакет инициатив по сниже-
нию рисков ведения в России предпринима-
тельской деятельности ждут в администрации 
президента уже завтра, сообщила вчера генди-
ректор онлайн-платформы Элина Сидоренко.

Снятие рисков уголовного преследования 
предпринимателей входит в план улучше-
ния делового климата и создания «большой 
свободы предпринимательской деятельно-
сти», обещанной президентом на первой же 
встрече после разворачивания «специальной 
военной операции» РФ на Украине (см. „Ъ“ от 
25 февраля). Однако обращение государства 
госпожа Сидоренко описывает как запрос на 
«таблетку от всего и сразу», чтобы и улучшить 
деловой климат, и привлечь в экономику лю-
дей, способных производить, дать импортоза-
мещение и рост ВВП.

Произвольное правоприменение и уголов-
ное преследование бенефициаров компаний 
признаются одними из главных тормозов раз-
вития российской инвестиционной среды 
уже два десятка лет. И если в экономике Бе-
лый дом в последние годы добивается сниже-
ния регуляторной нагрузки, уже отказавшись 
от избыточных требований в рамках рефор-
мы контрольно-надзорной деятельности, за-
пуская реформу КоАП и работая над предска-
зуемыми условиями для бизнеса за счет ста-
билизационных оговорок инвесторам, то про-

блема уголовного преследования предприни-
мателей остается нерешенной, а силовики ча-
сто используются как инструмент в борьбе 
с конкурентами. О нарастании уголовного 
давления в последние 20 лет свидетельствует 
и рост числа составов преступлений в уголов-
ном законодательстве, признали вчера участ-
ники дискуссии. Прежние попытки построе-
ния взаимодействия экономических властей 
с силовиками, чтобы «не кошмарить» бизнес, 
больших успехов не принесли, однако в по-
следние месяцы правительство вновь нара-
щивает активность по снятию таких рисков — 
в частности, запущен новый этап амнистии 
капиталов и усложнена процедура уголовно-
го преследования бизнеса за налоговые нару-
шения (см. „Ъ“ от 9 марта).

Свои предложения по совершенствова-
нию уголовного и уголовно-процессуального 
законодательства в целях поддержки бизне-
са уже представили РСПП, Торгово-промыш-
ленная палата, «Деловая Россия» и «Опора Рос-
сии». В частности, в РСПП предложили скор-
ректировать пороги ущерба для преступле-
ний в сфере экономической деятельности на 
50% — инфляция с момента последних пра-
вок в 2016 году составила почти 35% (экспер-
ты советуют реализовать здесь «динамиче-
ский» механизм, способный адаптироваться 
к конъюнктуре без жесткой фиксации поро-
гов). В «Опоре России» считают необходимым 
мораторий на введение новых уголовных со-
ставов. В целом же бизнес настаивает на рас-
ширении практики освобождения от ответ-
ственности и отказа от возбуждения уголов-
ного дела при возмещении ущерба и на де-
криминализации отдельных деяний.

В свою очередь, эксперты предостерегают 
от быстрой корректировки законов и сомне-
ваются в ее экономическом эффекте. Пробле-
ма, по их мнению, состоит не столько в несо-
вершенстве законодательства, сколько в пра-
воприменении, а возможности законодателей 
повлиять на него ограничены, предупредила 
вчера Элина Сидоренко. Предлагаемые же 
бизнес-сообществом поправки требуют тща-
тельной экспертизы во избежание разбалан-
сировки рисков — в частности, декримина-
лизация мелких составов преступлений (ком-
мерческого подкупа в незначительных разме-
рах) опасна ростом коррупции, что тоже пор-
тит деловой климат. В ряде же случаев уско-
ренное дерегулирование неопределенности 
увеличивает: так, разрешение параллельного 
импорта постановлением правительства, а не 
законом оставило правоохранителям возмож-
ность привлекать бизнес к ответственности за 
контрафактные поставки.

Диана Галиева

Наручники так просто не снимешь
Власти опять обсуждают с бизнесом его декриминализацию

Убрать избыточное внимание право-
охранительных органов к экономи-
ческим агентам в России просьбами 
и обращениями пока не получается 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Вопреки заявленным накануне 
планам Госдума в среду не стала 
рассматривать проект постанов
ления о запрете обмена «нацист
ских преступников». Таким обра
зом депутаты хотели воспрепят
ствовать возможному участию 
в обмене пленными на Украине 
сдавшихся в Мариуполе бойцов 
батальона «Азов», но в повестку 
заседания этот вопрос так и не 
включили. Как поясняют источ
ники „Ъ“, в ближайшее время эту 
инициативу рассматривать не бу
дут, хотя концептуально она со
ответствует позиции властей: 
пленных с «Азовстали» хотят су
дить, а не обменивать. Эксперты 
считают, что принятие такого по
становления поставило бы рос
сийскому руководству слишком 
жесткие рамки в переговорах 
и иных действиях в ходе спец
операции на Украине.

С предложением принять поста-
новление или закон, запрещающие 
обмен «нацистских преступников», 
на пленарном заседании Госдумы 17 
мая выступил член фракции «Спра-
ведливой России — За правду» (СРЗП) 
Анатолий Вассерман. Так он отреа-
гировал на заявления киевских вла-
стей о намерении обменять сдав-
шихся утром того же дня в Мариупо-
ле 265 украинских военных, в том чи-
сле бойцов «Азова». Спикер Думы Вя-
чеслав Володин эту идею поддержал, 
подчеркнув, что «нацистские преступ-
ники не должны подлежать обмену», 
и поручил комитетам по обороне и по 
безопасности подготовить соответст-
вующее протокольное поручение. Ве-
чером того же дня глава комитета по 
обороне Андрей Картаполов предло-
жил включить проект постановления 
в план работы на среду.

Депутаты это предложение под-
держали, но в повестке пленарно-
го заседания 18 мая этот вопрос так 

и не появился. Источник „Ъ“, близ-
кий к руководству Думы, заверил, 
что профильные комитеты, и в пер-
вую очередь комитет по обороне, 
«еще готовят» проект постановления. 
В самом комитете „Ъ“ отказали в ка-

ких-либо комментариях. В то же вре-
мя два источника „Ъ“ в «Единой Рос-
сии» сообщили, что планов вносить 
на рассмотрение палаты такое поста-
новление пока нет. «Это несвоевре-
менно»,— лаконично пояснил один 

из них. А собеседник „Ъ“ в руководст-
ве Думы даже заявил, что спикер Во-
лодин поддержал инициативу колле-
ги Вассермана лишь «из вежливости».

При этом намерений обмени-
вать сдавшихся в Мариуполе укра-

инских военных у российских вла-
стей, судя по всему, действительно 
нет. Так, утром 18 мая глава комитета 
Совета федерации по конституцион-
ному законодательству и государст-
венному строительству Андрей Кли-
шас написал в своем телеграм-кана-
ле, что «всех неонацистов из „Азова“ 
нужно судить за совершенные пре-
ступления в Донецкой и Луганской 
народных республиках». Одобря-
ют такой подход и в нижней палате 
парламента. Например, депутат от 
КПРФ Александр Ющенко сообщил 
„Ъ“, что коммунисты идею суда под-
держивают. Глава фракции ЛДПР Ле-
онид Слуцкий одобрил ее еще 17 мая 
и даже предложил сделать для боеви-
ков «Азова» исключение из морато-
рия на смертную казнь. А секретарь 
президиума СРЗП Дмитрий Гусев по-
яснил „Ъ“, что Анатолий Вассерман 
17 мая выступил именно с партий-
ной инициативой: «Нацист должен 
сидеть в тюрьме. Есть, кроме наци-
стов, обычные военнопленные, вот 
на них и будем менять».

Источник „Ъ“ в администрации 
президента говорит, что российские 
власти тоже не отказываются от идеи 
обязательного суда над представите-
лями «Азова», а гуманное обраще-
ние со сдавшимися военными про-
диктовано тем, что РФ соблюдает Же-
невскую конвенцию об обращении 
с военнопленными. По словам собе-
седника „Ъ“, именно с помощью суда 
Россия рассчитывает продемонстри-
ровать международному сообщест-
ву доказательства преступлений, со-
вершенных бойцами «Азова». Что 
же касается инициативы Госдумы 

с принятием постановления, то она, 
по словам собеседника, требует тща-
тельной проработки: в данном слу-
чае депутаты выступили в верном 
русле, но «слегка поторопились».

Политолог Алексей Макаркин счи-
тает, что принятие сейчас такого по-
становления ограничило бы властям 
свободу маневра, потому что такой 
документ ставит четкие рамки. «Как 
определить: пленный — военный 
преступник или нет? Это тоже может 
создать непонятную ситуацию»,— от-
мечает эксперт. По его словам, подоб-
ные решения исторически принима-
ют структуры исполнительной влас-
ти, и ситуации для них бывают совер-
шенно разными. Например, в сере-
дине 1950-х годов СССР захотел нор-
мализовать отношения с ФРГ, а Гер-
мания в качестве условия выдвину-
ла возвращение всех немецких плен-
ных, напоминает господин Макар-
кин: «Спустя десять лет после оконча-
ния войны из них остались только те, 
кто был осужден советским судом как 
военные преступники — в основном 
генералы. Советское руководство ре-
шило их отпустить. И я сам задумыва-
юсь, как бы отреагировали советские 
граждане, если бы знали об этом ре-
шении. Но так их поставили перед 
фактом и особо громко об этом не го-
ворили». Конечно, в России сложно 
найти человека, кто одобрял бы во-
енные преступления, но есть и такие 
вот прагматичные нюансы, заключа-
ет господин Макаркин.

По мнению политконсультан-
та Евгения Минченко, сейчас труд-
но оценить правильность решения 
о запрете обмена «азовцев», потому 
что мы не знаем, какие именно ве-
дутся переговоры и какие размены 
обсуждаются.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина,  
Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Депутаты не побегут впереди трибунала
Госдума пока не станет запрещать обмен бойцов батальона «Азов»

Решать судьбу сдавшихся 
на «Азовстали» украинских 
военных (на фото) российские 
власти хотят без участия 
Госдумы   ФОТО RUSSIAN DEFENSE 
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Госдума в среду приняла в первом чтении 
два законопроекта, согласно которым Россия 
не будет исполнять решения Европейского 
суда по правам человека (ЕСПЧ), выне-
сенные после 16 марта 2022 года (день 
исключения РФ из Совета Европы). Сам 
ЕСПЧ ранее пообещал принимать от россиян 
жалобы на нарушения, имевшие место 
в течение полугода после исключения. До 1 
января 2023 года Генпрокуратура продолжит 
выплату денежных компенсаций заявителям, 
но только по постановлениям ЕСПЧ, вы-
несенным до 16 марта 2022 года. Альтер-
нативным инструментом для защиты прав 

россиян авторы проекта предлагают сделать 
Конституционный суд: для этого в перечень 
оснований для отмены вступивших в силу 
судебных решений включено истолкование, 
данное КС, если оно расходится с трактовкой 
нижестоящего суда.

Вопросы к законопроектам возникли 
только у коммунистов. Михаил Матвеев спро-
сил, почему датой «развода» с ЕСПЧ выбрано 
16 марта, ведь формально Россия переста-
нет быть стороной Европейской конвенции 
по правам человека с 16 сентября 2022 года. 
Соавтор поправок Даниил Бессарабов (ЕР) 
в ответ напомнил, что с начиная с 1996 года 

Россия была полноправным участником Со-
вета Европы и «на практике развивала свою 
судебную систему, в том числе используя 
прецеденты, постановления ЕСПЧ», но сей-
час «произошло то, что произошло». Другой 
депутат от КПРФ Алексей Куринный отметил, 
что для многих российских граждан ЕСПЧ 
был последней возможностью добиться 
справедливости.

В итоге большинство коммунистов от 
голосования уклонились, а законопроекты 
поддержали соответственно 360 и 362 де-
путата при необходимом минимуме в 226 
голосов.  Ксения Веретенникова

Минюст подготовил законопро
ект, предусматривающий ради
кальное расширение возможно
сти применения дистанционных 
технологий в уголовном процессе. 
В судах давно и активно использу
ют видеоконференцсвязь (ВКС), 
но пока в этой сфере есть серьез
ные ограничения. Если же по
правки Минюста будут приняты, 
то в онлайн можно будет переве
сти любой процесс по делам 
о тяжких и особо тяжких престу
плениях. Юристы опасаются, 
что это приведет к серьезному 
снижению гарантий правосудия.

Проект поправок к УПК, кото-
рый предлагает максимально рас-
ширить использование цифро-
вых технологий в уголовном про-
цессе, опубликован на сайте regu-
lation.gov.ru. В пояснительной за-
писке к документу отмечается, что 
количество уголовных дел, рассмо-
тренных с применением ВКС, по-
степенно растет; за 2018–2020 годы 
суды рассмотрели почти 330 тыс. 
таких дел в первой инстанции 
и 420 тыс.— в апелляции. Но воз-
можности применения дистанци-
онных технологий пока ограниче-
ны: принимать участие в суде пер-
вой инстанции по ВКС могут свиде-
тель и потерпевший, а для подсуди-
мого эта возможность предусмотре-
на лишь в исключительных случа-
ях и только по делам террористи-

ческой направленности. В услови-
ях развития цифровых технологий 
«назрела необходимость расшире-
ния возможностей использования 
технологий удаленного участия 
в уголовном судопроизводстве», на-
стаивает Минюст.

В связи с этим ведомство предла-
гает разрешить любому участнику 
процесса принимать участие через 
ВКС в судебном заседании любой 
инстанции. Речь идет о подсудимых 
и их представителях, прокурорах, 
свидетелях, потерпевших, экспер-
тах, гражданских истцах и ответчи-
ках, уточняется в пояснительной за-
писке. Исключение сделано лишь 
для подсудимых при рассмотрении 
дела судом присяжных. Вопрос об 
участии в судебном заседании по-
средством ВКС суд сможет решать 
как по ходатайству заинтересован-
ного лица, так и по собственной 
инициативе. Поправки также пред-
усматривают возможность переда-
чи в суд документов в электронном 
виде и направление повесток и из-
вещений через «Госуслуги».

Одновременно Минюст предла-
гает уточнить правила удаленно-
го участия в судебном заседании: 
например, удостоверить личность 
участвующего в процессе дистанци-
онно может судья либо его помощ-
ник или даже секретарь судебно-
го заседания по месту нахождения. 
Если речь идет об осужденных, то 

такие полномочия есть у админис-
трации исправительных учрежде-
ний. Особо оговаривается, что за-
щитнику в подобных случаях обес-
печивается возможность конфи-
денциального общения с подсуди-
мым, находящимся под стражей.

Законопроект Минюста вызвал 
серьезные замечания у Федераль-
ной палаты адвокатов (ФПА). Как 
рассказал „Ъ“ вице-президент ФПА 
Вадим Клювгант, авторы проекта 
не учли большую часть предложе-
ний, высказанных в ходе обсужде-
ния инициативы. В частности, ад-
вокаты настаивают на том, что да-
леко не все судебные действия мо-
гут быть переведены в дистанцион-
ный формат: например, это просто 
невозможно, когда речь идет об ос-
видетельствовании, осмотре, опоз-
нании, следственном эксперимен-
те. «Никакие передовые техноло-
гии не могут приводить к сниже-
нию базовых, фундаментальных 
гарантий — таких как непосредст-
венность, гласность и состязатель-
ность правосудия. А именно это 
и происходит»,— полагает госпо-
дин Клювгант.

Адвокатов также тревожит, что 
суды получат неограниченные пол-
номочия для перевода из сообра-
жений безопасности на дистанци-
онный формат подсудимых по лю-
бым тяжким и особо тяжким делам 
и это ничем не мотивировано и не 

обосновано. «Какая угроза может 
быть, чтобы не пустить в зал суда 
подсудимого по экономическом 
делу, объем которого — сотни то-
мов, и там документы, которые тре-
буют скрупулезного анализа в зале 
заседания?» — недоумевает Вадим 
Клювгант. По его мнению, нельзя 
также лишать присяжных возмож-
ности непосредственной оценки 
доказательств: запрет на дистанци-
онное участие в таких делах следу-
ет распространить не только на под-
судимого, но и на всех участников 
процесса. Главными выгодоприо-
бретателями от подобных новов-
ведений становятся даже не судьи 
(учитывая качество сигнала и мно-
гочасовые ожидания очереди на се-
анс связи), а правоохранители — 

из-за очередного снижения стан-
дартов доказывания, резюмирует 
вице-президент ФПА.

Первый зампред комитета Госду-
мы по законодательству, бывший 
заместитель прокурора Москвы 
Юрий Синельщиков (КПРФ) тоже 
сомневается в возможности пол-
ного перевода уголовного процес-
са в онлайн. Это будет нарушени-
ем основополагающих принципов 
судопроизводства, предупреждает 
он: «Процесс станет не просто без-
душным — он станет необъектив-
ным». Несколько лет назад в прави-
тельстве разрабатывался похожий 
закон, но до Госдумы он тогда так 
и не дошел, вспоминает депутат. 
В онлайн можно перевести адми-
нистративное или арбитражное су-

допроизводство, отчасти граждан-
ское, но с уголовным это проделать 
просто невозможно, убежден госпо-
дин Синельщиков.

Суд не то место, где можно пре-
небрегать интересами одних ради 
удобства других, согласен управля-
ющий партнер адвокатского бюро 
«Бартолиус» Юлий Тай. Он отмечает, 
что сама по себе идея хорошая и во 
многих случаях возможность дистан-
ционного участия в процессе способ-
на сильно упростить жизнь его участ-
никам. Но слишком велик риск злоу-
потреблений, а ведь на кону в таких 
случаях жизнь человека, подчерки-
вает эксперт: «Не все вещи требуют 
упрощения — что-то принципиаль-
но должно быть нелегко».

Анастасия Корня

УПК переводят на цифру
Минюст хочет расширить применение онлайн-технологий в уголовном процессе

Его поздравляет президент Российской академии наук 
Александр Сергеев:
— Уважаемый Александр Дмитриевич! Сердечно по-
здравляю Вас с днем рождения! Ваше многолетнее слу-
жение Отечеству и Санкт-Петербургу на ответственных 
постах — пример патриотизма, государственного под-
хода к делу, высокой требовательности к себе и другим. 
Научное сообщество России признательно Вам за особое 
внимание к развитию петербургской академической 

и вузовской науки, поддержке молодых ученых, повы-
шению роли университетов в жизни мегаполиса. Уве-
рен, энергия, твердость убеждений и умение добивать-
ся поставленных целей будут и впредь Вашими надеж-
ными помощниками в труде на благо Санкт-Петербур-
га и России!

Желаю Вам крепкого здоровья, оптимизма, новых до-
стижений в работе и в жизни!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
губернатору Санкт-Петербурга  
Александру Беглову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Мосгорсуде с участием при-
сяжных началось рассмотрение 
резонансного уголовного дела 
предполагаемых участников ста-
рейшей в столице «таганской» 
оргпреступной группировки, ко-
торых обвиняют в бандитизме, 
многочисленных убийствах, вы-
могательстве, мошенничестве 
и других преступлениях. Выслу-
шав прокурора, которая инкри-
минировала подсудимым в том 
числе пособничество в ликвида-
ции негласного лидера крими-
нального мира России Аслана 
Усояна (Дед Хасан), подсудимые 
отказались признать вину, зая-
вив о намерении отстоять свою 
правду в суде.

На скамье подсудимых в «аквари-
уме» Мосгорсуда оказались Григо-
рий Рабинович, Игорь Жирноклеев, 
Олег Русанов, Борис Третьяк, Дмит-
рий Юхневич, Игорь Балашов, Гер-
ман Гришин, Генадий (в паспорте 
имя написано с одной буквой «н») 
Лукьянов, Сергей Щербаков, Сер-
гей Щукарев и Марат Янбухтин. Все 
они обвиняются СКР в соверше-
нии серии преступлений, предус-
мотренных ч. 2 ст. 209, ч. 2 ст. 210, п. 
«а», «в», «д», «ж», «з» ч. 2 ст. 105, п. «а» 
ч. 3 ст. 126, п. «а», «б» ч. 3 ст. 163, п. «а», 
«б» ч. 3 ст. 161, п. «а» ч. 4 ст. 158, ч. 4 
ст. 159.2, ч. 3 ст. 222, ч. 3 ст. 222.1, ч. 3 
ст. 223, ч. 3 ст. 223.1 УК РФ (участие 
в вооруженной банде и преступном 
сообществе, убийство более двух 
лиц при отягчающих обстоятельст-
вах, совершенное в составе органи-
зованной группы из корыстных по-
буждений, похищение человека, 
кража, грабеж и вымогательство чу-
жого имущества, мошенничество 
при получении выплат, а также неза-
конный оборот оружия, боеприпа-
сов, взрывных устройств и взрывча-
тых веществ).

Стоит отметить, что сам про-
цесс над «таганским» ОПС начался 
с большой задержкой. Дело посту-
пило из Генпрокуратуры в город-
ской суд в конце июня прошлого 
года, но из-за связанного с ковидом 
карантина в столичных СИЗО и по-
следующим затянувшимся отбором 

присяжных (многие кандидаты от-
казывались от участия в процессе) 
разбирательство стартовало только 
сейчас. 

Учитывая сложности в отборе, 
в своей речи гособвинитель первым 
делом поблагодарила членов колле-
гии присяжных за смелость и гра-
жданскую позицию. Затем предста-
витель Генпрокуратуры сообщила, 
что «таганское» ОПС было создано 
еще в начале 1990-х годов, а на мо-
мент задержания в 2019 году лиде-
рами его участников являлись Жир-
ноклеев, имевший кличку Жирный, 
и Рабинович — Гриша Таганский. 
К созданию сообщества были так-
же причастны Александр Грабер 
и Игорь Шилов. Вначале они за-
нимались грабежами и рэкетом, 
а в качестве места сбора использова-
ли ресторан «Закарпатские узоры» 

в районе Таганки. Отсюда и пошло 
название «таганские».

Эти «авторитеты» привлекли 
в свое ОПС Бориса Третьяка, Дмит-
рия Юхневича, Игоря Балашо-
ва и Марата Янбухтина, составив-
ших, по версии следствия, костяк 
преступного сообщества. Впослед-
ствии к ним примкнули и другие 
участники. Но в 1994 году был убит 
Александр Грабер, а потом и Игорь 
Шилов, после чего главарем ОПС 
стал Игорь Жирноклеев. Интерес-
но, что первым делом он попытал-
ся навести порядок среди «братвы», 
вводя строгую дисциплину и кон-
спирацию. При этом только на-
сильственными преступлениями 
Жирный решил не ограничивать-
ся, создав в «бригаде» экономиче-
ское подразделение, совершавшее 
махинации и рейдерские захваты 
чужого имущества. 

Для этого, по словам прокурора, 
Игорь Жирноклеев привлек в ОПС 
специалистов в этой области Григо-
рия Рабиновича и Владимира Гре-

кова, который сейчас скрывается за 
границей. Благодаря им, считает об-
винение, под контроль «таганских» 
удалось поставить ряд рынков, ма-
газинов, а также несколько банков. 
В результате, как было отмечено 
в суде, «обычная банда разрослась до 
масштабов целого преступного сооб-
щества». Как и другие «бригады», от-
мечалось в обвинении, «таганские» 
жестоко расправлялись с неугод-
ными и конкурентами, за которы-
ми велась предварительная слеж-
ка с использованием современных 
технических средств. А для убийств 
в ОПС имелся целый арсенал ору-
жия. В ходе следствия из схронов 
и тайников было изъято: 20 авто-
матов, 9 винтовок, 17 пистолетов, 7 
пистолетов-пулеметов, 2 обреза, 3 
реактивных гранатомета и 18 тыс. 
патронов различных калибров. Это 
и другое оружие, как утверждала 
прокурор, активно использовалось 
в ходе разборок и заказных убийств. 
На них обвинение решило остано-
виться подробнее.

Первый эпизод был связан с лик-
видацией членами ОПС бизнесмена 
Армена Аванесова, который не от-
дал Жирноклееву долг в $50 тыс. За 
это по приказу кредитора 23 янва-
ря 1993 года Олег Русанов застрелил 
должника из ружья. Труп потом от-
везли за город и закопали.

Следующей жертвой «таганских», 
по словам прокурора, стал их же со-
общник Скорняков, которым был 
крайне недоволен тот же Игорь Жир-
ноклеев. Для ужесточения поряд-
ка в «бригаде» он приказал связать 
оступившегося участника ОПС, на-
кинуть ему на голову мешок, после 
чего Русанов молотком проломил 
ему череп. Труп закопали на кладби-
ще в Химках.

Затем жертвой бандитов пал не-
кто Владимир Рощин, жестоко из-
бивший из-за женщины одного из 
«таганских». В январе 2004 года «та-
ганские» выследили обидчика воз-
ле одного из ночных клубов, а что-
бы облегчить нападение, проткнули 
шину его автомобиля. И когда тот, 
выйдя на улицу, стал менять коле-
со, «таганские» напали на него и же-
стоко избили, после чего нанесли 
пять ножевых ранений, оказавших-
ся смертельными.

Потом «таганские» ограбили 
и убили предпринимателя Алек-
сея Покровского, который якобы 
был должен Григорию Рабиновичу 
53 млн руб. Бандиты почти четыре 
месяца возили жертву по адресам, 
где та могла хранить деньги. При 
этом несчастного били, пытали ог-
нем и паяльником.

В 2006 году от рук «таганских» по-
гиб директор ОАО «Роспищепром» 
Валерий Журавлев, сопротивляв-
шийся рейдерскому захвату его об-
щества. А в 2009 году при похожих 
обстоятельствах был убит юрист 
ОАО «Универмаг „Москва“» Андрей 
Бралюк, пытавшийся отстоять инте-
ресы трудового коллектива от произ-
вола новых хозяев магазина — Раби-
новича и Жирноклеева.

Подробно прокурор рассказала 
об убийстве весной 2017 года адво-
ката Натальи Вавилиной, которое 
вменяется «таганским». По данным 

следствия, она представляла в гра-
жданских судах интересы некоего 
Мищенко, для которого не смогла 
отсудить заложенное в банке иму-
щество. Тогда мужчина потребовал 
у адвоката вернуть выплаченный го-
норар, но госпожа Вавилина отказа-
лась. Мищенко заказал «таганским» 
убийство женщины за $25 тыс. По 
данным СКР, преступление испол-
нил Марат Янбухтин. Подкараулив 
женщину у подъезда, он поднялся 
с ней в лифте и застрелил Наталью 
Вавилину на ее лестничной клетке.

Оказались замешаны «таганские» 
и в убийстве Деда Хасана, хотя и кос-
венным образом. По словам проку-
рора, «таганские» по приказу Игоря 
Жирноклеева следили за жертвой 
и передали противникам покойно-
го законника его адреса и пистолет 
калибра 9 мм, из которого тот и был 
застрелен.

В этот момент один из подсуди-
мых не выдержал и крикнул про-
курору: «Тогда уж скажите присяж-
ным, кто убил Хасана, а то на нас 
подумают!» Но судья быстро пресек 
выкрики обвиняемого, призвав его 
к порядку.

Выслушав обвинение, подсуди-
мые ответили, что оно им в целом 
понятно, но причастность к совер-
шению преступлений они категори-
чески не признают.

Адвокат Марк Каверзин, пред-
ставлявший подсудимого Жирно-
клеева, попросил присяжных тща-
тельно, используя жизненный опыт 
и интуицию, проанализировать 
представленные обвинением до-
казательства и показания свидете-
лей. При этом господин Каверзин 
отметил, что «за прокурором сто-
ит холодный закон, а за защитни-
ком — живой человек, а с такой но-
шей подскользнуться страшно». 
Адвокат подсудимого Рабиновича 
Надежда Ерусланова полностью со-
лидаризировалась с коллегой. А за-
щитник Германа Гришина Игорь Рах-
милов предположил, что обвинение 
может быть основано на домыслах 
и предположениях, которые и долж-
ны вычислить народные судьи.

Алексей Соковнин

«Таганским» не назвали убийц Хасана
Судят участников старейшей столичной группировки

В Мещанском суде Москвы на  процессе 
по уголовному делу бывшего замми-
нистра науки и высшего образования 
России Марины Лукашевич и ее пред-
полагаемых сообщников прошли пре-
ния. Прокуратура предложила пригово-
рить экс-чиновницу к семи с половиной 
годам колонии и штрафу в размере 
800 тыс. руб., начальника управления 
реализа ции программ в сфере науки 
и образова ния Россотрудничества Ми-
хаила Попова — к девяти годам колонии 
и 800-тысячному штрафу, предпринима-
теля Николая Попова и бывшего дирек-
тора департамента госполитики в сфе-
ре высшего образования и молодежной 
политики Минобрнауки Артемия Рожко-
ва — к семи годам и 800 тыс. руб. штра-
фа каждого. Фигуранты дела, напомним, 
обвиняются в хищении 50 млн руб., вы-
деленных в 2016 году на исполнение го-
сконтрактов, заключенных министерст-
вом с ООО «Центр развития науки».

Мещанский суд рассматривает дело быв-
шего замминистра и трех ее подельников 
с июля 2021 года. Процесс уже вступил в фи-

нальную стадию, сейчас стороны выступают 
в прениях. Первым, как и полагается, высту-
пил гособвинитель. Он заявил, что считает 
вину Марины Лукашевич и ее подельников 
в хищении бюджетных средств полностью 
доказанной, и запросил для них очень жест-
кие по вменяемой фигурантам ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном разме-
ре, до десяти лет максимум) сроки. Судя по 
реакции госпожи Лукашевич, предложение 
гособвинения вызвало у нее шок.

Как ранее сообщал „Ъ“, Марина Лукаше-
вич, начальник управления реализации 
программ в сфере науки и образования Рос-
сотрудничества Михаил Попов, его брат, ру-
ководитель проекта группы компаний «Оме-
га» Николай Попов, и генеральный директор 
ФГБУ «Интеробразование» Алексей Рожков 
обвиняются в хищении бюджетных средств 
на общую сумму 50 млн руб. В материалах 
дела, по данным источников „Ъ“, речь идет 
о контрактах, заключенных в 2016 году тог-
дашним Министерством образования и на-
уки с ООО «Центр развития науки» (ЦРН), 
который на тот момент возглавляла госпо-
жа Лукашевич. В частности, речь шла о «раз-

работке и реализации комплекса мер по 
обеспечению устойчивого функциониро-
вания институциональных и технологиче-
ских изменений проектов, реализованных 
в рамках федеральных целевых программ 
развития образования в 2011–2015 годах 
и 2016–2020 годах» (стоимость проекта со-
ставляла 5,2 млн руб.), «разработке и экс-
пертно-аналитическом сопровождении реа-
лизации организационно-правовой модели 
межотраслевого функционирования допол-
нительного образования детей» стоимостью 
3,2 млн руб., «проведении комплексного 
анализа правоприменительной практики 
в системе высшего образования РФ и раз-
витии нормативно-методических основ мо-
дернизации высшей школы» ценой 18,8 млн 
руб., «совершенствовании программно-це-
левых инструментов Минобрнауки России 
в научной сфере за счет межпрограммной 
координации» на 19,6 млн руб. и «разра-
ботке, научном обосновании методики 
оценки и рекомендаций по обеспечению 
устойчивого функционирования институ-
циональных и технологических изменений 
проектов после завершения проектного фи-

нансирования на основе анализа результа-
тов комплексного исследования устойчи-
вости проектов, реализованных в рамках 
федеральных целевых программ развития 
образования в 2011—2016 годах» примерно 
на 2,4 млн руб.

По мнению следствия, ЦРН был создан 
Михаилом Поповым специально под эти 
контракты в 2014 году, хотя в 2016 году чи-
новник, занимавший пост директора депар-
тамента управления программами и кон-
курсных процедур Минобрнауки, к центру 
отношения не имел. При этом в руководст-
во ООО помимо госпожи Лукашевич входил 
брат Михаила Попова, Николай.

Обвинение настаивает, что, получив бюд-
жетное финансирование, ЦРН оплаченные 
госконтракты не выполнил, а представлен-
ные им в министерство отчеты о проведен-
ных работах никакой научной ценности не 
представляли. Например, экспертами в них 
были обнаружены фрагменты студенческих 
рефератов, данные, взятые из учебников, от-
крытых источников, и т. д. При этом отчеты 
о проведении исследований, по версии след-
ствия, просто подделывались подсудимыми.

Потерпевшей стороной по делу выступа-
ет Министерство просвещения.

Госпожа Лукашевич, которая проработала 
замминистра два года и после своего задержа-
ния в июле 2020 года написала заявление об 
отставке, вину не признает. А ее защита наста-
ивает, что выводы следствия не соответству-
ют обстоятельствам исполнения контрактов. 
Как уверены адвокаты, именно выполнен-
ные в рамках госконтрактов разработки ЦРН 
позволили наладить дистанционный учеб-
ный процесс во время ограничений, связан-
ных с коронавирусной инфекцией.

Стоит отметить, что все подсудимые на-
ходятся в СИЗО, хотя, например, во время 
обжалования ареста госпожи Лукашевич за 
нее ручались член президентского Совета по 
правам человека профессор МГУ имени Ло-
моносова Александр Асмолов, эксперт про-
мышленного комитета «Общероссийского 
народного фронта» Александр Рудик, а так-
же писатель и режиссер Авдотья Смирнова.

Отметим, что во время расследования 
была арестована недвижимость, принадле-
жащая бывшему замминистра.

Владислав Трифонов

Предложение гособвинения шокировало бывшего замминистра
Марину Лукашевич попросили приговорить к семи с половиной годам колонии

Как стало известно „Ъ“, Савеловский райсуд Мо-
сквы признал мошенником и приговорил к восьми 
годам колонии Андрея Трубкина — бывшего генди-
ректора научно-производственного предприятия 
(НПП) «Темп», выпускающего аппаратуру управле-
ния двигателями бомбардировщиков стратегиче-
ского назначения Ту-22М3 и Ту-160М2. Как следует 
из приговора, он заказывал выполнение профиль-
ных и сопутствующих основной деятельности работ 
фирмам-однодневкам, а затем делил не отрабо-
танные по понятным причинам гонорары с подель-
никами, которых так и не удалось установить. Осу-
жденному придется возместить более 100 млн 
руб., похищенных им у предприятия.

Как следует из вынесенного председательствую-
щим на процессе судьей Дмитрием Зозулей приговора, 
60-летний доктор экономических наук Андрей Трубкин 
был признан виновным в четырех эпизодах особо круп-
ного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и отправлен в ко-
лонию общего режима на восемь лет. Пресс-секретарь 
Савеловского райсуда Мария Михайлова пояснила „Ъ“, 
что запрошенный гособвинителем срок для господина 
Трубкина был снижен судом на год, однако осужденно-
му предстоит не только отбыть его, но и возместить по-
терпевшему от его действий НПП «Темп» ущерб в разме-
ре 102 млн 766 тыс. руб.

Напомним, коммерческой деятельностью Андрея 
Трубкина, возглавлявшего «Темп» с 2006 года, москов-
ская полиция заинтересовалась в самом начале 2013 
года. Следователи УМВД по Северному округу столицы 
проверили тогда условия исполнения заключенного 

гендиректором Трубкиным контракта на замену кров-
ли комплекса зданий НПП, расположенного на улице 
Правды в Москве. Осмотрев крыши, полицейские при-
шли к выводу, что выделенные предприятием на их ре-
монт 21,3 млн руб. были похищены в полном объеме, 
и возбудили дело №1 по соответствующей статье УК РФ.

Сначала — в отношении неких «должностных лиц 
НПП», возможно причастных к особо крупному мошен-
ничеству, однако уже весной того же года акционеры 
предприятия, не дожидаясь развития событий, сняли 
гендиректора Трубкина с должности, и тот спешно по-
кинул «Темп». К концу того же года бывший управленец 
стал уже обвиняемым в хищении «кровельных» средств. 
Более того, полиция исследовала всю его коммерческую 
деятельность за почти семь лет руководства предприяти-
ем, придя к выводу о том, что средства «Темпа» расхища-
лись «масштабно и системно».

Как следовало из обвинений, Андрей Трубкин пе-
риодически заключал договоры на выполнение про-
фильных разработок НПП и обеспечивающих его дея-
тельность работ со сторонними организациями, среди 
которых оказались аффилированные с ним самим фир-
мы-однодневки. На счета «пустышек» глава «Темпа», как 
оказалось, регулярно делал солидные перечисления, 
однако заявленные в контрактах работы партнеры ген-
директора по понятным причинам не выполняли. Так 
и не установленные следствием подрядчики, согласно 
бухгалтерской отчетности «Темпа», не только перекры-
вали крыши НПП, но и реконструировали «производ-
ственные мощности предприятия», включая его галь-
ванический участок, устанавливали на предприятии 

автоматизированную систему управления и программ-
ное обеспечение. Более того, неизвестные конструкто-
ры, согласно выводам полиции, создали по заданию 
гендиректора НПП некую «научно-техническую про-
дукцию» стоимостью 26,4 млн руб., рассчитали на проч-
ность «элементы конструкций» за 11,7 млн руб. и даже 
«разработали методы моделирования гидромеханиче-
ской аппаратуры управления воздухозаборниками», за 
которые управленец перечислил авторам 9,1 млн руб.

При этом на официальном сайте ОАО «НПП „Темп“ 
им. Ф. Короткова» говорится, что предприятие является 
стратегическим в оборонно-промышленном комплексе 
России и занимает лидирующие позиции в области раз-
работки гидромеханических и электронных агрегатов 
систем топливопитания, автоматического управления 
и контроля для авиационной, морской и наземной тех-
ники военного, специального и гражданского назначе-
ния. На «Темпе» работают более 500 специалистов, а его 
системами управления оснащены все без исключения 
гражданские и военные модели российских самолетов, 
включая стратегические бомбардировщики-ракетонос-
цы Ту-22М3 и Ту-160М2. На НПП открыто постоянно дей-
ствующее военное представительство Минобороны. 

По итогам всех проверок к концу 2013 года Андрея 
Трубкина обвинили в восьми эпизодах особо крупных 
хищений. По версии следствия, коммерсант, действуя 
в группе со своими подельниками из числа владельцев 
фирм-пустышек, просто снимал перечисленные НПП 
деньги с их счетов и «распоряжался ими по собственно-
му усмотрению». Полиция вменила господину Трубкину 
и его неустановленным подельникам ущерб на общую 

сумму более 200 млн руб., однако довести его уголовное 
дело до суда с первого раза не удалось.

Следствие тогда не стало обращаться в суд за арестом 
Андрея Трубкина, ограничившись взятием с него под-
писки о невыезде, и пожилой ученый сразу после предъ-
явления ему обвинения скрылся. Его объявили в феде-
ральный розыск, но сразу не нашли, и уголовное дело 
пришлось приостанавливать.

Только к февралю 2019 года оперативникам угрозы-
ска удалось выяснить, что все это время конструктор 
скрывался в частном доме своей подруги в Подмоско-
вье и даже периодически выезжал в столицу, используя 
документы своего брата Александра, на которого очень 
похож. Во время одной из таких поездок его и задержа-
ли. По решению Головинского райсуда беглец попал 
в СИЗО №5 «Медведь» и больше оттуда уже не выходил. 
На вопрос „Ъ“, почему содержание обвиняемого под стра-
жей затянулось на три года и три месяца, его защитник 
Евгения Голец ответить не смогла. Как пояснила она „Ъ“, 
каждое продление ареста господину Трубкину обжалова-
лось в вышестоящих судебных инстанциях. Защита апел-
лировала к тому, что доверитель является «человеком 
преклонного возраста и инвалидом 2-й группы», пере-
числяла былые заслуги ученого перед российской ави-
апромышленностью, однако «оснований для изменения 
меры пресечения суды не нашли». «Мой клиент потерял 
в тюрьме здоровье, но сохранил твердость духа и жела-
ние доказать свою непричастность к инкриминируемым 
преступлениям»,— заявила „Ъ“ адвокат Голец, которая об-
жалует приговор. В НПП от комментариев воздержались.

Сергей Машкин

Промышленник сел в «Темпе» 
На восемь лет осужден экс-руководитель поставщика аппаратуры для стратегических бомбардировщиков

Ветеран Таганки  
Григорий Рабинович,  
как и другие подсудимые, 
вину не признал   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Полиция, выяснил „Ъ“, ищет 
способы обновить парк па-
трульных автомобилей ГИБДД. 
Прежде МВД приобретало для 
региональных подразделений 
Skoda Octavia, Hyundai Solar-
is, УАЗ «Патриот» и Lada Gran-
ta, но после начала специаль-
ной военной операции на Укра-
ине большинство западных ав-
топроизводителей из России 
ушли. В этом году МВД нуж-
но купить более 2,8 тыс. ма-
шин. В Минпромторге „Ъ“ зая-
вили, что «прорабатывают во-
прос об обеспечении МВД тех-
никой с учетом существующих 
санкционных рисков, логисти-
ческих проблем, дефицита по-
лупроводников и ряда комплек-
тующих». Эксперты называют 
среди возможных поставщиков 
китайский автопром и АвтоВАЗ, 
но у последнего завод находит-
ся в режиме простоя. 

МВД, сообщили „Ъ“ в пресс-цен-
тре ведомства, в 2022 году собирает-
ся закупить 2,8 тыс. новых патруль-
ных автомобилей для Госавтоин-
спекции на сумму 4,48 млрд руб. 
«В настоящее время МВД с Минпро-
мторгом прорабатывают вопросы 
с ведущими производителями па-
трульных автомобилей о возмож-
ности изготовления указанной 
продукции и ее поставки с учетом 
экономической ситуации на рос-
сийском рынке, связанной с санк-
ционным давлением „недруже-
ственных“ стран»,— заявили „Ъ“ 
в полиции. В Минпромторге „Ъ“ 
подтвердили: идет «проработка во-
проса об обеспечении МВД техни-
кой в необходимом объеме с уче-
том существующих санкционных 
рисков, логистических проблем, 
дефицита полупроводников и ряда 
комплектующих».

Полицейское ведомство заку-
пает патрульные машины ДПС 
с 2019 года в рамках федерально-
го проекта «Безопасность дорож-
ного движения» (входит в состав 
нацпроекта «Безопасные качест-
венные дороги»). В паспорте до-
кумента сказано, что полиция до-
водит «оснащенность подразделе-
ний к нормативной положенно-
сти»: к 2030 году служебный парк 
ДПС должен включать 25,3 тыс. 
авто, на это запланировано потра-
тить 35,3 млрд руб. Речь идет о ма-
шинах с цветографическими схе-
мами, спецсигналами, набором 
для оказания первой помощи при 
ДТП и т. д. В 2019–2020 годах реги-
ональные УГИБДД получили око-
ло 8 тыс. Skoda Octavia и УАЗ «Па-
триот» по контрактам с «Рольфом», 
ООО «Авто сити» и Ульяновским 
автозаводом, которые заключил 
Центр специального назначения 

в области обеспечения безопас-
ности дорожного движения (ЦСН 
БДД) МВД. В 2021 году центр за-
купил еще 4 тыс. Hyundai Solar-
is, Lada Vesta (проходят под ин-
дексом ВИС-298050) по контрак-
там с Major и дилером Lada «Цен-
тральная СТО». Сейчас коорди-
нацию закупок передали из ЦСН 
в отдельную дирекцию. Однако 
там тендеров по закупке патруль-
ных машин до сих пор не объяви-
ли, в связи с чем „Ъ“ направил за-
прос в МВД. В апреле 2022 года ру-
ководитель дирекции Игорь Коро-
лев (бывший заместитель минис-
тра транспорта Подмосковья) зая-
вил, что «однозначно» поставлять-
ся будут автомобили отечествен-
ного производства, но деталей не 
раскрыл.

Продажи новых автомобилей 
в России, напомним, обрушились 
после начала специальной воен-
ной операции на Украине и ухо-
да большинства западных авто-
производителей из РФ. В марте 
2022 года авторынок, по данным 
Ассоциации европейского бизне-
са, упал на 62,9%, в апреле — на 
78,5%. Это хуже результата «черно-
го апреля» 2020 года, когда в стра-
не действовал локдаун из-за коро-
навируса и дилерские центры во-
обще не работали. Вслед за рядо-
выми потребителями проблемы 
возникли и у представителей ряда 
ведомств.

Эксперты, тем временем, про-
гнозируют различные пути реше-

ния проблемы, с которыми столк-
нулись в МВД. Сергей Удалов из 
«Автостата» считает, что постав-
щиками служебных автомобилей, 
скорее всего, станут АвтоВАЗ и УАЗ. 
«Альтернатив не так много. Вопрос 
в том, как быстро они смогут со-
брать столько машин,— полагает 
господин Удалов.— Проблема с де-
фицитом полупроводников в ав-
топроме так и не решилась, кроме 
того, у АвтоВАЗа cложности с евро-
пейскими комплектующими, нуж-
но искать замену. Возможно, что 
договорятся о какой-то отсрочке». 

В АвтоВАЗе ситуацию не коммен-
тируют. В пресс-службе Ульяновско-
го автозавода „Ъ“ заявили, что «гото-
вы исполнить поставки в необходи-
мых заказчику объемах».

Дефицит электронных компо-
нентов, как сообщал ранее „Ъ“, 
усилился в АвтоВАЗе после начала 
специальной военной операции. 
Главным поставщиком микроэлек-
троники для автозавода в Тольятти 
выступает немецкая Bosch. Из-за 
проблем с поставками запчастей 
предприятие находится во вре-
менном простое до 27 мая. 

АвтоВАЗ к середине или бли-
же к концу лета запустится, после 
того как будут найдены альтерна-
тивные поставщики комплекту-
ющих, в том числе через парал-
лельный импорт, уверен незави-
симый эксперт Сергей Бургазли-
ев. «Собрать три тысячи машин 
для конвейера в Тольятти — во-
прос нескольких дней,— говорит 

эксперт.— Нельзя исключать, что 
позже вновь будет возобновлено 
производство Hyundai в Санкт-Пе-
тербурге (завод приостановил ра-
боту в марте.— „Ъ“)». Глава проек-
та «Автомаркетолог» Олег Мосеев 
не исключает сценария, при кото-
ром МВД сможет договориться об 
оптовой цене с китайскими ком-
паниями (собственный завод в РФ 
есть, к примеру, у Haval), но сейчас 
у дилеров нужных машин за 1,5–
1,6 млн руб. нет (расчетная цена од-
ного авто исходя из предполагае-
мой стоимости контракта).

Произвести в России 2,8 тыс. 
машин в нынешних условиях 
сложно, считает вице-президент 
Национального автомобильного 
союза Антон Шапарин. «Локаль-
ное производство недостаточно,— 
перечисляет он проблемы.— Ситу-
ация осложняется тем, что для за-
рубежных поставщиков прямые 
контракты с госзаказчиками мо-
гут быть невозможны из-за санк-
ционных рисков или запретов со 
стороны менеджмента головных 
компаний. МВД обязано испол-
нять требования законодательства 
в сфере закупок, что также накла-
дывает серьезные ограничения». 
Господин Шапарин утверждает, 
что полиция «рискует остаться без 
обновления парка»: «Единствен-
ным быстрым решением пред-
ставляется осуществление постав-
ки партии авто из-за рубежа через 
параллельный импорт».

Иван Буранов

Мигалку ставить некуда
МВД и Минпромторг ищут, у кого купить  
партию патрульных автомобилей для ГИБДД

Как стало известно „Ъ“, завтра Мин-
просвещения намерено обсудить за-
конопроект «Единой России» о сни-
жении бюрократической нагрузки 
на учителей. Сами педагоги по-раз-
ному оценивают документ. Профсо-
юз «Учитель» называет его сырым 
и недоработанным, а Общероссий-
ский профсоюз образования счита-
ет законопроект «ключом к решению 
проблемы».

В апреле группа депутатов и сенато-
ров от «Единой России» внесла в Госдуму 
проект поправок к закону об образова-
нии. Его цель — «устранение излишней 
отчетности и документационной нагруз-
ки» школьных учителей. Авторы призна-
ют, что эта задача уже «неоднократно ста-
новилась предметом различного рода 
поручений» президента и правительства 
РФ. Так, еще в 2015 году Владимир Путин 
призвал разобраться с проблемой пере-
груженности учителей «бумажной ра-
ботой». И в 2020 году министерство вве-
ло «правило четырех документов»: учи-
теля должны заполнять бумаги, имею-
щие отношение к образовательной про-
грамме, а также вести журнал учета успе-
ваемости, журнал группы продленного 
дня и личные дела учеников. Все осталь-
ные документы педагоги должны офор-
млять только в случае добровольного со-
гласия — и за отдельную плату. Тем не 
менее учителя продолжают жаловаться 
на «бумажную» нагрузку.

Соавтор законопроекта депутат Але-
на Аршинова заявила „Ъ“, что россий-
ская система образования крайне за-
бюрократизирована. По ее словам, сред-
ний учитель тратит свыше 46 часов в не-
делю на заполнение планов и отчетов. 
В пояснительной записке к законопро-
екту говорится, что в 2021 году педаго-
гам приходилось оформлять «не менее 
49 видов» документов. «Основными при-
чинами такой нагрузки являются отсут-
ствие законодательного ограничения на 
запрос учебно-методической и иной до-
кументации от учителя»,— считают пар-
ламентарии. Новый законопроект при-
зван «создать благоприятные условия 
для работы», сказала госпожа Аршинова.

Первая поправка посвящена списку 
бумаг, которые должен готовить учи-
тель. Авторы отмечают: сейчас «прави-
ло четырех документов» носит рекомен-
дательный характер. «Директоры могли 
использовать рекомендации Минпрос-
вещения, а могли и не использовать. 
И педагог оставался один на один с ру-
ководством»,— поясняет заместитель 
председателя Общероссийского про-
фсоюза образования Михаил Авдеенко. 
В законопроекте указано, что «типовой 
перечень и требования к форме, соста-
ву и содержанию учебно-методической 
и иной документации» должны утвер-
ждаться исключительно министерст-
вом. «Мы предлагаем предельно ясный 
механизм защиты прав учителя от бю-
рократии. Будет введена на федераль-
ном уровне типовая номенклатура — 
и ведомства не смогут запрашивать до-
кументы вне перечня»,— пояснила „Ъ“ 
госпожа Аршинова.

Сопредседатель профсоюза «Учитель» 
Всеволод Луховицкий подтверждает, что 
педагоги «давно просили дать точный, 
четко ограниченный федеральный спи-
сок, чего могут требовать от образова-
тельного учреждения». Но в законопро-
екте он видит «ловушку», ведь там по-
дразумевается, что список будет утвер-
ждаться министерством: «И мы не зна-
ем, что именно будет туда включено». 
Господин Луховицкий утверждает, что 
«все виды отчетов, которые должен де-
лать педагог», сейчас перечислены в еди-
ном квалификационном справочнике 
и в профстандарте педагога. Поэтому де-
путатам стоило бы сделать в законопро-
екте отсылку к этим двум документам, 
считает эксперт. «А так — сегодня мини-
стерство захочет установить один спи-
сок, но завтра никто не помешает ему 
сделать другой,— говорит Всеволод Лу-
ховицкий.— Эта часть законопроекта 
сама по себе хорошая — но при этом ни-
какая, так как в ней нет конкретики».

«Сам законопроект действительно 
проблемы как таковой не решает,— со-
гласен Михаил Авдеенко.— Он ключ 
к решению, а вот саму проблему должен 
решить подзаконный акт, перечень до-
кументов, который утверждается Мини-
стерством просвещения. Как вы пони-
маете, это палка о двух концах: можно 
такой перечень составить, что отчетно-

сти станет только больше». По словам го-
сподина Авдеенко, в пятницу Минпрос-
вещения рассмотрит законопроект на 
круглом столе: «Будем смотреть, откро-
ет ли нам министерство завесу тайны 
или нет. Конечно, нам хотелось бы уви-
деть (в перечне.— „Ъ“) четыре докумен-
та, не больше».

Еще одна поправка пытается ре-
шить проблему «непрофильных запро-
сов». «Действительно, это самая глав-
ная проблема той самой отчетности. 
Когда из комитета по культуре и спор-
ту, из местной администрации, из МВД, 
из ФСБ, из администрации мэра или гу-
бернатора и еще из десятка разных ор-
ганов власти в школу приходят запро-
сы самых разных типов,— рассказыва-
ет Всеволод Луховицкий.— Например, 
„посчитайте, сколько у вас таких детей, 
а сколько этаких детей, а что делают все 
эти дети…“ Действительно, это отнима-
ет массу времени и сил». Авторы законо-
проекта предлагают перенаправлять та-
кие «внеучебные» запросы «учредителю 
образовательной организации». В «Учи-
теле» это называют «хитрой лазейкой». 
«Представьте, что мэр звонит в город-
ской комитет по образованию и гово-
рит: „Вы ведь не возражаете, если шко-
лы соберут мне информацию по тако-
му-то вопросу?“ Я лично не могу пред-
ставить себе чиновника, который от-
кажет мэру или губернатору»,— гово-
рит Всеволод Луховицкий. Он считает, 
что законодателям стоило четко закре-
пить: «такая информация не может пре-
доставляться», либо предусмотреть, что 
сбор данных должен оплачиваться как 
дополнительная работа.

«Я бы не стал утверждать, что после 
принятия закона понадобится больше 
денег. Я понимаю такую популистскую 
позицию профсоюза „Учитель“, но здесь 
вопрос может решаться другими мето-
дами,— говорит Михаил Авдеенко.— 
В школах есть управленческий персо-
нал, которому можно передать такие 
обязанности. Как только появится чет-
кий запрет (на привлечение учителей 
к непрофильной работе.— „Ъ“), то ди-
ректор распределит нагрузку между тех-
ническими работниками».

Наконец, авторы поправок предлага-
ют расширить ч. 6 ст. 47 закона «Об обра-
зовании», где перечислены рабочие обя-
занности учителей. Сейчас там говорит-
ся, что «в рабочее время… включается 
учебная (преподавательская) и воспита-
тельная работа», а также «другая педаго-
гическая работа, предусмотренная тру-
довыми (должностными) обязанностя-
ми и индивидуальным планом». В нее 
входит «методическая, подготовитель-
ная, организационная, диагностическая 
работа, ведение мониторинга» и «работа, 
предусмотренная планами воспитатель-
ных, физкультурно-оздоровительных, 
спортивных, творческих и иных меро-
приятий, проводимых с обучающими-
ся». Законодатели предлагают добавить 
уточнение: «Не допускается возложение 
на педагогических работников иной ра-
боты, не предусмотренной ч. 6 настоя-
щей статьи, в том числе связанной с под-
готовкой документов, не включенных 
в типовой перечень».

«Конечно, очень хорошая формули-
ровка. Впрочем, повторяющая статью 
Трудового кодекса, который говорит, что 
вообще никакая работа, не предусмо-
тренная трудовым договором, не может 
быть предложена»,— иронизирует госпо-
дин Луховицкий. Он поясняет, что допол-
нительные отчеты очень часто требуют 
не от учителей, а от школы. «Получается, 
в школу пришел срочный запрос, просят 
дать информацию к утру. И директор вы-
нужден обращаться к учителям,— при-
водит пример сопредседатель профсою-
за.— А если учителя откажут — со ссыл-
кой на эту статью,— то просто-напросто 
подведут директора. И его могут за это 
уволить, буквально без объяснения при-
чин. Поэтому вместо „не допускается воз-
ложение на педагогических работников 
иной работы“ надо написать „не допуска-
ется требование иной работы“».

«Мы, конечно, больше озабочены учи-
телями, чем директорами школ,— гово-
рит господин Авдеенко.— Хотя сожа-
леем, что они закошмарены нашими 
контрольными органами. У нас нет иде-
ального рецепта пока, но здесь мы с ми-
нистерством будем искать совместные 
решения проблемы».

Ульяна Миронова,  
Александр Черных

Учителям повысят 
успеваемость
Педагоги получат четкий список 
документов для отчетности

Столичные власти сообщи-
ли о скором запуске в Москве 
речных судов как вида город-
ского общественного тран-
спорта. На два круглогодич-
ных маршрута — от Киевского 
вокзала до Филей и от Печат-
ников до Автозаводского мо-
ста — должны выйти 50-мест-
ные электрические речные 
трамваи с панорамным осте-
клением и оплатой обычны-
ми проездными. По условиям 
пятнадцатилетнего контрак-
та на сумму в 19,5 млрд руб. 
перевозки должны начаться 1 
июля. В марте 2022 года в ходе 
испытаний производитель го-
ворил о 80-процентной лока-
лизации сборки судов и ки-
тайских батареях как критиче-
ски важном компоненте. Найти 
комплектующие для таких су-
дов реально, но это может по-
влиять на сроки их сдачи, гово-
рит эксперт.

О скором возврате в Москву 
речных судов как вида общест-
венного транспорта заявил сто-
личный мэр Сергей Собянин. 
Градоначальник пообещал «по-
этапно» запустить два регуляр-
ных маршрута — от парка «Фили» 
до Киевского вокзала и от Печат-
ников до Автозаводского моста. 
«Причалы на маршрутах будем 
вводить постепенно»,— добавил 
господин Собянин, уточнив, что, 
например, поездка от Филей до 
Верхних Мневников займет око-
ло 13 минут. На маршрутах будут 
использоваться электрические 
суда. Оплачивать проезд в них 
можно будет обычными проезд-
ными билетами, картами «Трой-
ка», а также с помощью Face Pay, 

говорится на сайте мэра. Сроки 
запуска движения мэр не назвал.

В декабре 2021 года структу-
ра столичной мэрии — ГКУ «Ор-
ганизатор перевозок» — подве-
ла итоги конкурса на поставку 
услуг по «регулярным пассажир-
ским перевозкам внутренним 
водным транспортом». 15-летний 
контракт жизненного цикла был 
заключен с ОАО «Пассажирский 
порт» (дочерняя компания круп-
нейшего в РФ оператора речных 
круизов «Водоходъ»). На сайте «Во-
дохода» говорится о будущих по-
ставках Москве 21 пассажирско-
го судна на электротяге, монтаже 
23 понтонных плавучих причала, 
шести береговых зарядных стан-
ций и двух «пунктов базирования 
флота». В тендерной документа-
ции оговаривается, что речь идет 
о 50-местных стальных судах дли-
ной около 22 м с двумя электрод-
вигателями (по 134 кВт каждый), 
LFP-батареями (на 470 кВт•ч) и ту-
алетом. Корабли способны разви-
вать крейсерскую скорость в во-
семь узлов (14,8 км/ч), обладать 
десятичасовым запасом хода, 
проходя на одной зарядке 205 км 
и 105 км (в летнее и зимнее вре-
мя соответственно). Оговарива-
ется, что суда должны иметь па-
норамное остекление и светоди-
одную подсветку по ее периме-
тру (из пяти меняющихся цветов). 
Для судов должны быть смонти-
рованы круглые понтонные при-
чалы двух размеров — с радиусом 
в 10 м и 16 м. «Причалы оборудуем 
зонами отдыха, кафе, медиаэкра-
нами, местами для велосипедов 
и самокатов»,— перечисляется на 
сайте мэра, где также говорится, 
что для экономии времени элек-

трические трамвайчики должны 
швартоваться к ним носом, а не 
сбоку. В ходе голосования на сайте 
мэрии горожане выбрали «Синич-
ку» как имя первого такого элек-
трического судна.

В документации говорится, что 
первые 12 причалов должны быть 
смонтированы к 17 июня, а пас-
сажирское движение — начать-
ся к 1 июля. С этого дня на мар-
шруте от Филей к Киевскому во-
кзалу (с остановками, например, 
в «Москва-Сити» и у моста «Багра-
тион») должны курсировать пять 
кораблей, а на маршруте от Печат-
ников до ЗИЛа (с четырьмя оста-
новками) — четыре судна. В даль-
нейшем число остановок на мар-
шрутах должно наращиваться. 
На втором маршруте к 2024 году 
должны изменить и конечные 
пункты — на Южный порт и Ав-
тозаводский мост. В мэрии ожида-
ют, что после открытия всех при-
чалов этим транспортом ежеднев-
но будут пользоваться до 16 тыс. 
пассажиров. 

Испытания первого речно-
го трамвая прошли в марте 2022 
года. «Было важно протестиро-
вать корпус нового судна имен-
но в холодную погоду, по битому 
льду»,— заявляли в «Водоходе», 
где добавляли, что корабли стро-
ит верфь компании «Эмпериум» 
в Ленинградской области. Речь 
о петербургской компании, инве-
стором которой, по данным отра-
слевого портала PortNews, высту-
пает банкир Александр Лебедев. 
В 2021 году разработчик и произ-
водитель электросудов «Эмпери-
ум» также заключил с «Водоходом» 
контракт на поставку пяти катама-
ранов Ecocruiser. 

Москве, вероятно, будет по-
ставлена модифицированная мо-
дель Ecobus: ее характеристи-
ки на сайте «Эмпериума» совпа-
дают с тендерной документаци-
ей. В марте 2022 года исполни-
тельный директор «Эмпериума» 
Денис Ткачев заявлял о локали-
зации производства электриче-
ских судов на уровне 80%, назы-
вая китайские ячейки «для на-
копления энергии» критически 
важными компонентами. «Оте-
чественные производители яче-
ек оставляют желать лучшего»,— 
пояснял господин Ткачев, говоря, 
что можно найти замену на рынке 
и импортным двигателям. «Мож-
но строить, применяя отечествен-
ные комплектующие»,— заверял 
менеджер. В «Водоходе» 18 мая не 
ответили на запрос, оборудова-
ны ли поставляемые Москве суда 
импортными электродвигателя-
ми и батареями и не было ли про-
блем с их заменой.

«Речь идет об относительно ма-
ломощных судах, поэтому найти 
замену западным аналогам реаль-
но — в Китае и в России»,— счи-
тает главный редактор PortNews 
Виталий Чернов, не исключая, 
что поиски могут повлиять «на 
сроки сдачи и характеристики су-
дов». Сейчас все устанавливаемые 
на кораблях пропульсивные уста-
новки с электродвигателями им-
портного производства, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. «Но электрод-
вигатели для маленьких пасса-
жирских судов вообще не пробле-
ма, они легко заменяются на ки-
тайские и не подпадают под санк-
ции»,— добавляет он.

Александр Воронов

На Москву-реку спускают «Синичку»
К городскому транспорту добавляют  
50-местные электрические суда с подсветкой

Несколько лет назад автомобильный парк ДПС пополнялся в основном Skoda Octavia (на фото), 
но затем ее сменили Hyundai Solaris и Lada Vesta  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Его поздравляет президент Российского еврейского конгресса Юрий Каннер:
— Дорогой рав Берл! Уверен, что Вы уже вошли в историю как человек, чьим усер-
дием и волей возродилась религиозная община, объединяющая сотни тысяч рос-
сийских евреев. Вы и трепетный отец, и дедушка большой семьи, и раввин, к ко-
торому за добрым советом приходят сотни людей, включая меня. Каждая встреча 
с Вами несет свет и тепло. От имени Российского еврейского конгресса желаю Вам 
здоровья и процветания. Во многом благодаря Вам евреи в России могут сохранять 
как свою религию, традиции и национальную идентичность, так и веру в лучшее 
будущее. Мазл Тов и до 120!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
главному раввину России  
Берлу Лазару

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Проект «Анти-Запад»
Как Совбез России боролся за умы дипломатов из сотни стран
Четыре заместителя секретаря  Совета 
безопасности РФ Николая  Патрушева 
вчера встретились в московском оте ле 
«Метрополь» с представителями почти 
ста иностранных посольств. Меропри-
ятие было приурочено к предстояще-
му 30-летию совета, однако  говорили 
на нем не столько о политике России 
в сфере безопасности, сколько о ковар-
стве США и их союзников. 

В «Метрополь» по приглашению Сове-
та безопасности РФ в среду утром прибы-
ли дипломаты из 96 стран постсоветско-
го пространства, Ближнего Востока, Азии, 
Африки и Латинской Америки. Затерявши-
еся в толпе серб и швейцарец общей карти-
ны не меняли: это был тот самый «незапад-
ный мир», на который теперь делает ставку 
 Россия. 

При этом, судя по выступлениям предста-
вителей Совбеза РФ, Москва хочет сделать 
его «антизападным». Пока счет не в поль-
зу РФ: предложенную США и их союзника-
ми резолюцию Генеральной ассамблеи ООН 
с осуждением «агрессии России в отноше-
нии Украины» и требованием «немедленно 
вывести войска» поддержала 141 страна при 
35 воздержавшихся и пяти проголосовав-
ших против. 

Среди тех, кто собрался вчера в «Метро-
поле», были и представители целого ряда 
стран, поддержавших этот документ. Нико-
лай Патрушев (его приветствие зачитали) 
и четыре его зама (Александр Венедиктов, 
Юрий Коков, Рашид Нургалиев и Олег Хра-
мов) транслировали им ключевую мысль: 
США и их союзники представляют угрозу не 
только для России, но и для всего «незапад-
ного» мира. 

Так, по словам Николая Патрушева, «от-
дельные страны, опасаясь утратить геополи-
тическое доминирование и не считаясь с ин-
тересами других, пошли на сознательный 
слом выстраиваемой годами системы ме-
ждународной стабильности». В речи секре-
таря Совбеза не уточнялось, о каких именно 
государствах идет речь. 

Их назвал в своем выступлении Алек-
сандр Венедиктов: США и Великобрита-
ния. Они, по его словам, рассматривают 
своих союзников «с потребительской точ-
ки зрения, исключительно как источники 

 ресурсов для достижения собственных уз-
кокорыстных целей». «Тех же, кто стремит-
ся идти независимым курсом, они пытаются 
переломить и насильно встроить в свои гео-
политические конструкции»,— сказал зам-
секретаря Сов беза. По его словам, о последст-
виях  таких  шагов, включая односторонние 
санкции, «никто не задумывается». 

«Уже в ближайшей перспективе, кроме 
роста цен на сырье, дестабилизации рын-

ков, нарушения цепочек поставок, подоб-
ные деструктивные действия Запада могут 
привести к росту безработицы, голоду, соци-
альным волнениям во многих странах»,— 
предупредил Александр Венедиктов, при-
звав собравшихся решать эти проблемы 
сообща. Отметим, что западные страны об-
виняют Россию в блокировке вывоза зер-
на с территории Украины и использовании 
поставок продовольствия как инструмента 
«гибридной войны». Россия эти претензии 
отвергает. 

По словам Александра Венедиктова, «ги-
бридную войну» против России и других 
стран, «проводящих независимый внеш-
неполитический курс», ведет сам Запад, 

и санкции в ней — «лишь вершина айсбер-
га». «Вашингтоном постоянно наращива-
ется применение всего комплекса име-
ющихся в его распоряжении гибридных 
инструментов, предназначенных для на-
саждения псевдодемократических ценно-
стей, реализации сценариев цветных ре-
волюций, усугубления межнациональных 
и межконфессиональных разломов в целях 
стравливания между собой различных го-
сударств, дестабилизации рынков, прово-
цирования роста цен на энергоносители, 
социальной напряженности»,— перечи-
слил он. В этих же целях, как следовало из 
речи выступавшего, Соединенными Шта-
тами «используется терроризм, криминал, 

незаконная миграция, торговля оружием, 
наркотиками, людьми и их органами». 

Еще одной «крайне опасной угрозой из 
арсенала западных гибридных инструмен-
тов» являются, по мнению Александра Ве-
недиктова, «попытки возрождения евро-
пейского фашизма». «Такая работа ведется 
Вашингтоном фактически с момента окон-
чания Второй мировой войны,— объявил 
он.— Именно поэтому ужасы и безумие, тво-
римые украинскими неонацистами, тща-
тельно замалчиваются западными СМИ. 
Более того, ими ставится под сомнение це-
лесообразность денацификации Украины, 
обозначенная Россией в числе приоритет-
ных задач (спецоперации.— „Ъ“)». Цель РФ, 
подчеркнул Александр Венедиктов, в том, 
чтобы «разгромить плацдарм неонацизма», 
созданный «усилиями Запада» у ее границ.

Рашид Нургалиев также коснулся темы 
неонацизма, упрекнув «западных курато-
ров киевского режима» в том, что они, «как 
обычно, делают вид, что ничего не проис-
ходит» и «продолжают безоговорочно под-
держивать и накачивать Украину вооруже-
ниями, параллельно оказывая давление на 
международное сообщество с целью свора-
чивания сотрудничества с Россией». В то же 
время он заверил: «Несмотря на все сущест-
вующие трудности, специальная военная 
операция будет доведена до конца, а ее зада-
чи, в том числе по демилитаризации и дена-
цификации Украины, защите Донецкой на-
родной республики и Луганской народной 
республики, полностью выполнены».

• По данным Управления верховного комис-
сара ООН по правам человека (УВКПЧ ООН), 
на Украине и в Донбассе с 24 февраля по 16 
мая погибли 3752 мирных жителя, включая 
250 детей. В Донецкой и Луганской областях 
на подконтрольной Киеву территории 1926 
убитых. На территории, контролируемой 
ДНР и ЛНР,— 124 убитых. 
Олег Храмов рассказал дипломатам о том, 

как США и их союзники препятствуют вы-
страиванию глобальной системы борьбы 
с угрозами из киберпространства. А Юрий 
Коков — о том, как они же применяют двой-
ные стандарты к террористам.

Вопросы в ходе официальной части меро-
приятия были не предусмотрены.

Елена Черненко 

Представители Совета безопас-
ности РФ рассказали дипломатам 
о преступлениях западных стран,  
совершенных в том числе 
и в прошлом веке   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Турция против викингов и финнов

При этом жесткая критика про-
звучала не только из Москвы (что 
ожидаемо), но и (что куда более скан-
дально) от одного из членов НАТО — 
Турции. Еще в понедельник прези-
дент страны Реджеп Тайип Эрдоган, 
имея в виду Финляндию и Шве-
цию, заявил: «Ни одна из этих стран 
не имеет четкой и недвусмыслен-
ной позиции в отношении террори-
стических организаций». Имелось 
в виду лояльное отношение Сток-
гольма и Хельсинки к Рабочей пар-
тии Курдистана (РПК), членов кото-
рой Анкара считает террористами. 

В среду, выступая в парламенте на 
заседании правящей Партии спра-
ведливости и развития, президент 
Эрдоган дал понять, что настроен 
столь же решительно, как и раньше: 
«Мы попросили выдать нам 30 тер-
рористов, нам их не выдали. Вы нам 
не выдаете террористов, но в то же 

время ждете от нас поддержки в во-
просе членства в НАТО. НАТО — это 
организация безопасности, поэтому 
мы не скажем „да“ организации, ко-
торая сама лишена безопасности». 
Обратился он с претензиями и к кол-
легам по НАТО: «Если мы союзни-
ки, то надо уважать и поддерживать 
обеспокоенности Анкары по вопро-
сам своей безопасности, по вопро-
сам своих границ. Мы видим, что 
к нам нет такого отношения».

Вскоре после этого ряд запад-
ных СМИ сообщили: Турция забло-
кировала начало рассмотрения за-
явки Швеции и Финляндии. По 
словам анонимного источника га-
зеты The Financial Times, постпреды 
стран НАТО в среду провели встре-
чу, чтобы сразу начать переговоры 
о вступлении этих двух государств 
в альянс, однако «возражения со сто-
роны Анкары сорвали голосование». 
Немецкое агентство DPA подтверди-
ло: турецкая сторона ясно дала по-

нять, что в настоящий момент не мо-
жет одобрить начало переговоров. 
Теперь, вероятно, НАТО не сможет 
завершить первый этап рассмотре-
ния заявок в течение одной или двух 
недель, как изначально планировал 
генсек альянса Йенс Столтенберг.

По сообщению агентства Bloom-
berg, ссылающегося на анонимных 
турецких официальных лиц, речь 
идет о своеобразном торге со сто-
роны Анкары. В обмен на согласие 
на членство Швеции и Финляндии 
в НАТО турецкая сторона требует 
от них отказа от поддержки любых 
курдских организаций (не только 
РПК), а также отмены ограничений 
на экспорт оружия в Турцию. Эти ог-
раничения, напомним, были введе-
ны после вторжения турецких сил 
в Сирию в 2019 году, чтобы оттес-
нить от границы курдские «Отряды 
народной самообороны».

В связи с этим собеседники Bloom-
berg утверждают: Анкара не ставит 

никаких условий помимо тех, что 
непосредственно связаны с поли-
тикой Хельсинки и Стокгольма. Од-
нако в целом претензий со стороны 
Турции к НАТО (и в первую очередь 
к США) немало. Ключевая из них свя-
зана с американскими санкциями за 
приобретение российских систем 
С-400. Турецкая сторона добивается 
отмены решения предыдущей адми-
нистрации США исключить Анкару 
из программы по производству аме-
риканских истребителей F-35 в нака-
зание за ключевую оборонную сдел-
ку с Москвой. Кроме того, Турция 
намерена добиться уступок в вопро-
се модернизации самолетов F-16, на-
ходящихся у нее на вооружении 
(соответствующая проблема также 
возникла в связи с санкциями про-
тив турецкого ВПК). 

При этом цитируемые Bloomberg 
турецкие источники отмечают: по-
зиция Анкары по членству Швеции 
и Финляндии в НАТО «никак не свя-

зана со связями Турции и России или 
дружбой президента Эрдогана с рос-
сийским президентом (Владими-
ром.— „Ъ“) Путиным», а продиктова-
на «собственными национальными 
интересами».

Озабоченности турецкой сторо-
ны в эти дни обсуждает в США гла-
ва МИДа Мевлют Чавушоглу. На вто-
рую половину среды по местному 
времени в Нью-Йорке планирова-
лась встреча господина Чавушоглу 
с госсекретарем США Энтони Блин-
кеном. «Главные вопросы — Финлян-
дия и Швеция в НАТО и F-16»,— под-
твердил агентству ТАСС источник 
в турецкой делегации.

При этом в четверг — день, когда 
Мевлют Чавушоглу еще будет нахо-
диться в США,— американский пре-
зидент Джо Байден примет в Белом 
доме представителей другой сторо-
ны конфликта: премьера  Швеции 
Магдалену Андерссон и президента 
Финляндии Саули Ниинистё.

Официальные представители Бе-
лого дома и Госдепартамента США 
накануне этих переговоров делали 
акцент на важности единства НАТО. 
«Мы уверены, что как альянс достиг-
нем консенсуса относительно вхожде-
ния Финляндии и Швеции в состав 
НАТО»,— заверила новый пресс-се-
кретарь Белого дома Карин Жан-Пь-
ер. Уверенность выразил и предста-
витель Госдепартамента Нед Прайс. 
Однако на брифинге во вторник он 
всячески уходил от прямых ответов 
на вопросы о том, насколько серьез-
ными могут быть проблемы в связи 
с особой позицией Анкары. Не отве-
тил он и на просьбу уточнить, «запра-
шивала ли Турция что-либо у США 
в обмен» на поддержку заявок Фин-
ляндии и Швеции. «Мы не собираем-
ся рассказывать о частных беседах»,— 
лишь многозначительно заметил 
господин Прайс в связи с этим.

Павел Тарасенко,  
Сергей Строкань

Главное — не Содружество и не участие
Молдавия устранилась от участия в мероприятиях по линии СНГ

Власти нейтральной Молдавии, по сути, приоста-
новили свою работу в ключевых органах Содру-
жества Независимых Государств (СНГ), таких как 
Совет глав государств, Совет глав правительств 
и Совет министров иностранных дел. Решение 
устраниться от участия в деятельности СНГ объяс-
няется ситуацией на Украине. Москва на этом фоне 
заявляет о сомнениях в том, что молдавское руко-
водство реально привержено нейтральному стату-
су страны, закрепленному в ее конституции.

Нейтральная Молдавия, официально не присоеди-
нившаяся к антироссийским санкциям, приостановила 
свое участие в мероприятиях по линии СНГ. Представи-
телей республики не было на недавнем заседании ми-
нистров иностранных дел стран Содружества, которое 
состоялось 13 мая в Душанбе. Глава Министерства ино-
странных дел и евроинтеграции Молдавии Нику Попе-
ску вместе с украинским коллегой Дмитрием Кулебой 
в этот день в качестве приглашенных гостей участвова-
ли во встрече глав МИДов G7, проходившей в Германии.

Также, как сообщили собеседники „Ъ“ в госструктурах 
Молдавии, страна не будет представлена на предстоящем 
20 мая заседании Совета глав правительств организации, 
которое пройдет в формате видеоконференции. «Учас-
тие вызовет внимание, а внимание — вопросы, в том чи-
сле внутри страны»,— отметил один из собеседников „Ъ“. 
По его словам, Кишинев поставил Москву в известность 
о том, что Молдавия пока не будет принимать участия 
в мероприятиях органов Содружества. До каких пор про-
длится такая ситуация — неясно. Один из источников „Ъ“ 
считает, что эта позиция точно не изменится до оконча-
ния боевых действий на Украине.

Проевропейские власти Молдавии (все ключевые по-
сты в стране с прошлого года занимают представители 
команды президента республики Майи Санду) до нача-
ла Россией «специальной военной операции» на укра-
инской территории участвовали в работе органов СНГ. 
Правда, уровень представительства не всегда соответст-
вовал формату мероприятий. Так, на заседание глав МИ-

Дов стран Содружества в Минске 14 октября 2021 года 
прилетал не Нику Попеску, а его заместитель Руслан Бол-
бочан. А 15 октября того же года в онлайн-заседании глав 
государств СНГ приняла участие не президент Майя Сан-
ду, а премьер Наталья Гаврилица.

Активность нынешнего молдавского руководства 
гораздо выше на западном направлении. В последнее 
время Кишинев часто посещают лидеры и главы МИ-
Дов стран ЕС, а также высокопоставленные американ-
ские дипломаты, включая главу Госдепартамента Энто-
ни Блинкена, прилетавшего в республику в марте.

18 мая Майя Санду выступила с речью в Европарла-
менте, где, во-первых, заявила о поддержке Украины: 
«Крым — Украина, Донбасс — Украина, Киев — Украи-
на, и они всегда будут Украиной». А во-вторых, попро-
сила предоставить Молдавии статус страны-кандидата 
в ЕС. «Мы принадлежим Евросоюзу, мы — европейская 
страна с европейским языком, европейской историей 
и европейской политической системой. Одна треть из 
нас уже имеет европейское гражданство»,— отметила 
госпожа Санду. Напомним, Кишинев передал ЕС запол-
ненную анкету, которая должна показать, насколько 
страна готова к получению нового статуса.

Что касается СНГ в целом и участия страны в Содруже-
стве, то по этому поводу от молдавских официальных лиц 
часто звучит скепсис. В марте Майя Санду заявляла: когда 
республика достигнет прогресса на пути в ЕС, будет при-
нято решение о ее выходе из СНГ. А 17 мая спикер парла-
мента Игорь Гросу заявил, что необходима «политическая 
дискуссия» о том, оставаться ли Молдавии в организации, 
объединяющей постсоветские страны, или нет. «Продол-
жим ли быть частью этой организации или нет, я думаю, 
что тут нужно провести политическую дискуссию. Это мы 
должны сделать, после того как все успокоится и закон-
чится война. Тогда нужно будет принять решение, потому 
что мы должны очень тщательно рассчитать плюсы и ми-
нусы»,— сказал господин Гросу (цитата по NewsMaker.md).

Пока же, как отметил он, молдавские власти с учетом 
ситуации на Украине «не видят необходимости» участво-

вать в деятельности структур Содружества. Он рассказал, 
что в Кишиневе планировалось мероприятие по сель-
скохозяйственной тематике. «Но я попросил коллег со-
общить секретариату организации, что мы не видим, 
как это можно сделать, пока в нашем регионе идет вой-
на»,— сказал Игорь Гросу. По информации „Ъ“, спикер 
имел в виду заседание под эгидой комиссии Межпарла-
ментской ассамблеи СНГ по аграрной политике, при-
родным ресурсам и экологии, которую возглавляет де-
путат молдавского парламента Владимир Боля.

На брифинге 18 мая про отношения с Молдавией от-
дельно высказалась официальный представитель МИД 
России Мария Захарова. Она обратила внимание на то, 
что 13 мая «Почта Молдовы» заявила о временном пре-
кращении по техническим причинам приема всех по-
чтовых отправлений в РФ. «Хочу напомнить то, что 
вроде бы было хорошо известно: в Молдавии свыше 
220 тыс. российских граждан. Численность же молдав-
ской диаспоры в России составляет более 200 тыс. че-
ловек. Решение „Почты Молдовы“ ущемляет в первую 
очередь право жителей наших стран поддерживать де-

ловые гуманитарные и личные контакты»,— сказа-
ла госпожа Захарова. По ее словам, хотя власти Мол-
давии не присоединялись к санкциям, которые Запад 
ввел и продолжает вводить против России, «различные 
структуры страны на деле применяют антироссийские 
санкции в банковской сфере и в области реэкспорта 
российских товаров».

«Упомянутые действия, равно как и некоторые дру-
гие шаги и заявления официального Кишинева, за-
ставляют усомниться в реальной приверженности ру-
ководства страны нейтральному статусу республики, 
соблюдению прав и интересов ее жителей, прагматич-
ному и взаимовыгодному партнерству с Россией. Знаю, 
что в Кишиневе очень чувствительны к нашим заявле-
нием, и хотела бы сказать, что мы не менее чувствитель-
ны к их действиям»,— предупредила дипломат, призвав 
Кишинев «воздерживаться от действий, которые нано-
сят ущерб отношениям с Россией, и не идти на поводу 
у сил, которые стремятся вовлечь Республику Молдова 
в антироссийскую кампанию».

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 26911,20 (+251,45)
РТС 1212,57 (+11,76)
FTSE 100 7438,09 (–80,26)

DAX 30* 14007,76 (–178,18)
DJIA* 31622,84 (–1031,75)
NASDAQ Composite* 11464,42 (–520,10)

*На 21:15.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.05.22
Австралийский доллар 44,7111
Английский фунт 79,2647
Белорусский рубль 25,2289
Датская крона 90,0408

Доллар США 63,5643
Евро 66,6135
Индийская рупия** 82,2689
Казахский тенге** 14,6871

Канадский доллар 49,5281
Китайский юань* 94,5947
Норвежская крона* 65,4405
СДР 85,1151

Сингапурский доллар 45,6879
Новая турецкая лира* 40,2234
Украинская гривна* 21,6205
Шведская крона* 63,8799

Швейцарский франк 63,7428
Японская иена** 49,1565
*За 10. **За 100. 

Контейнер нон грата
ОАО РЖД предлагает подвинуть недружественный транзит на Восточном полигоне

ОАО РЖД предлагает перево
зить транзитные контейнеры 
из недружественных стран по 
Восточному полигону в послед
нюю очередь, после основных 
массовых грузов на Дальнем 
Востоке, в том числе экспорт
ного угля. Однако в целом 
на БАМе и Транссибе курсирует 
максимум пятая часть контей
нерного транзита — остальные 
минуют Восточный полигон, 
проезжая через Казахстан. В ре
зультате, по мнению участни
ков рынка, выигрыш в тон
наже будет несущественным, 
а позиции России как надеж
ного транзитера заметно 
 пошатнутся.

ОАО РЖД предлагает передви
нуть транзитные перевозки из не
дружественных стран на последнее 
место в очередности на Восточном 
полигоне, добавив их в катего
рию «прочие грузы». Об этом рас
сказали источники „Ъ“, знакомые 
с ситуацией. В ОАО РЖД коммен
тариев не дали.

С 2020 года на Восточном поли
гоне очередность грузов определя
лась правилами недискриминаци
онного доступа, которые с началом 
боевых действий на Украине были 
приостановлены и заменены вре
менными правилами определения 
очередности грузов, понижающи
ми приоритет экспортного угля от
носительно несырьевых грузов (см. 
„Ъ“ от 8 и 15 марта). В результате на 

апрель доля угля на Восточном по
лигоне сократилась с 70% до 68%, 
увеличилась до 4% доля черных ме
таллов и почти до 10% выросла доля 
грузов в контейнерах.

Перевозки контейнеров нахо
дятся в достаточно высоком прио
ритете, уступая лишь различным 
государственным грузам и нефте
продуктам. Но контейнерный тран
зит располагается в этой иерархии 
существенно ниже: до него идут 
внутренние перевозки, экспорт 
зерна, несырьевых грузов, продо

вольствия и т. п. То, что предлагает
ся сейчас,— это сделать контейнер
ный транзит из недружественных 
стран наименее приоритетной ка
тегорией, поставив его ниже уголь
ного экспорта.

На таком решении настаивали 
угольщики. В апреле они просили 
правительство «проработать вопро
сы минимизации вплоть до пол
ного исключения транзитных пе
ревозок грузов в контейнерах по 
железнодорожной инфраструкту
ре» БАМа и Транссиба «до отмены 

действия внешнего санкционного 
давления» (см. „Ъ“ от 6 апреля). Тон
на транзитного контейнера, отме
чали тогда участники заседания ко
миссии «Энергетика» при Госсовете, 
вытесняет до трех тонн российско
го экспортного груза, и РФ, получая 
$30 выручки с одной тонны тран
зитного груза, упускает $600 невы
везенного сырьевого экспорта.

Вместе с тем на Восточный по
лигон приходится меньшая часть 
контейнерного транзита через РФ. 
Всего в 2021 году в транзитном со

общении Китай—Европа—Ки
тай перевезены 1,1 млн TEU. Но из 
этого миллиона основная часть — 
692 тыс. TEU — была перевезена 
сервисами ОТЛК ЕРА — СП желез
ных дорог России, Казахстана и Бе
лоруссии, которые на территории 
России не задействуют инфра
структуру Восточного полигона. 
По Дальневосточной железной до
роге в 2021 году было отправлено 
141 тыс. TEU транзитных контей
неров, по Забайкальской железной 
дороге — 72,9 тыс. TEU. Собеседник 
„Ъ“ в отрасли говорит, что если все 
эти объемы заместить, то для угля 
высвободится порядка 2–3 млн 
тонн, что в масштабах угольного 
экспорта РФ ничтожно.

«Большой объем транзитных пе
ревозок из так называемых недру
жественных стран направлен в дру
жественные для России страны, 
например, транзит из Кореи в Узбе
кистан через порты Дальнего Восто
ка,— говорит другой источник „Ъ“ 
в отрасли.— Все потоки закольцо
ваны, поэтому под угрозой также 
окажутся отправки в обратном на
правлении — из дружественных 
стран в недружественные». Если 
такое решение будет принято, то, 
добавляет он, Россия поставит под 
сомнение свой статус надежного 
транзитера грузов для всего мира, 
что в первую очередь отразится на 
российском рынке и российских 
логистических компаниях.

Наталья Скорлыгина
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Инвестиционное страхование жиз
ни (ИСЖ), бывшее одним из драйве
ров рынка в предыдущие годы, пере
живает не лучшие времена. В начале 
недели президент Всероссийского 
союза страховщиков Игорь Юргенс 
объявил, что по итогам первого квар
тала суммарные премии страховщи
ков жизни сократились почти на 
10%, до 104,1 млрд руб. При этом сег
мент ИСЖ провалился почти на 35%, 
до 30,4 млрд руб.

ИСЖ — это страховой продукт, 
при котором клиент получает 
и страхование, и инвестиции. При 
покупке полиса ИСЖ большая часть 
средств вкладывается в низкорис
ковые инструменты с фиксирован
ной доходностью (гособлигации, 
депозиты). Незначительная часть 
размещается в спекулятивные ин
струменты, до последнего времени 
в зарубежные, которые в благопри
ятных обстоятельствах приносили 
главный доход.

Нынешнее серьезное снижение 
премий в этом сегменте эксперты 
связывают с общей нестабильной 
ситуацией, закрытием иностран
ных рынков для российских игроков 
и возросшей конкуренцией. Фондо
вые рынки рушились не только в Рос
сии, но и в мире — ведущие индексы 
потеряли десятки процентов с нача
ла года (см. „Ъ“ от 16 мая). При этом, 
по словам собеседников „Ъ“, во вре
мена нестабильности у людей сокра
щается горизонт планирования и им 
становится страшно вкладываться 
в длинные инвестпродукты, такие 
как ИСЖ, с горизонтом инвестиро
вания трипять лет. К тому же возрос
шие ставки по депозитам вернули 
клиентов в банки.

Впрочем, страховщики сдаваться 
в борьбе за клиентов не собираются. 
Для повышения привлекательности 
своих продуктов они сократили срок 
их жизни до 12–18 месяцев (см. „Ъ“ 
от 5 апреля). Кроме того, они актив
нее стали продвигать накопитель
ное страхование жизни, при котором 
клиент делает взносы не сразу в боль
шом объеме (как в ИСЖ), а растянув 
их во времени. На фоне проблем 
с инвестированием в иностранные 
активы страховщики переходят и на 
полное импортозамещение. Они за
пускают продукты по ИСЖ, постро
енные полностью на «российской 
инфраструктуре», которые предпо
лагают полное использование рос
сийских ценных бумаг. Впрочем, на
бор как самих бумаг, так и идей на 
российском рынке гораздо меньше, 
чем за рубежом, так что выбор у рос
сийских инвесторов невелик. Кроме 
того, привлекательность инструмен
та повышается и благодаря налого
вому вычету с инвестированной сум
мы и повышенному (по сравнению 
с нормативами ЦБ) коэффициенту 
выплат при страховом случае.

Безусловно, все эти мероприя
тия могут если не остановить сниже
ние спроса, то хотя бы замедлить его. 
Однако реальное восстановление 
сегмента ИСЖ можно ждать лишь 
с расширением инвестидей на рос
сийском рынке, а также с открытием 
внешних рынков. А последнее вряд 
ли произойдет в ближайшие месяцы.

Из-за проблем  
с инвестированием  
в иностранные активы 
страховщики запуска-
ют продукты по ИСЖ, 
построенные полно-
стью на российских 
бумагах

Белорусская семга уплыла с полки
«Санта Бремор» приостановила поставки в Россию 

Прекращение доступа 
к  норвежскому лососю пос
ле начала военной операции 
на Украине вынудило бело
русского производителя «Сан
та Бремор» приостановить 
 поставки семги под брендом 
«Русское море». Компания мо
жет перейти на российскую 
красную рыбу, но это приве
дет к заметному росту себесто
имости и грозит потерей доли 
рынка. Ее российские конку
ренты, впрочем, тоже могут 
столкнуться со снижением 
 доступности сырья.

Крупный поставщик рыбной 
продукции «Санта Бремор» (бренд 
«Русское море» и др.) приостано
вил поставки части ассортимента 
в сети, обнаружил „Ъ“, изучив он
лайнвитрины магазинов. Инфор
мацию подтвердили в крупных 
сетях. На онлайнвитринах из про
дажи пропала, в частности, семга 
и форель «Русское море». Источник 
„Ъ“ в одной из сетей рассказал, что 
подразделение «Санта Бремор» со

общало о приостановке поставок 
на фоне ограничения экспорта сы
рья из стран, где выращивается ло
сось. В «Санта Бремор» на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

В «Ленте» сообщили „Ъ“, что по
лучали уведомления от производи
телей продуктов из красной рыбы 
о возможных сложностях с отгруз
ками изза нехватки сырья. Сейчас 
«Лента» не получает товары бренда 
«Русское море», ситуация может из
мениться в июне, говорит ее пред
ставитель. Собеседник „Ъ“ в дру
гой крупной сети подтверждает, 
что у «Русского моря» сократился 
ассортимент. Но он связывает это 
со значительным ростом цен, что 
сделало продукцию компании не
востребованной.

«Санта Бремор» входит в бело
русскую ГК «Санта» Александра Мо
шенского, которая также включает 
производителя молочной продук
ции «Савушкин продукт», сеть су
пермаркетов «Санта», занимается 
недвижимостью, развивает про
екты в ресторанной и гостинич

ной сферах и пр. Оборот «Санты», 
по собственным данным, пре
вышает $2 млрд. В РФ «Санта Бре
мор» присутствует с 2013 года, ку
пив у структур Максима Воробьева 
и Геннадия Тимченко предприя
тие по переработке рыбы в Под
московье. 

Председатель Рыбного союза 
Александр Панин говорит, что бе
лорусские производители изде
лий из красной рыбы до последне
го времени использовали лосось 
из Норвегии, ввоз которого в РФ 
запрещен продуктовым эмбарго 
2014 года. Но с началом военной 
операции РФ на Украине и новой 
волны санкций этот канал, как 
и поставки фарерского лосося, ока
зался закрыт, указывает господин 
Панин. 

Российские конкуренты «Сан
та Бремор», говорят собеседни
ки „Ъ“, пока работают на сырье из 
складских запасов. Управляющий 
партнер Agro&Food Communica
tions Илья Березнюк поясняет, что 
местные переработчики красной 

рыбы с 2014 года накопили компе
тенции для работы с разморожен
ным чилийским лососем. Кроме 
того, в качестве сырья использует
ся дикая красная рыба с Дальнего 
Востока, лосось с ферм в Мурман
ске и форель из Карелии, указы
вает он. Но, добавляет господин 
Березнюк, российским переработ
чикам также придется столкнуть
ся со снижением предложения им
портного сырья изза ухода из РФ 
крупнейших контейнерных ли
ний и сложностей с платежами за 
новые  поставки.

Гендиректор «Русской аквакуль
туры» Илья Соснов говорит, что 
компания продолжает поставки 
рыбы, но в мае—сентябре традици
онно низкий спрос, поэтому объ
емы продаж небольшие. Скачков 
спроса топменеджер не заметил, 
результаты в целом соответствуют 
бизнесплану. «Русская аквакульту
ра» в отчете за 2020 год оценивала 
объем российского рынка красной 
рыбы в 114 тыс. тонн, из которых 
99 тыс. тонн — импорт.

По словам Александра Панина, 
чилийский лосось находится на 
пике исторических мировых цен, 
и с учетом проблем с логистикой 
через Европу импортеры не спе
шат его закупать. Как говорится 
в отчетности чилийского произво
дителя красной рыбы Salmones Ca
manchaca, средние мировые цены 
на атлантический лосось по ито
гам первого квартала 2022 года вы
росли на 34% год к году, до $6,77 за 
1 кг. «Запасы у импортеров уже на 
исходе. В ближайшее время будем 
обходиться российским выращи
ваемым лососем и небольшими по
ступлениями импорта»,— отмечает 
господин Панин.

По словам Ильи Березнюка, 
«Санта Бремор», вероятно, со време
нем может заместить норвежский 
лосось, в том числе за счет россий
ской красной рыбы. Однако это, 
уточняет он, приведет к заметному 
росту себестоимости, а следователь
но, может негативно сказаться на 
продажах компании и доле рынка.

Анатолий Костырев

Санкции встали поперек дороги
ГК «Регион» готова отказаться от концессии в Подмосковье

Кризис в экономике, вызван
ный западными санкциями, 
вынуждает некоторых под
рядчиков отказываться от 
крупных заказов по дорож
ному строительству. По дан
ным „Ъ“, ГК «Регион» может 
выйти из проекта по строи
тельству в рамках концессии 
с властями Подмосковья плат
ного дублера МКАД на юге об
ласти и передать его структу
рам Газпромбанка. Одна из 
возможных причин — подоро
жание сметы почти на треть, 
до 112 млрд руб.

ГК «Регион», которую СМИ свя
зывают с «Роснефтью», намерена 
отказаться от строительства Лыт
каринской платной дороги — дуб
лера МКАД на юге Подмосковья, 
рассказали два источника „Ъ“ в от
расли и подтвердил собеседник „Ъ“, 
близкий к «Региону». Один из них 
уточняет, что проект для реализа
ции будет передан структурам Газ

промбанка. 25 апреля этого года 
доли всех учредителей в ООО «Лыт
каринская платная дорога», под
писавшего концессионное согла
шение с властями Подмосковья 
в феврале 2020 года, переданы в за
лог Газпромбанку, следует из дан
ных «СПАРКИнтерфакс». Там же 
указывается, что в начале мая под
контрольное «Региону» ООО «Реги
онконцессия» прекратило право 
залога под доли в «Лыткаринской 
платной дороге». В «Регионе», Газ
промбанке, правительстве Подмо
сковья и областном минтрансе на 
запросы „Ъ“ не ответили.

По данным «СПАРКИнтерфакс», 
70% в ООО «Лыткаринская платная 
дорога» принадлежит «Регионкон
цессии», еще 0,1% — у гендиректо
ра компании Алексея Строганова. 
Остальные 29,9% принадлежат «Ру
сдорфинансу», где совладелицей 
выступает Ольга Хромченко, кото
рую СМИ связывали с главой Мин
фина Антоном Силуановым.

Стоимость дороги протяженно
стью 53 км и шириной от четырех 
до восьми полос в начале 2020 года 
оценивалась в 86,7 млрд руб., срок 
концессии — 29 лет, следует из со
глашения. Концессионеру нужно 
построить часть дороги от Бутово 
до Железнодорожного, а трассу от 
Солнцево до Варшавского шоссе 
строят власти Москвы, некоторые 
ее участки уже открыты.

Вероятно, на решение «Регио
на» сначала повлиял «коронакри
зис», а потом нынешний кризис, 
которые усложнили привлечение 
финансирования, и компания по
няла, что с учетом роста цен не го
това реализовывать проект, полага
ет руководитель InfraOne Research 
Александра Галактионова. По ее 
оценкам, сейчас строительство ча
сти автомагистрали могло подоро
жать до 100–112 млрд руб.

Также на решение могли повли
ять отсутствие компетенций у ГК 
«Регион» по дорожному строитель

ству и возможный дефицит ком
плектующих и запчастей для до
рожной техники изза западных 
санкций, не исключает партнер 
«НЭО Центра» Ольга Корона. По ее 
словам, сейчас приобретение им
портной техники практически не
реально: большинство зарубежных 
компаний уходит с российского 
рынка, заявив о приостановке ло
кализованных в РФ производств. 
Производители китайской техни
ки, на которую возлагаются боль
шие надежды, испытывают внеш
нее давление, так как работают по 
лицензиям, выданным Японией 
и США, добавляет госпожа Корона.

У Газпромбанка, в свою очередь, 
большой опыт концессий, поэто
му ему проект может быть интере
сен, считает госпожа Галактионова. 
Он может привлечь к реализации 
проекта как свои дочерние структу
ры, так и партнеров. «Все возмож
ные проблемы при реализации 
таких проектов банку уже извест

ны»,— соглашается Ольга Корона. 
К концу 2021 года около 60% госу
дарственночастных партнерств на 
рынке транспортной инфраструк
туры заключены при участии Газ
промбанка. Общий объем их авто
дорожных проектов, находящихся 
на этапе частной инициативы и на 
стадии финансирования, оценива
ется почти в 1 трлн руб.

По различным данным, рынок 
строительства инфраструктуры 
оценивается от 20 трлн до 40 трлн 
руб., но потенциал развития ин
фраструктуры в РФ существен
ный — сейчас отрасль финансиру
ется на 1,8% ВВП при потребности 
в 5–7%. Среди действующих кон
цессионных соглашений стоимо
стью от 100 млн руб. доля автодо
рожных концессий составляет 43% 
от общего объема инвестиций в та
кие концессии, или 1,2 трлн руб. из 
2,8 трлн руб., оценивают в InfraOne 
Research.

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Санкт-Петербургская валютная 
биржа провела тендер на арен-
ду услуг ЦОД почти на $3,5 млн. 
Источники „Ъ“ полагают, что 
площадка может стать операто-
ром заблокированных активов 
нерезидентов в России, для чего 
и нужны новые мощности. Кро-
ме того, на площадке смогут ра-
ботать подсанкционные броке-
ры и обращаться ценные бума-
ги подсанкционных  эмитентов. 
Есть и вариант, что  мощности 
ЦОД направят на развитие 
 товарной секции.

Как стало известно „Ъ“, в конце 
марта Санкт-Петербургская валют-
ная биржа (СПВБ) заключила дого-
вор покупки вычислительных мощ-
ностей на $3,5 млн. Сумма оказалась 
рекордной для торговой площадки. 
Договор заключен с единственным 
поставщиком: тендер объявлен в на-
чале марта, однако закупка признана 
несостоявшейся, поскольку была по-
дана только одна заявка.

Как пояснил „Ъ“ представитель 
СПВБ, в рамках контракта закупа-
лись стойко-места в ЦОД и мощно-
сти, физически выделенные под 
использование биржи. Эти места, 
по его словам, не имеют контакта 
с другими цифровыми хранили-
щами ЦОД и находятся под охра-
ной с правом доступа только аккре-
дитованным специалистам биржи. 

Собеседник „Ъ“ подчеркнул, что 
сумма контракта является предель-
но возможной для использования 
в течение пяти лет: «Сейчас биржа 
использует мощности, стоимость 
которых на порядки ниже». Подряд-
чика биржа не раскрывает, отметив, 
что площадка «ориентировалась на 
государственного провайдера, спо-
собного предоставить высокоза-
щищенные ЦОД со стандартом без-
опасности TIER-3». 

В Банке России и Минфине опе-
ративно не ответили на запрос „Ъ“. 
О желании СПВБ расширить биз-
нес знают несколько собеседников 
„Ъ“ на финансовом рынке. Запро-
шенных в документации к закуп-
ке ресурсов может хватить для не-
скольких информационных систем, 
сообщил директор по развитию биз-
неса КРОК «Облачные сервисы» Сер-
гей Зинкевич. «Поскольку запраши-
вается не очень быстрая система 
хранения данных на 300 Тб, пред-
полагаем, что инфраструктура бу-
дет использоваться для хранения 
каких-то логов, записей»,— добавил 
он Один из источников „Ъ“ назвал 
этот объем небольшим — для срав-
нения, по его оценке, данный пока-
затель у Московской биржи состав-
ляет около 9000 Тб.

Один из источников „Ъ“ считает, 
что биржа может стать оператором за-
блокированных активов нерезиден-
тов в России. СПВБ исторически яв-
лялась «санкционной» биржей (три 
года назад планировалось ее разви-
вать для торговли ценными бумага-
ми санкционных компаний, см. „Ъ“ 
от 9 августа 2019 года), поэтому к ней 
не могли давать доступ брокеры 
и банки, которые санкций активно 
избегали, напомнил управляющий 
директор «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров. Впрочем, это направле-
ние развития не имело — в настоя-

щее время на торговой площадке раз-
мещаются депозиты Федерального 
казначейства и свободные средства 
бюджета Санкт-Петербурга. Это при-
вело к тому, что на бирже были весь-
ма низкие обороты и полное отсутст-
вие физических лиц в торгах.

Дмитрий Александров предпо-
лагает, что «СПВБ получит броке-
ров в виде санкционных госбанков 
и ценные бумаги эмитентов (в пер-
вую очередь, облигации), которые 
могут быть опасны для других бирж». 
Вместе с тем старший юрист BGP Liti-
gation Елена Коломиец отмечает, что 
юридическую оценку рисков можно 
будет дать только после прояснения 
ситуации. На СПВБ не стали коммен-
тировать эту тему.

Впрочем, биржа будет развивать 
и другое направление. В частно-
сти, торги товарными инструмента-
ми, которые практически не охваче-
ны конкурентами, считает стратег 
УК «Арикапитал» Сергей Суверов. 
В марте СПВБ подписала меморандум 
о сотрудничестве с Белорусской уни-
версальной товарной биржей. В на-
чале того же месяца биржи сообщали 
о планах наращивать объемы бирже-
вой торговли, упоминая, в частности, 
молочную продукцию, шрот маслич-
ных и кормовые добавки.

Ксения Куликова,  
Ольга Шерункова,  
Никита Королев

Терабайты выходят на биржу
СПВБ готовится к расширению

Возросшая в начале года турбу-
лентность российского фондо-
вого рынка пока не оказала зна-
чительного негативного влия-
ния на выручку управляющих 
компаний. Их вознаграждение 
выросло за первый квартал бо-
лее чем на 4%. Однако масштаб-
ные санкции неизбежно ударят 
по отрасли, от чего сильнее все-
го пострадает розничная часть 
бизнеса. Более устойчивым вы-
глядит сегмент ЗПИФов, спрос 
на которые будет подстегивать-
ся желанием капитала структу-
рировать свои активы.

Выручка российских управляю-
щих компаний в первом квартале 
выросла по сравнению с прошлым 
годом на 4,4%. Это следует из анализа 
отчетности более полутора сотен УК, 
на которые по итогам 2021 года при-
ходилось более 40% совокупной вы-
ручки. Ряд крупнейших компаний, 
в том числе не попавших под санк-
ции, по рекомендации ЦБ времен-
но прекратили публикацию квар-
тальной отчетности. Среди тех, кто 
ее раскрыл, только треть показали 
отрицательную динамику. У каждой 
шестой компании выручка выросла 
больше чем на треть (в основном это 
те, кто работает с закрытыми паевы-
ми фондами).

Компании смогли нарастить вы-
ручку, несмотря на высокую турбу-
лентность на российском фондовом 
рынке. По итогам отчетного перио-
да индекс Московской биржи упал 
почти на 29%, до 2,7 тыс. пунктов, 
вернувшись к уровням полутораго-
довой давности. Индекс гособлига-
ций RGBITR снизился за квартал по-
чти на 12%, индекс корпоративных 
бондов RUCBITR потерял почти 10%. 
Однако, отмечает гендиректор «ТКБ 
Инвестмент Партнерс» Владимир 
Кириллов, выручка в основном счи-
тается по средним активам за отчет-
ный период, к тому же по части ак-
тивов в управлении ЦБ разрешил 
рассчитывать их стоимость исхо-
дя из уровней на 18 февраля: «Треть 
квартала российский рынок был за-
крыт, а потому у инвесторов не было 
возможности вывести активы, а зна-
чит, активы не претерпели резкого 
падения».

Но текущие геополитические 
события еще окажут существен-
ное влияние на работу управляю-
щих компаний, полагают эксперты, 
и сильнее всего пострадает рознич-
ная часть бизнеса. По словам генди-
ректора «Альфа-Капитала» Ирины 
Кривошеевой, граждане столкну-

лись с ограничениями при инвести-
ровании в целый ряд зарубежных ак-
тивов. В марте Euroclear заморозил 
счет НРД, в итоге почти все управля-
ющие компании и их клиенты по-
теряли возможность совершать опе-
рации с иностранными активами 
и участвовать в корпоративных со-
бытиях. Хотя доля таких активов со-
ставляла на конец 2021 года менее 
10% от активов всех ПИФов, многие 
фонды включали иностранные цен-
ные бумаги в портфели, что сделали 
операции с ними невозможными. 
По оценкам „Ъ“, основанным на дан-
ных Investfunds, до сих пор не осу-
ществляются операции с паями бо-
лее 100 розничных ПИФов.

Участники рынка доверительно-
го управления и ЦБ обсуждают шаги, 
которые позволят возобновить опе-
рации с фондами, в которых присут-
ствуют иностранные активы. В част-
ности, рассматривается возможность 
разблокировать операции для фон-
дов с долей таких активов до 10%, 
а в остальных случаях переводить их 
в отдельный закрытый ПИФ (см. „Ъ“ 
от 26 апреля). Одновременно опро-
шенные „Ъ“ крупные УК заявили, 
что изучают вопрос запуска фондов 
на активы из дружественных стран. 
ЦБ в первом квартале даже зареги-
стрировал правила нескольких та-
ких фондов, но пока ни один из них 
не сформирован. «Инвестиции в ак-
тивы дружественных стран выглядят 
привлекательно, но реальной воз-
можности пока нет ни у одной управ-
ляющей компании»,— отмечает ди-
ректор департамента управления 
активами УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Артем Майоров.

Кроме того, в условиях геополити-
ческой неопределенности участники 
рынка ожидают повышенного спро-
са инвесторов на ЗПИФы. «Из-за санк-
ций капиталы будут оставаться в Рос-
сии. Поэтому стоит ждать сильного 
импульса для структурирования ак-
тивов через ЗПИФы или персональ-
ные фонды»,— отмечает господин 
Кириллов. «Как и пандемия, нынеш-
няя шоковая встряска пойдет отча-
сти на пользу индустрии»,— отмеча-
ет Ирина Кривошеева. Нынешний 
кризис, как считает Артем Майоров, 
расширяет возможности участников 
рынка, которые не попали под пря-
мые ограничения. Такие независи-
мые компании могут, отмечает он, 
«самостоятельно открывать за клиен-
та брокерские счета на нужных пло-
щадках и контролировать состояние 
активов».

Виталий Гайдаев

Управляющие 
выдержали квартал
В компаниях ждут сокращения 
розничного бизнеса

Источники „Ъ“ в туротрасли поясняют, что дать 
преимущество турецким авиакомпаниям в нару-
шение традиционного паритета российские влас-
ти вынудили обязательства перед туристами на 
популярном направлении. Компаниям нужно вы-
полнять обязательства, многие из которых возни-
кли еще до начала военных действий на Украи-
не или даже во времена пандемии. Турция сейчас 
остается одним из немногих доступных направ-
лений. Отказ в полетах турецким авиакомпаниям 
привел бы к дефициту провозных емкостей меж-
ду странами и дальнейшему росту цен на и так 
резко подорожавшие билеты.

Введение дополнительных частот действи-
тельно немного сбило цены. «В марте перелет ту-

да-обратно стоил в среднем 100 тыс. руб., сейчас 
можно подобрать варианты за 25–40 тыс. руб.»,— 
уточняет один из собеседников „Ъ“. По мнению 
источника „Ъ“ в РСТ, в случае увеличения числа 
рейсов средняя стоимость перелета может опу-
ститься ниже 30 тыс. руб. при условии сохране-
ния текущего курса рубля.

Ослабляет позицию России в переговорах то, 
что отечественные перевозчики и не могут про-
сто увеличить частоту полетов, даже получив раз-
решения. Как отмечает в письме господин Чалик, 
авиакомпании РФ, имея необходимые емкости 
для перевозки туристов на курорты Турции, не 
могут ими воспользоваться ввиду отсутствия со 
стороны турецких авиавластей гарантий беспре-
пятственного выполнения полетов: «По сути мы 
наблюдаем недобросовестную конкуренцию, яв-

ляющуюся прямым нарушением действующего 
соглашения о воздушном сообщении, в соответ-
ствии с которым авиапредприятиям сторон пре-
доставляются справедливые и равные возможно-
сти эксплуатации авиалиний».

Речь идет о том, что большей части российско-
го авиапарка в зарубежных аэропортах грозит 
арест из-за санкций. РФ добивается от Стамбула 
обещания, что этого не произойдет. Новые разре-
шения турецким перевозчикам могут быть даны, 
только если власти страны предоставят россий-
ским авиакомпаниям гарантии сохранности их 
бортов на своей территории, подчеркивает го-
сподин Чалик. Однако источники „Ъ“ в отрасли 
сомневаются, что Турция может и готова такое 
 пообещать.

Айгуль Абдуллина

Паритет сел по-турецки

По итогам первого квартала 
 размещенные на счетах эскроу 
средства дольщиков превысили 
3,7 трлн руб. Рост с начала года 
составил 19%. Эксперты отмеча-
ют, что результаты проектного 
финансирования строительства 
в первом квартале «показывают 
высокую устойчивость сектора 
к экономическим шокам и санк-
ционному давлению». По их 
мнению, связка системы эскроу 
и льготной ипотеки оказалась 
удачной и этот опыт в той или 
иной форме можно было бы 
 перенести в другие отрасли.

Объем средств на эскроу-счетах 
к концу первого квартала превы-
сил 3,7 трлн руб., говорится в обзоре 

ЦБ. За три месяца показатель вырос 
на 604 млрд руб., что выше приро-
ста годом ранее (410 млрд руб.). Пор-
тфель эскроу с запасом покрывает 
портфель кредитов застройщикам, 
отмечает ЦБ. Однако это покрытие 
неравномерно, уточняет регулятор, 
57% задолженности покрыто более 
чем на 100%.

Основная часть долга застройщи-
ков представляет собой кредиты по 
ставке 1–4% годовых. «Несмотря на 
значительный рост ставок в корпора-
тивном кредитовании (c 7,1% до 11%), 
средневзвешенная ставка по про-
ектному финансированию выросла 
в первом квартале 2022 года лишь на 
0,44 процентного пункта, до 4,03%»,— 
отмечает регулятор.

Всего в РФ застройщиков кредиту-
ют 29 банков. Объем лимитов по ито-
гам квартала достиг 7,9 трлн руб., уве-
личившись с начала года на 1,34 трлн 
руб. Темпы прироста обогнали пре-
дыдущий квартал (0,93 трлн руб.), 
а неиспользованный кредитный ли-
мит значительно превышает долг 
(3,9 трлн руб.). Доля проектного фи-
нансирования в банковском корпо-
ративном ссудном портфеле на этом 
фоне выросла с 5% до 5,6%. Но в марте 
рост кредитных лимитов, уточняют 
в ЦБ, замедлился «ввиду более кон-
сервативных подходов застройщи-
ков и банков на фоне существенного 
ухудшения условий и возросшей не-
определенности».

Результаты проектного финан-
сирования строительства в пер-
вом квартале показывают высокую 

устойчивость сектора к экономиче-
ским шокам и санкционному дав-
лению, полагает независимый экс-
перт Андрей Бархота. «Ввод жилья, 
равно как и объем банковского фи-
нансирования для строительства 
в январе—марте вырос в годовом 

исчислении. При этом процентные 
ставки, по которым девелоперы по-
лучают кредиты от банков, практи-
чески не увеличились, тогда как ры-
ночные процентные ставки за тот 
же период выросли в 1,7–2 раза»,— 
поясняет он.

Ключевую роль в нивелировании 
«неопределенности и агрессивной 
операционной среды» в строитель-
ной сфере, полагает господин Бар-
хота, сыграло расширение условий 
льготной ипотечной программы, ко-
торое позволяет обеспечить устой-
чивый спрос на новостройки «даже 
в условиях внешних шоков». «В квар-
тальном выражении рост накопле-
ний на эскроу-счетах составил 19%. 
Это является очень внушительным 
показателем, так как четвертый квар-
тал обычно приносит больше одной 

четверти годового объема кредитов/
депозитов»,— отмечает эксперт.

Руководитель направления про-
ектного финансирования АКРА Аль-
фия Васильева добавляет, что высо-
кие показатели рынка проектного 
финансирования в сегменте строи-
тельства жилья вызваны бумом на 
рынке ипотеки и высоким спросом 
на недвижимость. В то же время для 
застройщиков одним из важнейших 
показателей остается объемы продаж 
и рентабельность, отмечает она. Это 
важно для регионов, где покупатель-
ная способность населения ниже. По 
мнению госпожи Васильевой, увели-
чение поддержки в части увеличения 
лимитов по ипотеке в сочетании со 
снижением ставок могут «позволить 
увеличить спрос на ипотеку и при-
близить рынок к дофевральским 
 показателям».

Даже несмотря на замедления в от-
дельных подсегментах строительст-
ва, связка эскроу—льготная ипотека 
показывает устойчивую динамику. 
В результате льготные ипотечные про-
граммы по итогам года могут соста-
вить 80% суммарного объема предо-
ставленных ипотечных кредитов, 
а проектное финансирование — обес-
печить не менее половины прироста 
корпоративного кредитного портфе-
ля банковского сектора без учета ре-
структуризаций, считает господин 
Бархота: «В более далекой перспекти-
ве этот механизм может быть исполь-
зован и в других отраслях в текущих 
напряженных условиях».

Ольга Шерункова

Эскроу-счета встали в строй
Дольщики принесли на них 600 млрд рублей за три месяца

Эта биржа (СПВБ.— „Ъ“)  
не является биржей  

для размещения 
исключительно 

санкционных предприятий, 
на ней могут размещаться 

все, кто хочет
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
в ходе заседания Межрегионального  

банковского совета при Совете федерации 
25 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет первый заместитель председателя 
Банка России Владимир Чистюхин:
— Роман Юрьевич, от всей души хочу поздравить Вас 
с днем рождения! Благодаря своему новаторскому духу 
Вы уже много лет создаете и, самое главное, эффектив-
но воплощаете на практике новые решения и продук-

ты в биржевой индустрии, выступая часто тем перво-
проходцем, на которого ориентируется весь рынок. 
Пусть Ваш многогранный талант продолжает и дальше 
служить развитию финансового рынка нашей страны! 
 Желаю крепкого здоровья Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
гендиректору ПАО «СПБ Биржа» 
Роману Горюнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

3,7 триллиона рублей
достиг объем средств 
на счетах эскроу  
по итогам первого  
квартала 2022 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

ЕС также предлагает схему по сов-
местным добровольным закупкам 
газа, СПГ и водорода через общую 
энергетическую платформу. Впро-
чем, прежде схожие инициативы не 
были востребованы.

В случае резкого и полного пре-
кращения поставок газа со сторо-
ны РФ ЕС может потребоваться ад-
министративное ограничение цен 
на газ для конечных потребителей 
и добровольные меры по сокраще-
нию потребления. Помимо этого, 
«из чувства солидарности менее по-
страдавшие государства-члены мо-
гли бы сократить свои потребности 
в газе в интересах более пострадав-
ших государств-членов», считает Ев-
рокомиссия.

В случае реализации плана Евро-
комиссии в полном объеме — с уче-
том как роста энергоэффективно-
сти, так и ввода ВИЭ — на горизонте 

до 2030 года ЕС удастся сократить 
потребление российского газа бо-
лее чем на 100 млрд кубометров, 
отмечает Иван Тимонин из Vygon 

Consulting. Наиболее амбициозны-
ми, сложными в выполнении, а так-
же вносящими крупнейший вклад 
в потенциальное сокращение по-
требления ископаемого топлива, 
по его оценке, представляются цели 
по созданию ВИЭ. «Предлагаемые 
темпы строительства мощностей 
ВИЭ кратно превышают историче-
ские, и для решения столь серьез-
ной задачи потребуется не только 
масштабное финансирование, но 
и получение доступа к необходи-
мым ресурсам, таким как, напри-
мер, используемый для возведения 
ВЭС алюминий, в достаточных объе-
мах»,— говорит он. Аналитик также 
подчеркивает факт крайне частого 
пересмотра целевого показателя по 
доле ВИЭ: за последние 12 месяцев 
он был увеличен уже дважды: в се-
редине 2021 года целевая доля ВИЭ 
к 2030 году была повышена с 32% до 
40%, а теперь — уже до 45%.

Татьяна Дятел
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АЛРОСА, попавшая под запад-
ные санкции, ищет возможно-
сти увеличить продажи на вну-
треннем рынке. В самой компа-
нии видят интерес населения 
к инвестиционным бриллиан-
там, который мог бы быть еще 
выше в случае отмены НДС при 
их покупке, как это уже было 
сделано для золота. В Минфи-
не заявили „Ъ“, что прорабаты-
вают отмену НДС на бриллиан-
ты. Однако, по мнению анали-
тиков, развитие рынка инвес-
тиционных бриллиантов явля-
ется сложной задачей.

Минфин планирует либерализо-
вать оборот алмазов и бриллиантов 
на внутреннем рынке, сообщил 18 
мая заместитель министра финан-
сов РФ Алексей Моисеев. Он не уточ-
нил суть предложений, но отметил, 
что это «связано в том числе с нало-
гами». «Инициатива должна поддер-
жать алмазодобывающую компа-
нию АЛРОСА, против которой ранее 
введены санкции со стороны Запа-
да. Конечно, у АЛРОСА серьезные 
проблемы. В этой связи мы рассма-
триваем разные способы (поддер-
жки.— „Ъ“)», заявил он. В Минфине 
сообщили „Ъ“, что речь идет об от-
мене НДС на покупку бриллиантов 
частными инвесторами. Традицион-
но государство поддерживало АЛРО-
СА в период кризисов через закупки 
камней в Гохран. 

АЛРОСА продает бриллианты 
частным инвесторам по программе 
ALROSA Diamond Exclusive, в рамках 
которой есть возможность обратной 
реализации купленного брилли-
анта на одном из регулярных аук-
ционов компании, сообщила „Ъ“ 
руководитель программы инвести-
ционных бриллиантов ALROSA Di-
amond Exclusive Елена Суховеева. 
По ее словам, с марта интерес к этой 
программе вырос в несколько раз, 

так как люди, ищущие инструмен-
ты для вложения средств в условиях 
валютных ограничений, рассматри-
вают в этом качестве бриллианты 
аналогично вложениям в золото. 
«Либерализация законодательства 
откроет новые возможности для рос-
сийских инвесторов и поддержит 
реальный сектор экономики»,— до-
бавила она. 

АЛРОСА, на долю которой при-
ходится 27% мировой и 95% рос-
сийской добычи алмазов, включе-
на в санкционные списки ЕС, США 
и Великобритании. США запретили 
прямой импорт российских драго-
ценных камней. Однако, как разъ-
яснил американский комитет по 
надзору в ювелирной отрасли, не 
запрещен ввоз алмазов, обработан-
ных в других странах. Историче-
ски сложилось, что крупнейшим 
рынком огранки является Индия, 
которая не поддерживает санкции 
в отношении РФ. Однако сложности 
возникли с проведением оплаты. 
По данным Bloomberg, индийские 
трейдеры обсуждали в апреле с АЛ-
РОСА способы покупки алмазов, 
в том числе валюту платежа: рубли 
или рупии. На фоне санкций цены 
на алмазы значительно выросли: на 
маленькие необработанные камни 
они выросли на 20% с марта, писал 
Bloomberg в мае. Другой крупный 
игрок рынка De Beers имеет ограни-
ченные возможности по росту до-
бычи, поэтому рост цен может про-
должиться.

В марте государство отменило 
НДС на покупку золота физическими 
лицами, в том числе чтобы поддер-
жать золотодобывающие компании. 
Те обычно продают золото коммерче-
ским банкам, которые затем его экс-
портируют или перепродают вну-
три страны, однако из-за санкций 
этот экспортный маршрут закрыл-
ся. Союз золотопромышленников 

сообщал «Интерфаксу», что спрос со 
стороны населения составляет мак-
симум 50 тонн при объеме производ-
ства в РФ в 300 тонн. Поэтому только 
покупки инвестиционного золота не 
могут поддержать отрасль.

Вряд ли спрос на инвестицион-
ные камни будет иметь массовый ха-
рактер, при этом отмена НДС была 
бы желательна, констатирует ана-
литик «Финама» Алексей Калачев. 
«Преимущество бриллиантов пе-
ред золотом в сочетании меньшего 
размера при большей стоимости: 
удобнее хранить даже очень боль-
шие сбережения. Основной недо-
статок — в гораздо меньшей лик-
видности. Причем в этом плане оба 
инструмента сильно проигрывают 
доллару. Бриллианты не так просто 
вывезти за рубеж и там легализо-
вать, а инфраструктура внутренне-
го оборота практически отсутствует, 
если не считать аукционов АЛРО-
СА»,— говорит он.

НДС на алмазы планировалось 
отменить еще в 2018 году, что по-
зволило бы на эту сумму (20%) сни-
зить оборотный капитал огранщи-
ков и повысить спрос на алмазы, 
напоминает глава аналитической 
группы «Ренессанс Капитала» по 
металлургии и горнодобывающему 
сектору Борис Синицын. Он также 
подчеркивает, что необработанные 
алмазы, в отличие от бриллиан-
тов, сейчас запрещено продавать 
физлицам. По мнению аналитика, 
увеличение оборота бриллиантов 
среди физлиц потребует создания 
ликвидного рынка (доступность 
камней, невысокие спреды между 
ценами покупки и продажи), что яв-
ляется более сложной задачей, чем 
с золотом, из-за наличия как мини-
мум четырех факторов оценки сто-
имости, в отличие от одного у золо-
та (масса).

Евгений Зайнуллин

Бриллианты на НДС золота
Минфин ищет возможности  
поддержать внутренний рынок Компании—участники внешне-

экономической деятельности 
(ВЭД) оказались в западне. Мно-
гие из них хранили средства на 
валютных счетах, попавших под 
санкции крупнейших банков 
РФ. Теперь платежи с валютных 
счетов в этих банках невозмож-
ны, а участникам ВЭД они необ-
ходимы. В итоге компании попа-
дают на двойную вынужденную 
конвертацию. Правозащитники 
уверены, что для таких ситуаций 
необходимо ввести фиксирован-
ный курс конвертации. Экспер-
ты и банкиры согласны с акту-
альностью проблемы, но указы-
вают на риски для кредитных 
организаций, предлагая перело-
жить их на государство.

Как стало известно „Ъ“, фонд раз-
вития общественного мониторинга 
и защиты прав потребителей финан-
совых услуг «За права заемщиков» 
обратился в ЦБ с предложением вве-
сти временный механизм перевода 
валютных средств между банками по 
«единому зафиксированному рубле-
вому курсу для определенных катего-
рий клиентов». В качестве варианта 
организации расчетов в фонде пред-
лагают присвоение таким переводам 
определенной маркировки. В ЦБ со-
общили, что получили обращение 
и изучают его.

«В связи с блокировкой валютных 
переводов для подсанкционных бан-
ков клиенты—владельцы валютных 
счетов оказались лишены возможно-
сти осуществлять расчеты со своими 
зарубежными партнерами»,— пояс-
няют в фонде. Единственной воз-
можностью для предпринимателей 
использовать средства остается про-

дажа валюты в «своем» банке и покуп-
ка ее в том, который не ограничен 
в валютных операциях. Схема при-
водит к существенным потерям для 
предпринимателей при конверта-
ции сначала валюты в рубли и затем 
обратно рублей в валюту. При этом 
банк в любом случае получает при-
быль при проведении конвертации, 
подчеркивают в фонде.

Директор фонда «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева подчерки-
вает, что в результате схемы перевода 
валютных средств через конверта-
цию «предприниматели полностью 
несут расходы, связанные с введен-
ными санкциями». В результате вы-
нужденной двойной конвертации 
клиенты теряют «сотни тысяч ру-
блей», отмечают в фонде, затрудня-
ясь оценить общую сумму расходов.

Председатель комиссии по фи-
нансовым технологиям совета ТПП 
РФ (Торгово-промышленная палата) 
Роман Прохоров считает, что иници-
атива по созданию механизма пере-
вода валютных средств между банка-
ми по единому зафиксированному 
рублевому курсу актуальна прежде 
всего для компаний-импортеров. По 
мнению первого вице-президента 
«Опоры России» Павла Сигала, идея 
вполне реализуема, так как ЦБ может 
«настойчиво рекомендовать банкам 
установить курс, максимально при-
ближенный к курсу биржи».

Но реализация механизма при-
ведет к дополнительным нагрузкам 
и издержкам для банков, которые от-
разятся в конечном счете на их кли-
ентах, уточняет господин Прохоров. 
Идея чревата «некоторыми пробле-
мами», подтверждает директор ин-
вестиционно-торгового департамен-

та Абсолют-банка Сергей Михайлов. 
По его словам, теоретически фикси-
рованный курс конвертации могут 
определять два банка, участвующие 
в проведении платежа клиента, од-
нако необходимо, чтобы цена была 
справедливый для всех участников 
сделки: «Рыночный курс, а именно по 
нему будут закрывать сделку на рын-
ке банки, может измениться в любую 
сторону, пока будет проводиться сдел-
ка. У одного или даже у обоих банков 
в результате возникнут убытки».

«Хороший выход — нормативно 
или законодательно урегулирование 
таких вынужденных конверсион-
ных операций по фиксированному 
курсу, например курсу ЦБ, при этом 
с покрытием части расходов, возни-
кающих из-за этого у банков со сторо-
ны государства»,— считает вице-пре-
зидент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков.

Разработка временного механиз-
ма перевода валютных средств меж-
ду банками, безусловно, требуется 
российскому бизнесу, уверена член 
Ассоциации юристов России Ната-
лия Скрябина. «Механизм должен 
предусматривать риски, связанные 
с возможными недобросовестными 
действиями владельцев валюты»,— 
добавляет старший юрист ЮФ «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Кирилл 
Барановский. С одной стороны, пред-
ложение является справедливым, от-
мечает аналитик банковских рей-
тингов НРА Наталия Богомолова, 
поскольку в сложившейся ситуации 
бизнесу нелегко, но «технически реа-
лизовать рабочую схему данных опе-
раций будет затруднительно».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Спецкурс по санкциям
Компании просят валютообменных льгот

Входящий в «ИКС Холдинг»  
вендор вычислительной техни-
ки Yadro займется разработкой 
и производством базовых стан-
ций LTE и 5G, выяснил „Ъ“.  
Исходно речь шла об СП с Nokia, 
но из-за санкций оно стало не-
возможным. В мае Yadro учре-
дила отдельное юрлицо, вложит 
в проект 5–7 млрд руб. и нани-
мает инженеров из закрывших-
ся в РФ центров разработки In-
tel и Nokia. Эксперты подчерки-
вают, что вместе с инженерами 
Yadro придется добывать и доку-
ментацию западных производи-
телей: то, что сейчас разрабаты-
вается в России, не отвечает тре-
бованиям сотовых операторов.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что группа «Ядро» (Yadro; 
входит в «ИКС Холдинг») 4 мая за-
регистрировала ООО «Ядро центр 
технологий мобильной связи» 
с уставным капиталом 1 млн руб. 
и основным видом деятельности 
«Научные исследования и разработ-
ки в области естественных и техни-
ческих наук». Гендиректором ком-
пании стал Артем Икоев, который 
также возглавляет ООО «Ядро ми-
кропроцессоры» (подразделение 
группы, занятое разработкой ми-
кроэлектроники). Источники „Ъ“ го-
ворят, что компания займется разра-
боткой и выпуском базовых станций 
LTE и 5G. Исходно планировалось де-
лать это в партнерстве с Nokia (см. 
„Ъ“ от 23 ноября 2021 года), однако 
проект развалился из-за начала воен-
ных действий РФ на Украине.

Гендиректор Yadro Алексей Ше-
лобков рассказал „Ъ“, что первона-
чальный объем собственных инве-
стиций в проект составит 5–7 млрд 
руб., формируется команда инжене-
ров: «Существовавшая ранее пробле-
ма с дефицитом квалифицированных 
специалистов в этой области разре-
шается за счет привлечения талантов 
из закрывающих свою деятельность 
в РФ R&D (исследований и разрабо-
ток.— „Ъ“) центров западных вендо-
ров, в том числе Nokia и Intel».

Производство, по словам господи-
на Шелобкова, будет развернуто на 
заводе в Дубне. О строительстве пред-
приятия компания сообщала в но-
ябре 2021 года, предполагается, что 
оно сможет выпускать до 1 млн еди-
ниц техники в год. Если Yadro зай-
мется освоением производства базо-
вых станций LTE, компании придется 
конкурировать со «Спектром» (струк-
тура «Ростеха»), который развива-
ет аналогичный проект с прошлого 
года. В то же время в проекте госкор-
порации также участвуют структуры 
«ИКС Холдинга» (см. „Ъ“ от 12 мая).

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
приветствуют проект Yadro: «Освое-
ние производства оборудования свя-
зи стандарта LTE — вполне реализу-
емая задача». В 2021 году Минцифры 
продлило операторам связи лицен-
зии на частоты LTE при условии, что 
они перейдут на отечественное обо-
рудование. Правительство рассчиты-
вало мотивировать зарубежных вен-
доров телеком-оборудования Nokia, 
Ericsson и Huawei заключать парт-
нерства с российскими компания-

ми и локализовать производство, 
но конфликт на Украине поставил 
крест на перспективах получения 
технологий лидеров рынка.

Глава центра компетенций НТИ 
на базе «Сколтеха» (с 2020 года ведет 
разработку телеком-оборудования 
на открытой архитектуре OpenRAN) 
Дмитрий Лаконцев называет осво-
ение разработки LTE-оборудования 
«реализуемой задачей» даже на фоне 
отказа крупнейших вендоров от со-
трудничества: «В России уже идет 
разработка как минимум трех аппа-
ратно-программных решений для 
LTE-сетей, одно из них в „Сколтехе“». 
Впрочем, признает эксперт, «пока 
они не отвечают всем требованиям 
оборудования операторского класса».

Топ-менеджер зарубежного вендо-
ра телеком-оборудования подчерки-
вает — чтобы принести пользу, инже-
неры, которых Yadro нанимает для 
проекта, должны располагать кон-
структорской документацией, а также 
номенклатурой элементной базы, ко-
торая доступна для разработки и вы-
пуска оборудования: «Главное — по-
нимать, какое оборудование можно 
выпускать при существующей и раз-
рабатываемой элементной базе». Руко-
водитель направления вычислитель-
ной техники DANNIE Игорь Московко 
уверен, что из-за санкций и проблем 
с доступом к иностранным техноло-
гиям реализовать проект будет не-
просто: «Разработка и производство 
телеком-оборудования самостоятель-
но в текущих условиях тоже выглядят 
своеобразной „спецоперацией“».

Никита Королев

Yadro развернется в Дубне
Компания займется разработкой оборудования для LTE и 5G

Одним из этапов отказа 
от российских энергоресур-
сов должно стать наращи-
вание доли возобновляемой 

энергии… Если раньше  
цель была 40%, то теперь 

мы поднимем ее до 45%
— Урсула фон дер Ляйен,
глава Еврокомиссии, 18 мая

Ц И Т А Т А

В результате произошло затовари-
вание и снижение загрузки заводов 
по переработке ПНГ. По данным СПб-
МТСБ, стоимость СУГ с двадцатых чи-
сел февраля упала более чем на 40%, 
до 9 тыс. руб. за тонну. 

В условиях ограничений на экс-
порт нефтекомпании вынуждены 
направлять большие объемы ПНГ на 
промысловые факелы. Но закон до-
пускает сжигание только 5% от до-
бычи. При сверхнормативном сжи-
гании применяются повышающие 
коэффициенты штрафов — 25 и 100, 
а также взимается компенсация вре-
да атмосферному воздуху. Так, госпо-
дин Шохин пишет, что при сжига-
нии 500 млн кубометров ПНГ сверх 
разрешенного показателя сумма 
сверхлимитных платежей составит 
более 10 млрд руб., стоимость вреда 
атмосфере — более 8 млрд руб. При 
этом в России, по данным Росстата, 
в 2021 году был добыт 101 млрд кубо-
метров ПНГ.

Даже в прошлые годы реально 
нормативы соблюдал только ЛУ-
КОЙЛ: по данным Минприроды 
(есть у „Ъ“), в 2020 году доля сожжен-
ного им ПНГ составила 2,3% от до-

бычи. У «Роснефти» показатель со-
ставлял 24,5%, у «Газпром нефти» — 
11,7%, у их СП «Славнефти» — 63,3%. 
ЛУКОЙЛ уже обращал внимание 
властей на проблему с профицитом 
ПНГ, возникшую после начала бо-
евых действий на Украине (см. „Ъ“ 

от 7 апреля). Источник „Ъ“ в отрасли 
утверждает, что экспорт составлял 
3–4 млн тонн СУГ, что эквивалентно 
примерно 15–20 млрд кубометров 
попутного газа.

Во избежание значительного ро-
ста штрафных платежей Александр 
Шохин предлагает допустить откло-
нение уровня допустимого сжига-
ния ПНГ до 30% до конца 2022 года.

Источник „Ъ“, близкий к РСПП, 
поясняет, что превышение уровня 

сжигания ПНГ должно рассматри-
ваться «в индивидуальном поряд-
ке с учетом текущих возможностей 
компаний по утилизации», а раз-
мер сжигания — обосновываться. 
По мнению собеседника „Ъ“, такой 
подход будет стимулировать сжигать 
меньше ПНГ и оградит компании от 
«необоснованных штрафов в усло-
виях санкционных ограничений». 
В Минприроды заявили „Ъ“, что сов-
местно с Минэнерго и отраслью оце-
ниваются риски сверхнормативного 
сжигания ПНГ, «идет сбор информа-
ции от нефтекомпаний».

В 2021 году в России было сожже-
но более 22 млрд кубометров ПНГ, 
этот показатель существенно не ме-
няется с 2013 года, находясь в диапа-
зоне 20–23 млрд кубометров, отме-
чает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Сейчас нефтяни-
ки РФ сталкиваются с беспрецедент-
ными ограничениями экспортных 
продаж, и увеличение разрешенной 
нормы сжигания ПНГ выглядит це-
лесообразным, считает аналитик. 
Но, отмечает он, норматив целесоо-
бразно сделать дифференцирован-
ным с учетом специфики отдельных 
месторождений.

Дмитрий Козлов

Беспутный газ

101 миллиард 
кубометров 
составила добыча 
попутного нефтяного 
газа в РФ в 2021 году, 
по данным Росстата

с1

с1

ЕС зеленеет от жадности
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„Ъ“ стали известны детали под-
готовленного Минцифры про-
екта федерального закона о рос-
сийском магазине приложений 
для мобильных устройств. В со-
ответствии с ним оператором 
платформы назначена VK, а ми-
нистерство составит перечень 
разработчиков, которые будут 
адаптировать приложения 
под RuStore. Кроме того, маркет-
плейс включат в перечень про-
грамм обязательных для пред-
установки на смартфоны и план-
шеты. На фоне ухода из России 
Apple, Dell, Asus, Lenovo и дру-
гих вендоров, а также введения 
параллельного импорта реали-
зовать новые требования будет 
сложно, считают эксперты.

Отечественный магазин мо-
бильных приложений RuStore под 
управлением «ВКонтакте» нужно 
будет предустанавливать «на тех-
нически сложные устройства», зая-
вил глава Минцифры Максут Шада-
ев на Российском интернет форуме 
(РИФ). Принципы работы RuStore 
определит министерство, уточнил 
он. По словам чиновника, 13 мая 
Минцифры уже внесло в правитель-
ство соответствующий проект феде-

рального закона о российском мага-
зине приложений для мобильных 
устройств.

„Ъ“ ознакомился с документом. 
Проект предполагает внесение из-
менений в законы о защите прав по-
требителей и об информации, вводя 
понятие «единого магазина прило-
жений». Он определен как програм-
ма для поиска, просмотра и приобре-
тения программ для «электронных 
вычислительных машин». Для разра-
ботчиков приложений из специаль-
ного перечня правительства их раз-
мещение в магазине обязательно. 
Сам он должен предустанавливаться 
на все «технически сложные устрой-
ства» в РФ. Поправки в случае приня-
тия вступят в силу со дня опублико-
вания, их реализация не потребует 
бюджетных средств.

В пояснительной записке к доку-
менту говорится, что он направлен 
на «противодействие санкциям со 
стороны иностранных государств». 
Так, сейчас серьезно ограничена ра-
бота магазинов приложений (App-
Store и Google Play — после нача-
ла военной операции на Украине 
они удалили приложения россий-
ских банков, попавших под запад-
ные санкции и ограничили оплату 

сервисов с российских банковских 
карт и счетов мобильных телефо-
нов Tele2, «МегаФон» и Yota), есть 
и риск полного прекращения их 
работы в РФ: «Изменения призва-
ны обеспечить российских гра-
ждан привычными интернет-серви-
сами и каналами взаимодействия 
в условиях санкций, неопреде-
ленности с поставками оборудова-
ния и отключения от зарубежной 
IT-инфраструктуры».

Когда RuStore «достигнет опреде-
ленной стадии зрелости», в него бу-
дут в обязательном порядке включать 
программы из реестра отечественно-
го софта, который курирует Минциф-
ры, уточнил господин Шадаев. Но это 
требование, по его словам, в законо-
проект пока не вошло.

В экспертный совет, который фор-
мирует принципы работы маркет-
плейса, вошли десять крупнейших 
IT-компаний, включая «Яндекс», 
Сбербанк, «Авито», VK, «Ростеле-
ком», «Тинькофф», HH, Ozon, Wild-
berries и «Газпром-медиа». Собесед-
ник, знакомый с деталями проекта, 
пояснил, что их приложения и вой-
дут в RuStore в первую очередь. В со-
ответствии с «дорожной картой» раз-
вития платформы, представленной 

на РИФ, запуск бета-версии магази-
на запланирован на 25 мая.

Издатели приложений в RuStore 
смогут пользоваться любыми пла-
тежными системами, «если это круп-
ные разработчики, для которых сер-
висы платежей являются частью 
оказания услуг», сообщил гендирек-
тор VK Владимир Кириенко. Размер 
комиссии будет оглашен позже, од-
нако он «точно будет меньше 15%», 
подчеркнул господин Кириенко „Ъ“. 
У Apple и Google комиссия составля-
ет от 15% (на доход до $1 млн) до 30%.

• Закон о предустановке был при-
нят в ноябре 2019 года. Производи-
тели смартфонов, планшетов, ком-
пьютеров и телевизоров Smart TV 
обязаны предустанавливать россий-
ское ПО 16 классов. Спустя полгода 
после начала действия правил боль-
шинство покупателей игнорировали 
предустановленные сервисы (см. „Ъ“ 
от 7 октября 2021 года).
Однако реализуемость условия 

предустановки RuStore вызывает во-
просы. После начала военных дей-
ствий на Украине производители 
электроники, например Apple, Dell, 
Samsung, Asus, Lenovo, останови-
ли поставки в РФ. Большинство за-
рубежных производителей работа-

ли в России по механизму прямого 
импорта, при котором сами ввози-
ли технику и отвечали за ее соответ-
ствие требованиям законодательст-
ва. Но в конце марта премьер Михаил 
Мишустин подписал постановление 
о разрешении ввоза импортных то-
варов без согласия правообладате-
лей. Как объясняли „Ъ“ юристы, это 
создало правовую коллизию: «регу-
лятор разрешает ввозить товар без 
согласия правообладателя, но требу-
ет предустановку отечественного ПО 
под угрозой штрафов для продавцов».

Чтобы решить проблему, Минциф-
ры готовит инициативу о введении 
моратория на штрафы за продажу 
электроники без предустановленно-
го отечественного ПО. Об этом ми-
нистерство заявило в начале апре-
ля. В результате возникает коллизия, 
отмечает гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков: «С одной стороны 
министерство пытается решить во-
прос доступа граждан к мобильным 
сервисам, путем обязательной пред-
установки RuStore, а с другой — обес-
печить поставки смартфонов и план-
шетов вендоров, которые ушли из 
России и, очевидно, не намерены 
выполнять эти требования». Новые 
правила смогут исполнить только 

не пользующиеся популярностью 
отечественные бренды смартфо-
нов, которые собираются в Китае, 
или некоторые китайские, которые 
пока сохраняют поставки, напри-
мер Realme, допускает он. Но в усло-
виях сокращения рынка смартфо-
нов в России, по мнению экспертов, 
ужесточать требования по предуста-
новке просто странно. Рынок смарт-
фонов в РФ сократился в апреле год 
к году на 30% в штуках и деньгах (см. 
„Ъ“ от 12 мая).

Это очередной этап увеличения на-
грузки на производителей, который 
«вряд ли поможет развитию рынка», 
считают в Российской ассоциации 
торговых компаний и товаропроиз-
водителей электробытовой и ком-
пьютерной техники (РАТЭК; объе-
диняет Apple, Google, Samsung, Dell, 
«М.Видео»). «Тем более,— добавля-
ет ее представитель Антон Гусков,— 
в уже обязательно устанавливаемых 
приложениях есть Applist (разработан 
Минцифры, включает ссылки на обя-
зательные для предустановки россий-
ские приложения.— „Ъ“), который по 
сути и есть магазин приложений».

Юлия Тишина,  
Юрий Литвиненко,  
Никита Королев

Смартфонам обновят предустановку
В число обязательных программ войдет магазин приложений RuStore

К борьбе российских садово-
дов с польскими яблоками, за-
возимыми в Россию нелегаль-
но после введенного властями 
РФ в 2014 году продуктового эм-
барго в отношении ЕС, подклю-
чился Совет федерации (СФ). 
Сенаторы хотят дополнительно 
пресекать нелегальный импорт 
за счет аккредитации постав-
щиков и учета их урожая с вы-
возимым объемом. Эксперты 
считают, что в этом году постав-
ки плодов из европейских стран 
и так будут нерентабельны, а от-
слеживать нелегалов будет про-
блематично. 

В распоряжении „Ъ“ оказался про-
токол проходившего 25 апреля заседа-
ния круглого стола комитета СФ по аг-
рарно-продовольственной политике 
и природопользованию, где говорит-
ся об усилении контроля за импортом 
яблок. Сенаторы рекомендовали Фе-
деральной таможенной службе (ФТС) 
и Россельхознадзору перед выдачей 
разрешений на ввоз в РФ яблок учи-
тывать объем продукции, выращен-
ной в месте происхождения, исклю-
чая импорт свыше урожая. Это можно 
сделать через аккредитацию агропро-
изводителей, говорится в протоколе.

Проблема с нелегальным импор-
том яблок из ЕС сейчас очень акту-
альна, говорит председатель Ассоци-
ации питомниководов и садоводов 
Ставропольского края Айдын Шири-
нов. Основной поток такой продук-
ции идет из Польши, где собирается 
до 5 млн тонн в год, добавляет ген-
директор союза «Садоводы Кубани» 
Николай Щербаков. По его словам, 
польские яблоки поступают на рос-
сийский рынок, даже несмотря на 
введение в 2014 году эмбарго, через 
третьи страны — Белоруссию, Молда-
вию, Сербию. Источник „Ъ“ на рынке 
говорит, что были случаи, когда ввоз 
продукции из Белоруссии превышал 
годовой урожай в стране. 

В ФТС подтвердили „Ъ“ получе-
ние рекомендаций. В Россельхознад-
зоре пообещали их рассмотреть, до-
бавив, что и сейчас принимают все 
необходимые меры контроля за вво-
зимой продукцией.

В 2021 году в РФ ввезено 612,2 тыс. 
тонн яблок, 33,1% из них — из Мол-
давии, 19,8% — из Сербии, оценива-
ют в BusinesStat. Российские садово-
ды за тот же период собрали 1,3 млн 
тонн, говорится в протоколе СФ. Но 
российским производителям слож-
но конкурировать с польскими 
в цене из-за высокой технологично-
сти садов, наличия хранилищ, ли-
ний для доработки плодов и субси-
дий, говорит Николай Щербаков. Он 
добавляет, что в Польше значитель-
но дешевле средства защиты расте-
ний. В итоге, по словам эксперта, се-
бестоимость производства яблок 
в Польше в 2021 году была 8 руб. за 
1 кг, в России — от 20 руб. за 1 кг. 

В этом году себестоимость россий-
ских плодов продолжит расти, пре-
дупреждает Айдын Ширинов. Ранее 
источник „Ъ“ говорил о росте на 20% 
из-за повышения расходов на средст-
ва защиты растений, смазочные ма-
териалы, запчасти, технику. Николай 
Щербаков считает, что озвученная се-
наторами мера могла бы стать альтер-
нативой ранее предложенному садо-
водами квотированию импорта во 
время сбора урожая в апреле—сен-
тябре в размере 40% от объема потре-
бления. Заместить польские яблоки 
в этом случае будет без проблем по-
ставками из других стран, а конечные 
цены для потребителей будут зависеть 
не от производителей, а от ритейле-
ров, настаивает господин Щербаков. 

Гендиректор агрохолдинга «Степь» 
(входит в АФК «Система») Андрей Не-
дужко считает, что проблема отра-
сли — в отсутствии хранилищ. В пери-
од массового сбора плодов создается 
профицит, в том числе за счет импор-
та. Но небольшие хозяйства выну-
ждены продавать урожай часто ниже 
себестоимости из-за отсутствия воз-
можности хранения. Крупные садово-
ды обеспечены мощностями по хра-
нению фруктов на 75%, добавляет он. 

Айдын Ширинов рассчитывает, 
что в этом сезоне влияние на рынок 
импорта яблок будет незначительное, 
так как поставки через третьи страны 
ограничены из-за санкций ЕС. Те же 
поставщики, кто все же решится вво-
зить в РФ яблоки, столкнутся с резким 
ростом транспортных перевозок, что 
сделает продукцию неконкуренто-
способной, уверен господин Шири-
нов. На этом фоне садоводы ожидают 
повышенного спроса на российские 
яблоки, рассчитывает эксперт.

Но источник „Ъ“ на рынке счи-
тает, что аккредитация предприя-
тий с учетом мощностей их выра-
щивания проблему решит лишь 
частично. По его словам, никто не 
помешает производителям продать 
свои объемы на внутренний рынок, 
а затем поставить от себя продукцию 
сторонних садоводов. 

Алексей Полухин

Яблоки сравнят  
с урожаем
С нелегальным импортом будут 
бороться учетом и аккредитацией

Комиссия по связи РСПП пред-
ложила отказаться от внедре-
ния процедуры классифика-
ции для получения юридиче-
ского статуса центра обработ-
ки данных (ЦОД). Соответству-
ющие замечания она подгото-
вила к законопроекту, регули-
рующему рынок ЦОД, и напра-
вила в Госдуму. Распростране-
ние процедуры на все ЦОД при-
ведет к тому, что льготы на при-
соединение к энергоснабжению 
получат преимущественно вла-
дельцы дата-центров, оказыва-
ющих услуги госзаказчикам, по-
лагают в РСПП. Эти опасения 
разделяют эксперты и участни-
ки рынка. В Минцифры настаи-
вают, что на льготы сможет пре-
тендовать любой дата-центр, со-
ответствующий необходимым 
критериям.

„Ъ“ ознакомился с предложени-
ями комиссии по связи и IT РСПП 
к поправкам к закону «О связи», ко-
торые предполагают введение в пра-
вовое поле понятия ЦОД. Документ 
16 мая направлен в Госдуму и прави-
тельство.

Поправки к закону «О связи» вне-
сены правительством 17 апреля 
и приняты Госдумой в первом чте-
нии 6 мая. Они оговаривают поня-
тие ЦОД как «специализированного 

сооружения связи». Это необходимо, 
чтобы операторы дата-центров мо-
гли получить собственный ОКВЭД, 
который позволит претендовать на 
льготы при присоединении к энер-
госнабжению. Сейчас операторы 
ЦОД квалифицируются как «операто-
ры связи». Комиссия по связи РСПП 
в своем отзыве отметила, что в тексте 
законопроекта под ЦОД понимается 
сооружение связи, соответствующее 
«утвержденной классификации». Та-
кие ЦОД попадут в специальный ре-
естр и смогут получить льготы.

Как пояснили „Ъ“ в РСПП, что-
бы дата-центр попал под необходи-
мые критерии классификации, его 
оператор должен обеспечить высо-
кую защищенность данных, а так-
же переход на российское оборудо-
вание (системы хранения данных, 
серверы) и программное обеспече-
ние. Подобные требования, как пра-
вило, предъявляются операторам, 
которые оказывают услуги хране-
ния данных для госзаказчиков. Это 
вынуждает участников рынка тра-
тить большие средства и «устанав-
ливает достаточно высокую планку» 
для прохождения процедуры, отме-
чают в комиссии: «Ситуация станет 
барьером для строительства новых 
дата-центров и приведет к консоли-
дации рынка и снижению уровня 
конкуренции».

В Минцифры лишь отметили, что 
«любой ЦОД, соответствующий ут-
вержденной правительством клас-
сификации, может быть включен 
в реестр». В пресс-службе правитель-
ства сообщили, что письмо РСПП 

«отправлено на проработку в про-
фильные ведомства». В Госдуме не 
ответили на запрос „Ъ“.

• По оценке iKS-Consulting, объем 
рынка коммерческих ЦОД в 2021 го-
ду в деньгах составил 54,2 млрд руб. 
По количеству серверных стоек пер-
вое место на рынке занимает «Ро-
стелеком» — доля госоператора со-
ставляет 28%. На втором месте — 
DataPro и IXcelerate с долей по 9%, на 
третьем — Selectel с 6% и МТС с 5%.
В подконтрольном государству 

«Ростелекоме» предсказуемо заинте-
ресованы «в скорейшем принятии 
законопроекта». В IXcelerate и 3data 

не ответили на запросы „Ъ“, в Se-
lectel отказались от комментариев.

Необходимость прохождения 
классификации исходно была пред-
усмотрена только для ЦОД, разме-
щающих инфраструктуру государ-
ственных информационных систем 
(ГИС), отметил источник „Ъ“ на рын-
ке дата-центров: «Однако теперь тре-
бование распространяют на все да-
та-центры, которые хотят получить 
соответствующий юридический ста-
тус. При этом критерии для соответ-
ствия будут определяться постанов-
лением правительства». До сих пор 
не ясно, подчеркивает собеседник 
„Ъ“, кто будет проводить эту проце-
дуру и будет ли она доступна для все-
го рынка.

Получить юридический статус 
ЦОД может любой дата-центр, если 
предоставит проектную докумен-
тацию и соответствует критериям 
классификации, заверил председа-
тель АНО «Координационный со-
вет по центрам обработки данных 
и облачным технологиям» Дмит-
рий Горкавенко. Но, полагает анали-
тик iKS-Consulting Татьяна Толмаче-
ва, компании с госучастием «имеют 
больше пространства для маневра», 
поэтому важно, чтобы «в периметр 
государственной поддержки попа-
ли все игроки рынка».

Анастасия Гаврилюк

С ЦОД сбивают статус
В РСПП против введения классификации дата-центров

Как стало известно „Ъ“, МТС об-
суждает покупку крупнейшего 
по выручке в РФ онлайн-кино-
театра ivi. Эксперты оценивают 
его на уровне $1–1,2 млрд. Акци-
онерам ivi сделка может позво-
лить вернуть инвестиции в ситу-
ации, когда не удалось провести 
запланированное IPO, а МТС — 
стать активным участником 
рынка онлайн-кинотеатров. 
Собственный проект оператора 
Kion за год работы, по данным 
аналитиков, так и не занял за-
метной доли.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
МТС уже несколько месяцев ведет 
переговоры о покупке онлайн-ки-
нотеатра ivi. О какой доле идет речь, 
собеседники „Ъ“ не уточнили. У ivi 
около 15 акционеров-фондов, круп-
нейшие — Baring Vostok, RTP Global 
Леонида Богуславского, Flashpoint 
и ВТБ. 

Ivi создан в 2010 году Олегом Ту-
мановым. Однако после начала во-
енных действий на Украине он ди-
станцировался от проекта: с 11 
апреля покинул должность генди-
ректора, а с 18 мая — и главы совета 
директоров (в пресс-службе ivi пояс-
нили, что господин Туманов «при-
нял решение сосредоточиться на 
новых проектах»). Источники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией, говорят, что 

вместе с основателем, владевшим 
миноритарной долей, ivi покинула 
часть других сотрудников. В ivi отка-
зались от комментариев, в МТС не 
ответили на запрос „Ъ“.

МТС хотел купить ivi еще до за-
пуска в апреле 2021 года собствен-
ного видеосервиса Kion, но сторо-
ны, по данным „Ъ“, не сошлись по 
цене. Интерес к активу проявлял 
также Сбербанк, но в 2020 году по-
лучил контроль над кинотеатром 
Okko. Для развития сервиса вла-
дельцы ivi рассматривали IPO: 
в 2020 году видеосервис готовился 
к нему и осенью даже подавал за-
явку на NASDAQ, но планы нару-
шил законопроект об ограничении 
доли иностранцев в онлайн-кино-
театрах.

Гендиректор Kion Игорь Мишин 
говорил в интервью „Ъ“ год назад 
(см. „Ъ“ от 16 апреля 2021 года), что 
теоретически слияние экосистемы 
МТС с лидером ОТТ (видео по запро-
су) «создало бы конструкцию, кото-
рая оказалась бы в большом отрыве 
от всего остального рынка». Возоб-
новление интереса МТС к покуп-
ке ivi может быть обусловлено тем, 
что Kion «пока не оправдал ожида-
ний», полагает один из собеседни-
ков „Ъ“. В МТС заявляли, что к 2023 
году Kion войдет в топ-3. Но по ито-
гам 2021 года его доля на рынке по 

объему выручки, по оценке Tele-
com Daily, составила только 0,8%.

Ivi же занял в 2021 году первое 
место по доле рынка легальных 
видеосервисов (20,5%). На втором 
месте — «Кинопоиск» «Яндекса» 
(16,4%), на третьем — Okko (11,4%). 
Общая выручка ivi по МСФО за 2021 
год выросла на 35%, до 11,9 млрд 
руб., 78% обеспечила платная мо-
дель (подписки и плата за отдель-
ные единицы контента). Месячная 
аудитория сервиса, по собствен-
ным данным, достигла 60 млн поль-
зователей, причем объем платящей 
вырос на 20,5%, до 5 млн домохо-
зяйств. При этом чистый убыток 
онлайн-кинотеатра по итогам 2021 
года вырос до 2,1 млрд руб. против 
убытка в 668 млн руб. в 2020 году, 
следует из бухгалтерского отчета 
компании. Общая выручка видео-
сервисов в России в 2021 году выро-
сла на 41%, до 54,96 млрд руб., сооб-
щали в Telecom Daily.

Гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков оценивает ivi в $1–1,2 млрд: 
основная ценность, по его словам,— 
в базе активных абонентов, которая 
остается одной из самых больших на 
рынке. Сделка ivi с МТС будет озна-
чать углубление консолидации рын-
ка легальных видеосервисов, пола-
гает эксперт: «Ivi исходно создавался 
под продажу. После того как выход 

на IPO не состоялся, акционеры, оче-
видно, нацелены на возврат инвес-
тиций». МТС, по его мнению, сделка 
позволит стать активным участни-
ком рынка онлайн-кинотеатров, 
чего пока не получилось с Kion.

Тренд на консолидацию может 
усилиться в связи с возможным па-
дением рынка, отметил Денис Ку-
сков. В 2022 году из-за военной 
операции на Украине российский 
рынок онлайн-видеосервисов впер-
вые за свою историю может пока-
зать падение, причем сразу на 46%, 
ожидают в J’son & Partners Consult-
ing. Причиной будут приостанов-
ка рекламной активности мировых 
брендов в РФ и ограничение лицен-
зионных прав на кино и сериалы 
(см. „Ъ“ от 28 апреля 2022 года). Tele-
com Daily по итогам 2022 года ожи-
дает падения рынка на 20%.

Если сделка состоится, последний 
заметный независимый игрок на 
рынке видеосервисов станет частью 
экосистемы, что в глазах подписчи-
ков ivi может быть дополнительной 
ценностью, считает заместитель ген-
директора Mediahills Дмитрий Коле-
сов: «Стоимость сервиса могла суще-
ственно упасть в последние месяцы 
из-за того, что отсутствие нового за-
рубежного контента резко уменьши-
ло темпы роста базы подписчиков».

Валерия Лебедева

МТС смотрит ivi
Оператор хочет купить еще один видеосервис

54,2 миллиарда 
рублей
составил объем  
рынка ЦОД в России  
в 2021 году, по оценке 
iKS-Consulting

Есть запрет по импорту  
из Польши, при этом  

Сербия увеличила 
производство яблок  

в несколько раз
— Константин Аверин,

экс-гендиректор агрохолдинга «Степь»,  
в интервью „Ъ“ в 2017 году

Ц И Т А Т А
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В актовом зале и других поме‑
щениях Дома культуры «ГЭС‑2» 
прошла серия концертов, состав‑
ленная как живой аккомпанемент 
к выставке пространственно‑зву‑
ковых инсталляций «Настройки». 
В финальной программе  ансамбля 
МАСМ позднеренессансная поли‑
фония венецианца Джованни Габ‑
риели обрамляла и  прослаивала 
партитуры четырех российских 
композиторов, в том числе две 
мировые премьеры. Что с чем 
 переплелось и как звучало, рас‑
сказывает Юлия  Бедерова.

устая смесь архитектурных ас‑
социаций, влитая в контур бывшей 
электростанции ГЭС‑2,— от напоми‑
наний о парижском Центре Помпи‑
ду до трехнефной модели собора — 
для посетителей уже успела стать 
привычной. Но теперь пространство 
с его ажурностью, многослойностью, 
стерильностью, прохладным объе‑
мом и стеклянными стенами (одна 
из них служит задником сцены ново‑
го концертного зала — примерно так 
же, как это сделано, например, в Бер‑
гене в поместье Эдварда Грига, толь‑
ко здесь вместо натуральных скал 
за стеклами вырастают технологич‑
но высаженные березы), все больше 
обнажает свою «постправдистскую» 
подоплеку. Мебиусные ярусы, об‑
манчивые полуцитаты (от базилики 
до кочегарки), географический кон‑
текст и ландшафт, в котором смеша‑
ны искусственность и подлинность, 
балансируют на грани реальности 
и словно выпадают из времени. Се‑
рия концертов из произведений 
шести веков (от ренессансных лет 
до 2022 года через барокко, класси‑
цизм и романтизм) добавила словно 
зависшим в воздухе пространству 
и институции еще парочку призрач‑
ных измерений.

Формулировка «балансирует 
на грани» проходила красной ни‑

тью сквозь сопроводительные текс‑
ты к программам, задуманным зара‑
нее. В зачине повторялось: «Каким 
сегодня может быть концерт? Как со‑
относится в этом формате традиция 
с современностью? В поисках отве‑
тов „Настройки“ предлагают целый 
спектр жанров и форм, балансируя 
на грани старого и нового, духов‑
ного и светского, индивидуально‑
го и коллективного переживания 
и опыта». А Борис Филановский, ав‑
тор безупречной в своей прозрачно‑
сти и прямоте премьерной партиту‑
ры Unterwassermusik, подхватывая 
тему, задавался вопросом «Как ис‑
полнители смогут координировать‑
ся, если дирижер бесполезен, а сами 
музыканты временами едва ли будут 
слышать и даже видеть друг друга… 
как перевести ответ на подобные вы‑
зовы из технической плоскости в по‑
этическую? Музыкальный ответ ба‑
лансирует на грани этих понятий…»

Для современной музыки (не толь‑
ко новой, если речь идет об актуаль‑
ных исполнительских стратегиях) 
балансировать — привычное дело. 
При этом чаще всего она баланси‑
рует на грани востребованности, до‑
ступности, способности говорить 
со слушателем здесь и сейчас о нем 
самом и современности. Но весной 
2022 года состояние «на грани» ста‑
ло одновременно всеобщим и не‑
выносимым, слова при всей их зна‑
чимости пустились в бешеную 
инфляцию. И оказалось, что музыка 
Моцарта, Бетховена, Шопена и Шу‑
берта на бис в концерте Алексея Лю‑
бимова, произведения Брамса, Баха 
и Гайдна («Прощальная» симфония 
с ее легендарным балансом шутки 
и горечи) у ансамбля Questa Musica 
Филиппа Чижевского или премьеры 
и канцоны Габриели (флейтист и ди‑
рижер Иван Бушуев расписал старин‑
ный материал для ансамбля МАСМ) 
вдруг говорят со слушателем прямо, 
хотя почти без слов, не балансируя, 
а просто спрашивая звуками, как пе‑
режить сегодняшний день.

В финальной программе не толь‑
ко музыканты, но и слушатели, по‑
груженные в архитектурно‑звуко‑
вой эксперимент, не могли видеть 
часть исполнителей и инструмен‑
тов: ансамбль расположился на плат‑
форме, рояль — под ней, на первом 
этаже, слушатели — в разных ча‑
стях пространства, с разных сто‑
рон, на разных ярусах. Но вопрос 
«видимого‑невидимого» перестал 
быть технологическим и даже поэ‑
тическим, а стал животрепещущим 
(буквально в звуках, тремоло, бие‑
нии тембров) и насущным для всех, 
для кого важнейшие события сей‑
час происходят в зоне «невидимого», 
но не отменяемого, а видимости на‑
ступают.

Формально Unterwassermusik 
Филановского с его прозрачной, 
сумрачной по тону, дрожащей тек‑
стурой с просвечивающими сквозь 
нее звуками рояля (как хрупкий ос‑
тов пышной традиции) могла пока‑
заться камерным фортепианным 
концертом. Потом стало понятно, 
что нет, это не концерт, а как будто 
сонатное аллегро в сборной четы‑
рехчастной симфонии, где вместо 
пауз — архитектурно‑тембровые 
выдумки Габриели (вариации если 
не на один звук, то на один мотив, 
как будто видимый с разных сто‑
рон).  Волшебным интермеццо 
в этой импровизированной симфо‑
нии стал «Веселящий газ» Владими‑
ра Горлинского — скерцо без шуток, 
на глазах преобразующее дыхание 
и смех в изысканную, сверхвиртуоз‑
ную инструментальную ткань, пузы‑
ристый, форшлажистый, пассажи‑
стый опыт переживания длящегося 
времени. «No (Нет!)» Олега Гудачева 
вышло к публике, как полагается ме‑
ланхолическому адажио «на один 

тембр». И, наконец, настало время 
триумфального рондо‑финала с хо‑
ром, как в приличной симфонии. 
Тут‑то и выяснилось, до какой сте‑
пени сквозь все соблюденные фор‑
мальности музыка говорит с нами 
и нашим настоящим напрямую, 
ясно и персонально. Мы можем ни‑
чего не знать о том, что автор фено‑
менальной партитуры «Все станет 
тишиной» Антон Светличный живет 
в Ростове‑на‑Дону, что работа начата 
в феврале 2022 года. Но мы слышим, 

как строго концентрированный, не‑
видимый гул нарастает и проника‑
ет через пространство и тело слу‑
шателя, прозвучивает его насквозь, 
собирает внимание и как будто 
весь воздух вокруг, как оставляет 
после себя только расплавленные 
следы — архитектуры, литерату‑
ры, математики, заложенной в зву‑
ковой конструкции, которая вроде 
бы апеллирует к пропорциям собо‑
ров и дворцов культуры, впрочем, 
и этого мы можем запросто не знать. 

Достаточно того, что мы слышим, 
как Габриели в коде пьесы Светлич‑
ного превращается в дым, в летучие, 
невидимые вокальные отзвуки (зву‑
чат голоса ушедших со сцены, как 
в «Прощальной» симфонии, музы‑
кантов). Чувствуем, как «хоровой 
финал» становится тенью самого 
себя, музыка — тишиной, игры — 
реальностью, абстракции — конкре‑
тикой, искусственность — невиди‑
мой, но слышимой подлинностью 
настоящего времени.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Настройки на современность
В «ГЭС‑2» старую музыку перемешали с новой

В прокат выходит дебютный 
фильм Василисы Кузьминой «Ни‑
ка», основанный на биографии 
советской поэтессы‑вундеркин‑
да Ники Турбиной. Картина не об‑
ходится без фактологических 
вольностей, но сопереживание 
авторов своей героине в ней оче‑
видно, считает Юлия Шагельман.

изнь настоящей 
Ники Турбиной получилась слиш‑
ком короткой для классического 
биографического фильма — с под‑
робным рассказом о каждом эта‑
пе становления личности, о повли‑
явших событиях, с возможностью 
для исполнителя или исполнитель‑
ницы главной роли примерить воз‑
растной грим. Она родилась в 1974 
году в Ялте, а умерла в 2002‑м в Мо‑
скве, в другой во всех смыслах стра‑
не, так и не найдя себе в ней места. 
Выпала из окна — и хотя все биогра‑
фы, друзья, знакомые и свидетели 
сходятся на том, что это был несчаст‑
ный случай, другой вариант тоже 
мало кого бы удивил. Слишком неу‑

строенной, неуравновешенной и ра‑
нимой была эта молодая женщина, 
подозрительно взрослыми стихами 
которой, написанными в восьми‑
летнем возрасте, когда‑то восхищал‑
ся Евтушенко, ставший ее «поэтиче‑
ским крестным отцом». В двадцать 
семь лет между двумя датами уме‑
стились всесоюзная слава, два сбор‑
ника стихов, приз Международного 
поэтического фестиваля, проходив‑
шего в рамках Венецианского биен‑
нале в 1984 году, а также алкоголизм, 
ментальное нездоровье, несколько 
неудачных попыток поучиться в те‑
атральном институте и сложные от‑
ношения с мамой и бабушкой, ста‑
рательно лепившими из маленькой 
Ники литературную сенсацию.

В фильме, сценарий которого Ва‑
силиса Кузьмина написала сама вме‑
сте с Юлией Гулян, во многом основы‑
ваясь на книге Александра Ратнера 
«Тайны жизни Ники Турбиной», про‑
питанное стихами детство героини 
подано как предисловие, в несколь‑
ких документальных кадрах — там 
и Евтушенко, и Венеция, и полные 
залы благодарных слушателей. Ос‑
новные же события спрессованы 
в несколько месяцев одного года, 
не названного, но безошибочно опре‑

деляемого по приметам времени, тес‑
нящимся в кадре и на звуковой до‑
рожке. Здесь носят кожаные куртки, 
тяжелые ботинки, ожерелья‑чоке‑
ры и радикальное мини, обсуждают 
«Матрицу» и «Шестое чувство», слу‑
шают «Наутилус» и «Мумий Тролля», 
в заставленных советской мебелью 
квартирах к выцветшим обоям при‑
леплены плакаты с группой «Би‑2», 
а в какой‑то момент на экране мельк‑
нет первое русскоязычное издание 
«Гарри Поттера». Это 2000 год, Нике 
(Лиза Янковская) двадцать шесть, 
стихов она уже давно не пишет и при 
всяком их упоминании нервно ежит‑
ся, замыкается в себе или срывается 
на хамство. Когда на дружеской ве‑
черинке явно заинтересовавшийся 
ею бармен Ваня (Иван Фоминов) на‑
чинает сам читать ее стихи, она вы‑
ходит в окно — это пока безопасно, 
но жест выразительный.

Сконцентрированы в картине 
и обстоятельства жизни Ники — так, 
мама и бабушка сведены в одну по‑
давляющую и отравляющую мате‑
ринскую фигуру (Анна Михалкова, 
на которую такие роли садятся при‑
вычно, как разношенные тапочки, 
что однако же не делает ее героиню 
менее страшной). Ника мечтает стать 

актрисой, но у матери на нее другие 
планы: она мечтает свести дочь с ре‑
сурсным мужчиной, буквально за‑
пирая ее в одном помещении с не‑
ким Игорем (Евгений Сангаджиев), 
на лице и теле которого отчетли‑
во написан его жизненный путь 
из сидельцев в солидные бизнесме‑
ны. И это не в первый раз — во вре‑

мя очередной ссоры матери с доче‑
рью будет упомянут брак 16‑летней 
Ники со швейцарским психиатром, 
который был старше ее на 60 лет 
и обеспечил девушке свою партию 
психологических травм. Пока же, 
растратив все когда‑то заработанное 
дочерью, Майя рисует афиши для 
ялтинского кинотеатра, и фильмы 
на них — «Бойцовский клуб», «Все 
о моей матери» — конечно, не слу‑
чайны. Ведь в «Нике» речь тоже идет 
о раздвоении сознания, призраках 
прошлого и невыносимой материн‑
ской любви.

В этой истории нет и младшей се‑
стры Ники, вместо нее за внимание 
матери экранная героиня сражается 
с самой собой — той прославленной 
талантливой девочкой, которой она 
была (или считалась?) в восемь лет. 
Маленькая Ника (Виталия Корниен‑
ко) постоянно присутствует на пе‑
риферии жизни Ники взрослой, на‑
поминает о себе, не дает вырваться 
на свободу, туда, где кто‑нибудь по‑
любит ее саму, а не придуманный 
когда‑то взрослыми образ с цветаев‑
ской челкой и вознесенскими инто‑
нациями.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В семье 
не без уродования
На экранах «Ника» Василисы Кузьминой

Основные события фильма 
спрессованы в неназван‑
ный, но узнаваемый  
по визуальным приметам 
2000 год 
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Невидимую музыку разме‑
щенных на просторах 
«ГЭС‑2» аудиоинсталляций 
дополнили живые концер‑
ты новой музыки 
ФОТО АНИ ТОДИЧ / ФОНД V-A-C
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Три идеи  
на пустом месте
Российские клубы выбирают  
систему проведения будущего сезона 
на фоне санкций

В ближайшие дни российские 
футбольные функционеры долж-
ны решить, может быть, наибо-
лее актуальный в самом попу-
лярном виде спорта вопрос. Он 
касается формата следующе-
го сезона, в котором отечествен-
ные клубы и сборная будут ли-
шены возможности выступать 
в международных соревновани-
ях из-за наложенных на них санк-
ций. Российская премьер-лига 
(РПЛ) и Российский футболь-
ный союз (РФС) рассматривают 
три варианта заполнения освобо-
дившихся слотов. Клубы «второ-
го эшелона», кажется, выступают 
за расширение элитного диви-
зиона с 16 до 18 команд, а гран-
дам больше нравится любо-
пытный вариант с проведением 
в «вакантные» даты матчей ново-
го турнира — Кубка РПЛ, который 
может обеспечить дополнитель-
ные доходы командам и купиро-
вать их потери на фоне отстране-
ния от еврокубков.

егодня состоится общее со-
брание Российской премьер-лиги. 
Ключевым вопросом, который бу-
дет рассматриваться на нем, явля-
ется вопрос о формате и структуре 
будущего сезона. Клубы РПЛ на со-
брании должны сформировать еди-
ную точку зрения по этому поводу, 
а окончательное утверждение фор-
мата — прерогатива Российского 
футбольного союза. Заседание его 
исполкома состоится 24 мая, то есть 
сразу после завершения нынешнего 
чемпионата страны.

В чрезвычайно актуальную 
и острую основную тему общего со-
брания РПЛ превратили события, 
которые произошли в начале мая. 
Союз европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) принял решение 
продлить отстранение от выступле-
ния в международных матчах рос-
сийских клубов и сборной на весь 
будущий сезон, распространив на 
него, таким образом, уже введен-
ный в действие на фоне военной 
спецоперации России на Украи-
не санкционный пакет. Из-за этого 
в календаре, предполагающем по-
стоянную загруженность футболи-
стов с конца лета 2022 года до мая 
2023-го, образовалось множество 
«пустот».

Источник „Ъ“, знакомый с про-
цессом разработки формата сезона, 
сказал, что перед общим собранием 
РПЛ осталось три «основных вари-
анта», позволяющих их заполнить. 
Один из них предполагает расшире-
ние премьер-лиги с 16 до 18 команд. 
По действующему регламенту из 
высшего российского дивизиона на-
прямую во второй по статусу (ФНЛ) 
вылетают два аутсайдера, а те, кто 
занял 13-е и 14-е места, должны бо-
роться в стыковых матчах с третьим 
и четвертым клубами ФНЛ. Расшире-
ние, возможно, будет означать отме-
ну прямого вылета.

Увеличение количества команд 
в РПЛ активно обсуждалось в марте. 
Тогда в пользу него и «моратория на 
вылет» высказалась большая часть 
клубов. Но речь шла о командах 
среднего и ниже уровня. Гранды 
резко протестовали против идеи, 
настаивая на том, что «размыва-
ние» состава премьер-лиги приве-
дет к снижению интереса к сорев-
нованиям. РФС тогда заблокировал 
расширение.

Сейчас, кажется, расклад не 
слишком изменился. Идею расши-
рения громко поддерживают лишь 
клубы «второго эшелона». Публич-
но в пользу него высказался, на-
пример, генеральный директор за-
нимающей перед заключительным 
туром чемпионата предпоследнее 
место и близкой к тому, чтобы от-
правиться в ФНЛ, «Уфы» Шамиль 
Газизов. Источник „Ъ“ считает, что 
положительный эффект от расши-
рения в целом окажется символиче-

ским: «Вместо восьми матчей за тур 
будут девять, ярких афиш не доба-
вится, а экономической выгоды не 
будет ни у кого, кроме тех двух но-
вых клубов, которые смогут обеспе-
чить себе финансирование еще как 
минимум на сезон».

Два других варианта, сохраня-
ющие в РПЛ 16 команд, учитывают 
как раз интересы «больших» клубов. 
В одном из них заложены пример-
но те же изменения, что и в пред-
ставленном в прошлом году наи-
более заметном проекте реформы 
российского первенства: РФС разра-
ботал его при помощи голландской 
компании Hypercube. Проект пред-
лагал проводить чемпионат по сис-
теме, похожей на применяющуюся 
в хоккее или баскетболе,— то есть 
с play-off или турниром сильнейших 
в качестве кульминации. Благодаря 
этому возрастает градус интриги 
и количество важных с турнирной 
точки зрения матчей.

Но самым любопытным и неор-
динарным выглядит третий вари-
ант «насыщения календаря» и запол-
нения 24 остающихся вакантными 
из-за санкций дней в календаре. Речь 
идет об интеграции в сезон нового 
турнира — Кубка РПЛ. Его предлага-
ют проводить по никогда не исполь-
зовавшейся в российском футболе 
схеме. Она называется double elimi-
nation и применяется прежде всего 
в киберспорте. В соответствии с ней 
после группового этапа турнир раз-
деляется на две «сетки» — «победи-
телей» и «проигравших». Две луч-
шие команды «сеток» встречаются 
в «гранд-финале» на главном стадио-
не страны — в «Лужниках». В презен-
тации турнира сказано, что благода-
ря нестандартной схеме появляется 
«возможность привлечь молодую 
аудиторию, которая не следит при-
стально за футболом, но отлично раз-
бирается в киберспорте и привыкла 
к такому формату».

Впрочем, те, кто придумал Кубок 
РПЛ, видят в его появлении и иные, 
куда более очевидные, плюсы. Пер-
вый заключается в том, что он стра-
хует от возникновения конфликта 
с UEFA и Международной федера-
цией футбола (FIFA), запрещающей 
национальным ассоциациям устра-
ивать официальные матчи во вре-
мя календарных «окон» под между-
народные турниры. Кубок РПЛ же 
можно позиционировать как ком-
мерческий.

Второй фактор еще более значим. 
Разработчики этого варианта фор-
мата уверены, что он «даст возмож-
ность заработать» клубам-участни-
кам за счет новых контрактов — на 
медиаправа, с беттинг-партнером 
и титульным спонсором. Они на-
стаивают, что доходы от Кубка РПЛ 
могут исчисляться «миллиардами 
рублей». Причем, по предваритель-
ным оценкам, даже клуб, «полно-
стью проваливший групповой этап 
и вылетевший в первом раунде сет-
ки проигравших, получит несколько 
десятков миллионов рублей», а это 
«существенная часть годового бюд-
жета». Команда же, которой «удастся 
выиграть турнир и пройти без пора-
жений через сетку победителей», мо-
жет заработать «вплоть до несколь-
ких сотен миллионов рублей». Этот 
момент может показаться чрезвы-
чайно привлекательным грандам, 
у которых из-за еврокубкового от-
странения выпадает значительная 
доля поступлений.

Вчера два топ-менеджера веду-
щих клубов страны сказали „Ъ“, что 
поддерживают «скорее именно ва-
риант с 16 клубами в чемпионате 
и Кубком РПЛ». Один из них объяс-
нил, что он «вероятно, повысит при-
влекательность турниров и матчей 
с разных точек зрения, в том числе 
коммерческой». Другой указал на 
то обстоятельство, что матчи Кубка 
РПЛ можно эффективно использо-
вать «для подготовки молодых игро-
ков, востребованных в изменивших-
ся условиях».

Алексей Доспехов
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Взломщики сейвов
Российские хоккеисты принесли «Тампе» победу над «Флоридой»  
на старте четвертьфинальной серии Кубка Стэнли

Старт четвертьфинальной стадии Кубка 
Стэнли оказался отмечен успехами россий-
ских хоккеистов, играющих за клубы, кото-
рые входят в число фаворитов розыгрыша. 
«Тампа-Бей Лайтнинг» разбила — 4:1 — «Фло-
рида Пантерс» во многом благодаря над-
ежности голкипера Андрея Василевского 
и очередным двум очкам форварда Ники-
ты Кучерова, а в победу «Колорадо Эвеланш» 
над «Сент-Луис Блюз» в овертайме — 3:2 — 
внес большой вклад забивший важный гол 
нападающий Валерий Ничушкин.

ндрею Василевскому после госте-
вого матча с «Флоридой» наставник «Тампы» Джон 
Купер посвятил небольшую и очень эмоциональ-
ную речь. «Посмотрите на сейвы, которые он сде-
лал в те моменты, когда мы нуждались в них. На 
мой взгляд, это как раз то, чем отличаются вели-
кие голкиперы»,— говорил Купер, кажется, ни-
сколько не опасаясь перехвалить своего вратаря.

Василевский, конечно, честно заслужил все 
комплименты. «Тампа-Бей» — и об этом в НХЛ ни-
кому напоминать не нужно — сейчас рвется к тре-
тьему подряд Кубку Стэнли, что по меркам нынеш-
него века с его зыбкой хоккейной иерархией будет 
уже не просто большим достижением, а прыжком 
в космос. И причины полагать, что прыжок она со-
вершит, основываются в том числе на по-прежнему 
надежной игре Василевского, признанного самым 
ценным игроком прошлого play-off. Встреча, откры-
вавшая серию с «Флоридой», из тренда не выпала.

Андрей Василевский отразил в ней 34 броска, 
пропустив лишь один — от Энтони Дюклера еще 
в первом периоде. И тут важно понимать, что про-
тивостояла ему особенная команда. С шикарным 
нападением, чтобы остановить которое, мало 
просто дисциплинированной защиты — требу-
ются и вратарские подвиги, «Тампа» столкнулась 
еще в стартовом раунде. В нем она выжила, в семи 
матчах одолев «Торонто Мейпл Лифс». Но штука 
в том, что нападение «Флориды» на самом деле ни-
чуть не менее опасно и вариативно, чем то, кото-
рым обладает «Торонто». Сосед «Тампы» по штату 
в регулярном чемпионате, поймав волну, мог лег-
ко раскрошить на мелкие кусочки оборону абсо-
лютно любого соперника. В этом матче ничего не 
вышло во многом из-за Василевского.

Мог при желании Джон Купер выделить по-
сле него и другого российского лидера «Там-
пы» — Никиту Кучерова. Гости в этой встрече 
угробили «Флориду» с помощью одного из сво-
их главных козырей — классной реализации 
большинства. А Кучеров при розыгрыше лиш-
него остается ключевым персонажем команды, 
который и дирижирует, и комбинации заверша-
ет. Против «Флориды» российский форвард на-
брал в большинстве два очка. Во втором перио-
де он стал автором результативного паса на Кори 
Перри, а в заключительном добил уже отставше-
го соперника собственным броском. А в общей 
сложности в активе Кучерова в текущем play-off 
уже десять баллов, и он снова идет по графику, 
который предусматривает борьбу за первенст-
во в бомбардирской гонке,— конечно, при усло-
вии, что «Тампа» не вылетит рано. И большой шаг 
к полуфиналу она уже сделала, сразу же лишив 
«посеянную» выше «Флориду» преимущества сво-
ей площадки.

Еще один безусловный фаворит Кубка Стэн-
ли «Колорадо», который потрясающе мощно про-
вел регулярный чемпионат, а в первом раунде 
play-off разнес в четырех матчах «Нэшвилл Преда-
торс», начал четвертьфинальное противостояние 
с симпатичным «Сент-Луисом» с трудной победы 
в овертайме. В нем отличился защитник Джош 
Мэнсон, но в число героев встречи попал и рос-
сийский форвард Валерий Ничушкин, забивший 
важный гол. Он сравнял счет во втором периоде.

С Ничушкиным связана безумно любопытная 
история. В прошлом десятилетии в нем видели 
фантастически одаренного и физически, и тех-
нически нападающего, способного быстро поко-
рить НХЛ. Но в какой-то момент Ничушкин скис, 
а на излете прошлого десятилетия, играя за «Дал-
лас Старз», установил антирекорд лиги, умудрив-
шись растянуть серию матчей без забитых голов 
аж до 57. Помог переход в «Колорадо», хотя каза-
лось, что в его-то отлично укомплектованной ли-
нии атаки шансов затеряться у Ничушкина выше 
крыши. Но он не затерялся, а, напротив, превра-
тился в значимую для клуба, научившегося мак-
симально эффективно использовать его скорость 
и трудолюбие, фигуру.

В прошедшем регулярном чемпионате у Ва-
лерия Ничушкина была, можно сказать, элитная 
статистика — 25 голов и 27 передач в 62 матчах. 
А в play-off он пока держит уровень: дважды забил 
«Нэшвиллу», теперь поразил ворота «Сент-Луиса».

Алексей Доспехов

А

Его поздравляет член Международного олимпийского комитета, 
президент Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев:
— Дорогой Олег Васильевич! От всей души поздравляю Вас с Днем рожде-
ния! За многие годы нашего знакомства не раз убеждался в Вашем высо-
ком профессионализме и человеческой порядочности. Не сомневаюсь, 
что Ваши лучшие качества — заряженность на результат и умение объеди-
нять вокруг себя единомышленников — помогут российским спортсменам 
и сейчас, в непростое для них время, устанавливать новые рекорды, демон-
стрировать высокий класс, быть еще быстрее, выше и сильнее. Уверен, что 
вместе с вами мы обречены на успех!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
министру спорта РФ 
Олегу Матыцину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Приходно-доходная операция
ПСЖ хорошо заработал на подписании контракта с Лионелем Месси

Переход Лионеля Месси из «Бар-
селоны» в ПСЖ, состоявший-
ся прошлым летом, позволит 
парижской команде побить клуб-
ный рекорд по доходам. Как за-
явил изданию L’Equipe глава де-
партамента ПСЖ по работе со 
спонсорами Марк Армстронг, се-
зон парижане завершат с дохо-
дом в €700 млн, что сразу на €60 
с лишним млн лучше даже пока-
зателей последнего доковидно-
го сезона 2018/19. Вклад Месси 
в достижение таких результатов, 
полагают в клубе, весьма значи-
телен. Его приход обеспечил по-
явление новых спонсоров, рост 
продаж товаров с клубной сим-
воликой, увеличил заполняе-
мость трибун. Впрочем, если 
учитывать зарплату Месси, мо-
жет оказаться так, что весь рост 
доходов она и «съела».

лава департамента ПСЖ по рабо-
те со спонсорами Марк Армстронг 
в интервью изданию L’Equipe вы-
соко оценил финансовую отдачу от 
решения клуба подписать контракт 
с Лионелем Месси. Напомним, что 
аргентинец перебрался в Париж ле-
том прошлого года, после того как 
истек его контракт с «Барселоной». 
То есть ПСЖ он достался без вы-
платы компенсации каталонцам. 
По словам господина Армстрон-
га, у ПСЖ благодаря Месси появи-
лось сразу 11 новых спонсоров. Да 

и прежние решили продлить согла-
шения. Марк Армстронг отметил, 
что подписание контракта с арген-
тинцем стало своего рода катали-
затором, придавшим мощный им-
пульс переговорам, шедшим уже 
какое-то время, но не завершавшим-
ся достижением соглашений. В ито-
ге, согласно прогнозам клуба, в ны-
нешнем сезоне доход ПСЖ только 
по спонсорским и рекламным кон-
трактам составит €310 млн. 

Положительно появление Мес-
си сказалось и на продажах товаров 
с клубной символикой. В этом сезо-
не парижане одних только фирмен-
ных футболок реализовали 1 млн 
штук. Из них 60% с фамилией Месси. 
По словам господина Армстронга, 
только за первую половину сезона 
ПСЖ получил от продажи атрибу-
тики (включает не только футбол-
ки, а вообще все товары с клубной 
символикой) €41 млн. При этом сум-
марный объем продаж, по всей ви-
димости, выше. В официальном 
онлайн-магазине ПСЖ реплики иг-
ровых футболок стоят от €107 до 
€147. Получается, что миллион фут-
болок должен был бы принести зна-
чительно больше €100 млн. Но зна-
чительная, если не львиная, доля 
дохода остается производителю 
амуниции (ПСЖ выступает в фор-
ме под брендом Jordan, принадле-
жащим Nike). Заметим также, что, 
согласно подсчетам маркетплейса 
Lovethesales.com, самыми востребо-
ванными футболками среди болель-
щиков в мире были все же не те, на 
которых значится фамилия Месси, 
а те, на которых написано «Кришти-
ану Роналду». Утверждается, что по-
сле перехода португальца в «Ман-
честер Юнайтед» в 2021 году объем 
продаж маек с его именем превысил 
£187 млн (€221 млн)  против £103 млн 
(€122 млн) футболок от Месси. 

Подписание контракта с Месси 
хорошо сказалось и на заполняемо-
сти трибун. Выручка от проведения 
матчей выросла с €93 млн в сезоне 

2019/20 до €132 млн в текущем пер-
венстве (оно завершится 21 мая, но 
парижане еще в конце апреля обес-
печили себе титул). 

В общей сложности доходы 
ПСЖ по итогам сезона составят 
€700 млн. Это клубный рекорд. Пре-
дыдущий был установлен в послед-
нем доковидном сезоне 2018/19 — 
€637 млн. Отметим, что до отметки 
в €700 млн в прошлом сезоне не до-
бралась вообще ни одна команда. 
В отчете Deloitte Money League на 
первом месте значился «Манчес-
тер Сити» — €645 млн. ПСЖ зани-
мал шестое с показателем €556 млн. 
Вряд ли, впрочем, стоит ждать подъ-
ема парижан в лидеры. Ведь не 
только у них ситуация улучшилась 
после отмены ковидных ограниче-
ний. Больше того, весьма вероят-
но, что реальной финансовой отда-
чи от роста доходов, связываемых 
с Месси, ПСЖ не ощутит. На прош-
лой неделе издание Forbes обнаро-
довало рейтинг наиболее высоко-
оплачиваемых спортсменов мира. 
Первое место в нем занял как раз 
Месси. Его доходы за прошлый год 
составили $130 млн (€123,8 млн). 
Из них $75 млн (€71,3 млн) зарпла-
та и бонусы, начисляемые в ПСЖ, 
а $55 млн (€52,2 млн) — деньги от 
спонсорских и рекламных контрак-
тов. Иными словами, прироста до-
хода в €63 млн в сезоне текущем по 
сравнению с сезоном 2018/19, похо-
же, не хватает даже на оплату услуг 
аргентинца. 

Александр Петров

Вратарь «Тампы» Андрей Василевский, 
признанный лучшим игроком  
прошлого розыгрыша Кубка Стэнли, 
приносит своей команде важные 
победы и в нынешнем play-off 
ФОТО REINHOLD MATAY / AP

В этом сезоне ПСЖ 
одних только фирменных 
футболок реализовал 
1 млн штук — из них 60% 
с фамилией Месси  
ФОТО SARAH MEYSSONNIER / 
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